
Новые  
рынки быта
Ритейлеры оценили 
холодильники 
из Узбекистана

Российские ритейлеры на фоне 
дефицита отдельных  брендов 
бытовой техники расширяют 
 ассортимент за счет производи
телей из Узбекистана, Турции 
и Китая. Так, «М.ВидеоЭльдо
радо» договорилась о поставках 
с узбекским производителем Ar
tel, на мощностях которого вы
пускается, например, продук
ция Samsung. «Ситилинк» вывела 
на рынок китайский бренд As
coli и турецкий Grundig. Экспер
ты считают, что «при правильном 
позиционировании» Artel может 
занять до 5% рынка РФ, но все 
же выше оценивают шансы ки
тайских брендов.

«М.Видео-Эльдорадо» заключила 
эксклюзивный договор на постав-
ку в Россию бытовой техники узбек-
ской Artel, рассказали „Ъ“ в ритей-
лере. Первыми в продажу в течение 
июля-августа поступят холодильни-
ки, морозильные камеры, стираль-
ные машины, телевизоры, кухонные 
плиты, пылесосы и кондиционеры, 
в основном из среднего ценового ди-
апазона, к концу года планируется 
расширить ассортимент до 100 наи-
менований в 16 товарных категори-
ях. Artel выпускает на шести заводах 
в Узбекистане более 4 млн единиц 
техники в год для внутреннего рын-
ка и экспорта в страны СНГ, Ближ-
него Востока и Северной Африки. 
Она выступает региональным парт-
нером Samsung, Shivaki, Viessmann. 
Источник „Ъ“ на рынке уточнил, что 
в основном предприятия Artel пред-
ставляют собой сборочные произ-
водства из привозных компонентов.

После начала военных действий 
на Украине многие иностранные 
производители бытовой техники 
и электроники, в том числе Samsung, 
Bosch, LG и другие, остановили по-
ставки в Россию. Крупная бытовая 
техника в стране еще в марте подоро-
жала в среднем на 50%, а спрос на нее 
увеличился в 2,3 раза, оценивали 
в Price.ru. В начале июля „Ъ“ выяснил, 
что Samsung начала осваивать непря-
мую схему поставок, а именно экс-
порт своей продукции, произведен-
ной в России, в страны ЕАЭС, чтобы 
затем организовать обратный парал-
лельный импорт (см. „Ъ“ от 1 июля).

Коммерческий директор Holodil-
nik.ru Алексей Погудалов рассказал, 
что, по данным GFK, во втором квар-
тале спрос на бытовую технику в РФ 
снизился на 20%. По его мнению, при-
чина в дефиците ассортимента от-
дельных брендов, росте цен и опе-
режающих продажах в марте. В «М.
Видео-Эльдорадо» уверяют, что сей-
час цены во многом «на уровне февра-
ля или ниже». По данным ритейлера, 
за первое полугодие продажи холо-
дильников в РФ увеличились на 17%, 
до 57 млрд руб., стиральных ма-
шин — на 21%, превысив 50 млрд руб.
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Специальная законодательная операция
Чем занималась Госдума в ходе весенней сессии

Госдума восьмого созыва  завершила 
в среду свою вторую сессию. В исто
рию она войдет прежде всего благода
ря обращению депутатов к президенту 
с просьбой признать республики Дон
басса, следствием чего в конечном сче
те стала специальная военная опера
ция на Украине. После этого в Думе, как 
и в России в целом, сложился «донбас
ский консенсус», в рамках которого де
путаты разных фракций спорили разве 
что о том, кто из них больший патриот. 
Столь же дружно они принимали «контр
санкционные» законы, ужесточали на
казание для критиков спецоперации 
и боролись с гражданами,  попавшими 
под иностранное влияние. Впрочем, от
ступать от консолидированной позиции 
позволяла себе фракция КПРФ, которая 
часто не голосовала за репрессивные, 
по ее мнению, инициативы.

В ходе весенней сессии Госдума лиши-
лась двух своих ярких представителей. 6 
апреля от последствий коронавируса умер 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский, про-
славившийся во время пандемии как ак-
тивный сторонник вакцинации и жестких 
мер по борьбе с COVID-19. А в конце мая до-
срочно потерял мандат депутат от КПРФ Ва-
лерий Рашкин, осужденный к трем годам 
лишения свободы условно за незаконную 
охоту. В ходе обсуждения его судьбы ком-
мунисты особо напирали на то, что госпо-
дин Рашкин был одним из инициаторов об-
ращения о признании республик Донбасса, 
но это депутату не помогло.

Два этих события стали символическим 
отражением резкой смены думских прио-
ритетов, случившейся во время весенней 
сессии. Началась она со сворачивания до-
минировавшей в течение почти двух лет 
коронавирусной повестки: в январе был 
отправлен на доработку, а фактически 
«в утиль» правительственный законопро-
ект о введении «сертификатов здоровья» 
(QR-коды для вакцинированных и перебо-
левших), принятый в первом чтении в кон-
це 2021 года и вызвавший резко негатив-
ную реакцию в обществе. А уже 15 февраля 
Дума, как стало ясно чуть позже, открыла 
новую эпоху, попросив президента Влади-
мира Путина рассмотреть вопрос о призна-
нии самопровозглашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республик (ДНР и ЛНР) 
в качестве суверенных государств. Факти-
чески именно это событие стало первым 
шагом к специальной военной операции 
на Украине.

Обращение было подготовлено фрак-
цией КПРФ, и палата в итоге поддержа-
ла именно его, а не более мягкий вариант 
«Единой России», предложившей снача-
ла обратиться в МИД. За документ комму-
нистов проголосовал 351 депутат, 16 были 
против, один воздержался (единоросс Ар-
тем Кирьянов), остальные не голосовали. 

Против обращения выступили фракция 
«Новые люди» (кроме ее лидера Алексея 
Нечаева, который не голосовал) и два еди-
норосса (Иван Солодовников и Лев Ковпак).

После начала спецоперации главной 
задачей Думы стало ее законодательное 

сопровождение. Одним из первых был 
принят закон о фейках, касающихся дея-
тельности вооруженных сил РФ, и о дис-
кредитации армии. За изготовление и рас-
пространение таких фейков теперь можно 
получить три года лишения свободы, а с ис-
пользованием интернета — до десяти лет. 
А за публичные действия, направленные 
на «дискредитацию использования ВС РФ», 
в том числе «публичные призывы к вос-
препятствованию их использования», гро-
зит до трех лет тюрьмы, при условии что 

гражданин уже привлекался за это к ад-
министративной ответственности в тече-
ние года. Закон поддержали все фракции. 
В конце марта Дума расширила перечень 
тех, кто нуждается в защите: в УК и КоАП 
появились статьи о наказании за очерне-
ние деятельности органов госвласти РФ 
за рубежом.

Спецоперация заставила депутатов воз-
родить давно забытый ими инструмент 
парламентского контроля — правда, в от-
ношении не российских, а зарубежных 
чиновников. Палата инициировала пар-
ламентское расследование деятельности 
биологических лабораторий США на укра-
инской территории. Итоговый доклад ко-
миссия планирует представить осенью.

В Думе также была воссоздана комиссия 
по расследованию фактов вмешательства 
иностранных государств во внутренние 
дела РФ, которую, как и в прошлом созыве, 
возглавил председатель комитета по без-
опасности Василий Пискарев. И поработа-
ла она в эту сессию весьма плодотворно.

Так, в апреле члены комиссии от всех 
фракций, кроме КПРФ, внесли проект, обо-
бщающий нормы законодательства об ино-
странных агентах.
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посвятила защите Отечества 
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появившихся после начала 
военной спецоперации на Украине  
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ПОМОЛЧИМ НА ДОРОГ У
Г О С УД А Р С Т В О  О Г РА Н И Ч И Т  Н Е С А Н К Ц И О Н И Р О В А Н Н Ы Е  Н О В О С Т И 
О  П О Т Е Н Ц И А Л Ь Н О  С А Н К Ц И О Н Н Ы Х  С Д Е Л К А Х

Госдума приняла депутатские поправки в законодательство, ограничивающие возможность 
открытой публикации сведений о сделках участников внешнеэкономической деятельности 
(ВЭД), которые могут привести к введению новых санкций. «Контрсанкционная» информация 
будет объявлена исключительной собственностью ее обладателей, сходной по характеру 
охраны с коммерческой и гостайной. Пока предполагается административная ответственность 
за ее нарушение. Рисковать срывом контрактов по параллельному импорту и технологическо-
му партнерству при этом не готовы и в правительстве — законопроект рассматривается как 
защита экономики от санкционной эскалации.

Поправки в закон №46 от 8 марта 2022 года, устанавливающие особый порядок обращения в РФ «контр-
санкционной информации», внесены ко второму чтению соответствующего законопроекта (см. „Ъ“ от 4 июля). 
Как пояснял „Ъ“ глава комитета Госдумы по экономической политике Максим Топилин, проблема, которую они 
призваны решить,— использование открытых источников информации структурами, формулирующи-
ми и имплементирующими санкционные ограничения, в США, ЕС, других странах мира. с2

Как-то КТК
Россия может на месяц остановить  
прокачку казахстанской нефти

Казахстан может снова столкнуться 
с незапланированным снижением по
ставок по своему основному экспортно
му маршруту — нефтепроводу Каспий
ского трубопроводного консорциума, 
конечная точка которого расположена 
в Новороссийске. Местный суд решил 
приостановить работу морского тер
минала компании на 30 дней изза эко
логических нарушений. Пока отгрузки 
продолжаются. Неопределенность с по
ставками казахстанской нефти на ми
ровой рынок возникла на фоне активных 
попыток Казахстана лавировать между 
Россией и Западом в вопросе исполне
ния санкций.

Приморский районный суд Новороссий-
ска постановил приостановить работу мор-
ского терминала Каспийского трубопро-
водного консорциума (КТК) на 30 суток для 
устранения экологических нарушений. Та-
ким образом, доступ казахстанской нефти 
на мировой рынок через Россию может быть 
ограничен уже третий раз в 2022 году. До это-
го отгрузки нефти по КТК снижались в апре-
ле из-за повреждения двух из трех отгрузоч-
ных устройств в результате шторма, а затем 
в июне — из-за необходимости разминиро-
вания акватории от бомб времен ВОВ.

На КТК, по которому нефть месторожде-
ний западного Казахстана поставляется 
в порт Новороссийска, приходится две трети 
экспорта казахстанской нефти. В 2021 году 
поставки по КТК составили 60,7 млн тонн, 

в основном нефть идет в страны Юго-Вос-
точной Европы, а также в США. Хотя у Казах-
стана есть альтернативные пути отправки 
сырья (через систему «Транснефти» в пор-
ты Балтики, через трубопровод Баку—Тби-
лиси—Джейхан и др.), они способны заме-
нить лишь треть отгружаемых через КТК 
объемов. Основные акционеры КТК: Россия 
(31%), Казахстан (20,75%), Chevron (15%), ЛУ-
КОЙЛ (12,5%), Exxon (7,5%), Rosneft-Shell Cas-
pian Ventures Limited (7,5%).

Суд вынес решение о приостановке ра-
боты КТК по инициативе местного управ-
ления Росприроднадзора, хотя у компании 
было время до 30 ноября для устранения 
выявленных ведомством нарушений. 
Компания уже обжаловала решение, ука-
зывая, что его исполнение может вызвать 
«необратимые последствия для производ-
ственного процесса». Когда именно будет 
остановлена отгрузка, пока неясно: по дан-
ным „Ъ“, 6 июля она продолжалась по пла-
ну. Советник адвокатского бюро «Казаков 
и партнеры» Евгений Ербахаев поясняет, 
что, хотя в законную силу постановление 
судьи об административном наказании 
вступает через десять дней (когда истека-
ет срок обжалования), оно исполняется 
судебным приставом немедленно после 
вынесения. Жалобу компании на поста-
новление суд должен рассмотреть в тече-
ние двух месяцев.
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Из песни Госдеп 
не выкинешь
Энтони Блинкен не нашел слов  
для Сергея Лаврова

Главы МИДов стран G20 в четверг собе
рутся на индонезийском острове Бали, 
чтобы определить повестку ноябрьского 
саммита 20 крупнейших мировых эконо
мик. Министерская встреча G20 пройдет 
в условиях нарастающего противостоя
ния ее членов, в центре которого оказа
лась Россия. Госсекретарь США Энтони 
Блинкен и его западные партнеры на
мерены демонстративно игнорировать 
главу МИД РФ Сергея Лаврова. В свою 
очередь, официальный представи
тель российского внешнеполитическо
го ведомства Мария Захарова ответи
ла Вашингтону строкой из сочиненного 
ею текста песни «June Song»: «Твоя 
власть слабеет, я улечу от этой лжи».

Стартующая в четверг на Бали двухднев-
ная встреча глав дипломатических ведомств 
стран «Группы двадцати» станет генеральной 
репетицией намеченного на 15–16 ноября 
саммита G20, когда председательствующая 
Индонезия будет принимать лидеров веду-
щих экономик Запада и Востока.

В среду МИД РФ сообщил: Москва проин-
формировала Индонезию о намерении пре-
зидента Владимира Путина принять учас-
тие в саммите G20, указав на то, что формат 
участия будет зависеть от эпидемиологи-
ческой обстановки в регионе и ситуации 
в мире. «Россия рассматривает „двадцатку“ 
в качестве ведущего форума международ-

ного экономического сотрудничества и как 
эффективный механизм многостороннего 
управления, на базе которого должны при-
ниматься выверенные решения в интересах 
всего мира»,— добавили в ведомстве.

Несмотря на эту оптимистичную оценку 
роли «Группы двадцати», на фоне нарастаю-
щих кризисных явлений в мировой эконо-
мике и угроз энергетической и продовольст-
венной безопасности министерская встреча 
G20 будет проходить в условиях ее фактиче-
ского распада. Отказавшись от первоначаль-
ной идеи бойкота работы G20, если в ней бу-
дет принимать участие Россия, госсекретарь 
США Энтони Блинкен и его западные парт-
неры в итоге сменили тактику дипломати-
ческой войны с Москвой, которая развер-
нется на Бали. Они намерены подчеркнуто 
избегать общения с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым. Кроме того, западные участ-
ники полны решимости свести обсуждение 
глобальных вызовов в рамках G20 к «дипло-
матическому суду» над Россией, представив 
ее первоисточником мировых проблем.

На этом подходе сделал особый акцент 
официальный представитель Госдепартамен-
та США Нед Прайс. Накануне министерской 
встречи G20 он пообещал, что госсекретарь 
Блинкен будет активно работать на Бали, но воз-
держится от общения с Сергеем Лавровым.

мировая политика — с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,23

процента составила недельная инфляция в РФ в период с 25 июня по 1 июля, сообщил Росстат. Пока-
затель вырос относительно нулевой инфляции за 18–24 июня и дефляции 0,12% за 11–17 июня. Минэкономи-
ки вчера оценило, что инфляция в годовом выражении по состоянию на 1 июля составила 16,19%. Основной 
рост цен за неделю с 25 июня по 1 июля пришелся на 1 июля (плюс 0,2%) — драйвером такого ускорения стала 
ежегодная индексация тарифов ЖКХ (на 4,21%). Цены в сегменте регулируемых и туристических услуг (на фоне 
продолжения периода отпусков) выросли на 3,65% после 0,79% на предыдущей неделе. Инфляцию сдержало 
продовольствие, в этом сегменте снижение цен ускорилось до 0,38% после 0,3% неделей ранее.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

«Газели» сбавили темп

Сектор наиболее эффективных 
компаний в российской экономике 
(до вызванного военной операци-
ей расширения санкций) продол-
жал расти, свидетельствует све-
жий обзор быстрорастущих компа-
ний (БРК) от «СПАРК-Интерфакс». 
Так, по итогам периода 2017–2021 
годов к так называемым газелям 
(компании с ежегодными темпа-
ми роста не менее 10% на протя-
жении четырех лет) себя причис-
лили 1227 организаций — про-
тив 1032 в 2016–2020 годах и 827 
в 2015–2019 годах. Все они име-
ли годовую выручку в 2017 году 
свыше 87 млн руб., не аффилиро-
ваны с крупнейшими холдингами 
и не имеют госкомпании в числе 
акционеров.

Среди «газелей» выросла доля 
компаний с ежегодными темпами 
прироста выручки более 20% — 
до 33% против 30% в прошлый 

период. Доля компаний с темпа-
ми роста в 10–15% осталась не-
изменной (43%). Расширение сек-
тора происходило в основном 
за счет малого и среднего биз-
неса (на него приходится 72%), 
доля крупных компаний сократи-
лась с 33% до 28%. Рост вопре-
ки коронакризисным ограниче-
ниям авторы обзора трактуют как 
возросшую устойчивость эконо-
мики к шокам и способность биз-
неса находить ниши для разви-
тия даже в неблагоприятных усло-
виях. Впрочем, в 2021 году «газе-
ли» все же сбавили среднегодо-
вые темпы прироста выручки (31% 
против 40% годом ранее). По чи-
стой прибыли спад менее заме-
тен (43% против 50%) — пока БРК 
удается сохранить эффективность 
работы, при этом они предпочита-
ют развиваться за счет собствен-
ных, а не заемных ресурсов. 

Самыми быстрорастущими ни-
шами в 2021 году стали производ-
ство бумаги и металлургия (число 
БРК в них выросло в три и в два 
раза) — из-за роста спроса на 
продукцию. Среди динамично раз-
вивающихся сегментов рынка так-
же производство мебели и по-
шив одежды. Эти сегменты мо-
гут сохранить привлекательность 
из-за ухода иностранных компа-
ний, считают авторы обзора. Ди-
ректор института менеджмента ин-
новаций Высшей школы бизне-
са ВШЭ Дан Медовников считает, 
что с учетом опыта пандемии БРК 
смогут адаптироваться к новым 
шокам. «Наши опросы БРК в мар-
те—апреле показывают, что боль-
шинство из них видят возможно-
сти для роста и намерены нара-
щивать выручку и расширять штат. 
Государству следует обратить вни-
мание на этот сектор и их страте-
гии по преодолению шоков»,— от-
мечает эксперт.

Диана Галиева

Выручка
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Дети с тяжелыми жизнеугрожающими и хроническими 
заболеваниями — подопечные государственного фонда 
«Круг добра» — смогут получать необходимые лекарства 
еще максимум год после достижения совершеннолетия. 
Соответствующий проект постановления правительства 
разработал Минздрав — таким способом ведомство на-
мерено решить острую проблему финансирования не-
прерывного обеспечения препаратами орфанных паци-
ентов, переходящих рубеж 18-летия.

Минздрав предлагает разрешить фонду «Круг добра» обе‑
спечивать своих пациентов — детей с тяжелыми жизнеугро‑
жающими и хроническими заболеваниями (в том числе ред‑
кими) необходимыми им лекарствами и медицинскими изде‑
лиями еще вплоть до 12 месяцев после достижения ими совер‑
шеннолетия. Соответствующий проект постановления прави‑
тельства вчера опубликован ведомством на портале regulation.
gov.ru. Проект подготовлен во исполнение поручения прези‑
дента Владимира Путина, обязавшего правительство внести 
соответствующие изменения в документы, регулирующие ра‑
боту фонда, до 1 августа этого года. 

Как пояснял ранее глава «Круга добра» Александр Ткаченко, 
в 2021 году число подопечных фонда (всем им еще не исполни‑
лось 18 лет) превысило 3 тыс. человек, к концу 2022‑го оно может 
составить более 4 тыс. При этом, по данным фонда, в 2002 году 18 
лет исполняется 121 пациенту в 49 регионах (из них 48 детей с му‑
ковисцидозом и 44 со спинальной мышечной атрофией, СМА). По‑
ясним, что сегодня все дети с орфанными заболеваниями имеют 
равный доступ к необходимым им уникальным лекарствам, од‑
нако вопрос финансирования непрерывного обеспечения ими 
взрослых орфанных пациентов является проблемным. По подсче‑
там директора благотворительного фонда «Семьи СМА» Ольга Гер‑
маненко, сегодня в РФ зарегистрированы 344 взрослых пациента 
со СМА, из которых только около трети обеспечиваются препара‑
тами за счет госбюджета. «Очевидно, что мы не можем лечить па‑
циента, а потом просто поздравить его с 18‑летием и пожелать до‑
брого пути в его непростой жизни»,— говорит сопредседатель Все‑
российского союза пациентов Юрий Жулев. 

Вероятно, предоставляя фонду «Круг добра» право обеспечи‑
вать пациентов лекарствами дополнительный год, правитель‑

ство рассчитывает получить отсрочку для разработки более си‑
стемного подхода к вопросу преемственности дорогостоящей 
терапии для пациентов. Оптимальным выходом в этой ситуа‑
ции было бы расширение перечня заболеваний программы вы‑
сокозатратных нозологий (ВЗН). Она финансируется из феде‑
рального бюджета, однако в последние годы сталкивается с еже‑
годным дефицитом даже при текущем числе получателей пре‑
паратов. Так, по подсчетам директора ФКУ «Федеральный центр 

планирования и организации лекарственного обеспечения 
граждан» Минздрава Елены Максимкиной, на 2022 год дефи‑
цит финансирования программы на покрытие полной потреб‑
ности в лекарственных препаратах составлял 10,4 млрд руб. 

Ответом на это (особенно в условиях ограничения доходов 
бюджета), по словам руководителя проектного офиса «Редкие 
(орфанные) заболевания» ФГБНУ «Национальный НИИ обще‑
ственного здоровья им. Н. А. Семашко» Минздрава Елены Кра‑
сильниковой, могло бы стать предоставление бизнесу некото‑
рых налоговых преференций и использование опыта привле‑
чения частных средств в решении проблем системы здравоох‑
ранения, который был накоплен в период пандемии. По оцен‑
ке замдиректора департамента развития социальной сферы 
и сектора некоммерческих организаций Минэкономики Еле‑
ной Иваницкой, налоговые преференции позволили орга‑
низациям сферы здравоохранения, которые во время панде‑
мии испытывали острый дефицит финансирования, получить 
10,5 млрд руб., а иным юридическим лицам — сократить нало‑
говую базу на 2,1 млрд руб. 

Сейчас льготы по налогу на прибыль, введенные в отноше‑
нии благотворительности в системе здравоохранения, дей‑
ствуют, в частности, если пожертвования сделаны с целью 
предупреждения коронавирусной инфекции в адрес органов 
власти, унитарных предприятий и некоммерческих органи‑
заций. Однако, как считает член экспертного совета Госдумы 
по охране здоровья и редким (орфанным) заболеваниям Ната‑
лья Смирнова, такую же норму можно законодательно распро‑
странить и на государственные программы, которые занима‑
ются обеспечением дорогостоящими препаратами для лече‑
ния жизнеугрожающих заболеваний, например орфанных. 
«Так коммерческие компании получат возможность поддер‑
жать федеральную программу ВЗН, дефицит бюджета которой 
сегодня продолжает увеличиваться»,— полагает она.

Константин Анохин

Терапии повышают срок годности
«Круг добра» сможет обеспечивать пациентов еще год после совершеннолетия

Возглавляемый Александром Ткаченко фонд «Круг 
 добра» обеспечит непрерывность терапии для орфан-
ных пациентов, переступивших порог 18-летия  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Темпы роста во всех странах «СНГ+» в этом 
году будут ниже, чем в прошлом,— эконо-
мики  региона столкнулись как с рос том ин-
фляции, так и с падением деловой активно-
сти. Украина, Россия и Белоруссия останут-
ся по итогам года в рецессии, ожидают эко-
номисты, опрошенные Focus Economics. Вы-
раженные положительные темпы роста смо-
гут сохранить Казахстан, Азербайджан, Гру-
зия и Узбекистан, но и в этих странах ожида-
ется замедление деловой активности.

ВВП стран «СНГ+» в этом году сократится 
на 8,3%, следует из июльского консенсус‑про‑
гноза Focus Economics (к региону относят 
не только страны, являющиеся членами СНГ, 
но также Украину, Грузию и Туркменистан). 
Наибольший спад произойдет в украинской 
экономике, экономика РФ также окажется 
в рецессии, остальные же страны заметят со‑
кращение объема денежных переводов, осла‑
бление внешнего спроса и растущую инфля‑

цию, указывают составители доклада. Инфля‑
ция в странах региона в мае впервые с нача‑
ла года начала снижаться — однако такая ди‑
намика отмечается отнюдь не во всех странах.

Экономика Украины, по оценке опрошен‑
ных Focus Economics экономистов, сократится 
в этом году на 36,3% — спад обусловлен сокра‑
щением экспорта, разрушением инфраструк‑
туры и оттоком населения. Инфляция в мае 
ускорилась до 18%, дефицит товаров, ослабле‑
ние гривны и растущие цены на сырье при‑
ведут к дальнейшему ее росту. 2 июня центро‑
банк страны на внеочередной встрече принял 
решение повысить ставку сразу на 1500 базис‑
ных пунктов — с 10 до 25%. В то же время актив‑
ная поддержка экономики Украины со сторо‑
ны США и ЕС после завершения конфликта мо‑
жет привести к быстрому восстановлению эко‑
номического роста в стране. Основным же ри‑
ском является неопределенность продолжи‑
тельности военной операции России в стране.

Прогноз по самой России был повышен 
по сравнению с предыдущим месяцем — ожи‑
даемая глубина слада ее экономики снижена 
с 9,8% до 9,3%. Рецессия, по прогнозу эконо‑
мистов, будет связана в первую очередь с рез‑
ким падением потребительского спроса, впро‑
чем, промпроизводство в мае уже сократилось 
на 1,7%, по итогам года спад может составить 
6,9%. Расширение санкций, в свою очередь, мо‑
жет усилить изоляцию РФ и окажет давление 
на рост в долгосрочной перспективе, указы‑
вают в Focus Economics. Прогноз экономистов 
по инфляции на этот год составляет 17% — те‑
кущему замедлению роста цен поспособство‑
вало укрепление рубля. ЦБ при этом 10 июня 
снизил ставку до 9,5%. Выраженным спад бу‑
дет и в Белоруссии — ее экономика сократит‑
ся на 6,5% и также находится под риском рас‑
ширения санкций. В мае промпроизводство 
уже сократилось на 11% год к году. Инфляция 
в стране ускорилась до 17% (16,8% в апреле).

Оценка роста Казахстана в 2022 году также 
была повышена — с 2,7 до 3,1%. Этому способ‑
ствуют высокие цены на нефть (прирост до‑
бычи сказался на ускорении роста промпро‑
изводства в годовом выражении с 1,2% в апре‑
ле до 3,1% в мае) и рост в секторе услуг. Рост 
цен в стране также ускорился до 14,5% в июне 
(14% в мае), что существенно превышает ори‑
ентир центробанка (4–6%) — он в конце апре‑
ля повысил ставку на 50 базисных пунктов, 
до 14%. В Армении темпы роста замедлятся 
с 5,7% по итогам прошлого года до 1,7%, в Кир‑
гизии — с 3,6% до минус 0,1%. Самый высо‑
кий рост ВВП прогнозируется в Грузии (4,1%), 
Азербайджане (4%) и Узбекистане (4%) — 
но и во всех трех этих странах его темпы будут 
существенно уступать прошлогодним. Инфля‑
ция также ускорится — в Азербайджане и Гру‑
зии по итогам года она составит 11,6%, в Узбе‑
кистане — 11,4%. 

Татьяна Едовина

«СНГ+» плюсом не вышло
Военная операция на Украине отнимает рост у экономик региона

Известны несколько случаев эффективного 
блокирования сделок по обходу санкций, вве‑
денных против РФ в ответ на военную опера‑
цию РФ на Украине, и авторы поправок из не‑
скольких фракций Госдумы опасаются, что 
в дальнейшем эти события будут повторять‑
ся: поправки, объявляющие «контрсанкцион‑
ную» информацию имеющей ограниченное 
обращение по аналогии с гостайной и ком‑
мерческой тайной, призваны с этим бороться 
на уровне закона.

Концепция поправок, напомним, объяв‑
ляет любую информацию («сведения любого 
характера (производственные, технические, 
экономические, организационные и другие)» 
о сделках, планируемых или совершенных 
участниками ВЭД (физлицами и юрлицами)) 
из России ограниченной к распространению, 
в том числе СМИ и через СМИ, если ее публи‑
кация «может повлечь» введение в отношении 
российских граждан и юрлиц «мер ограничи‑
тельного характера» — так в праве РФ сейчас 
именуются первичные и вторичные санкции. 
«Контрсанкционная информация» отличает‑
ся по статусу от гостайны и коммерческой тай‑

ны, при этом ее распространение «допускает‑
ся только с письменного согласия ее облада‑
теля» — российской стороны сделки: это тре‑
бование не распространяется лишь на органы 
госвласти, их уполномоченных и руководство 
ЦБ. Ограничения снимаются в случае, если 
обладатель информации сам опубликовал 
ее (или это сделано государством в пределах 
своих полномочий), дал письменное разреше‑
ние на ее обнародование или публично отка‑
зался ее ограничивать сообщением на своем 
сайте в сети. 

Главная мера реакции на разглашение ин‑
формации с ограниченным доступом, ко‑
торой станет после подписания законопро‑
екта «контрсанкционная» информация,— 
ст. 13.14 КоАП, которая карает за такое дей‑
ствие административным штрафом граждан 
на 5–10 тыс. руб., должностных лиц — на 40–
50 тыс., юрлиц — на 100–200 тыс. руб. Долж‑
ностные лица, кроме того, могут быть дис‑
квалифицированы на срок до трех лет. От‑
метим, впрочем, что в Госдуме не исключают 
дальнейшей криминализации несанкциони‑
рованного распространения «контрсанкци‑
онной» информации, кроме того, поправки 
разрешают взыскивать по суду «убытки, при‑

чиненные в связи с распространением кон‑
трсанкционной информации» без согласия 
ее законных обладателей.

В отличие от гостайны, по разглашению 
наиболее близкой по статусу к «контрсанкци‑
онной» информации, коммерческой тайны, 
большой судебной практики не наработано. 
Но она наверняка будет. По данным „Ъ“, по не‑
обходимости ограничения публикаций (при‑
чем не только в СМИ — речь идет и о постах 
в соцсетях, и о выступлениях на конференци‑
ях, и о корпоративных презентациях, и об ана‑
литике), описывающих способы обхода в РФ 
санкционных барьеров, есть общий консенсус 
во власти. Ведомства, по данным „Ъ“, при этом 
пытаются и сами, не дожидаясь новых ограни‑
чений, требовать самоцензуры ради преодоле‑
ния последствий санкций и собственного по‑
требительского и экономического благополу‑
чия от всей российской информсферы.

В нынешней формулировке поправок речь 
идет только об участниках ВЭД и только о рос‑
сийских лицах, и в основном ориентированы 
на то, чтобы сами держатели «контрсанкци‑
онной» информации маркировали ее в своих 
бизнес‑коммуникациях соответствующим об‑
разом. Впрочем, практика такого рода ограни‑

чений в России почти всегда включает в себя 
демонстративные акты наказания нарушите‑
лей. Вряд ли в этом случае обойдется без них, 
поскольку задачей власти сейчас является со‑
здание настороженного отношения и у СМИ, 
и у компаний, и в сети к обсуждению техно‑
логий обхода санкций. Прямое же содействие 
введению санкций в РФ уже криминализова‑
но в эту сессию Госдумы (см. текст на стр. 1). 
При этом вполне понятно намерение авторов 
законопроекта и правительства защитить эко‑
номику РФ от новых санкционных мер, кото‑
рых можно было бы избежать простыми ме‑
рами предосторожности и информационной 
дисциплиной. Большая часть публикаций 
«контрсанкционной» информации последних 
месяцев, которой воспользовались «недруже‑
ственные» страны, является результатом игры 
на информационном поле по старым прави‑
лам, тогда как ущерб от сохранения старых 
информационных привычек, по мнению вла‑
стей, может быть непропорционально и не‑
приемлемо велик. По словам Максима Топи‑
лина, основная задача законопроекта — не ре‑
прессии и не ужесточение информрежима, 
а защита экономики от расширения санкций.

Дмитрий Бутрин

Помолчим на дорогу
с1
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Фонд развития гражданско-
го общества (ФоРГО) про-
вел в среду круглый стол, 
посвященный региональ-
ным выборам на фоне спе-
циальной военной операции 
на Украине. Никаких надежд 
оппозиции, даже систем-
ной, участники дискуссии 
не оставили: спецоперация 
привела к консолидации ре-
гиональных элит, которые 
в этом году зачастую просто 
не хотят давать бой «Единой 
России» и врио губернато-
ров, назначенным прези-
дентом. Но в будущем, по 
мнению главы ФоРГО Конс-
тантина Костина, политиче-
ские проблемы у власти 
все-таки могут возникнуть. 
Это случится, когда регио-
ны почувствуют эффект от 
санкций, а среди избирате-
лей сформируется новая 
оппозиционная группа «рас-
серженных патриотов».

Специфику региональных 
выборов-2022 будет опреде-
лять «беспрецедентно высо-
кая консолидация вокруг пре-
зидента и тех, кто имеет с ним 
связь», констатировал в нача-
ле круглого стола руководи-
тель ФоРГО, экс-глава прези-
дентского управления вну-
тренней политики Констан-
тин Костин. Под «имеющими 
связь» с президентом он по-
дразумевал всех врио губер-
наторов, а также «Единую Рос-
сию» (ЕР). Напомним, что 11 
сентября пройдут прямые вы-
боры 14 губернаторов, 6 заксо-
браний и 11 парламентов ре-
гиональных столиц.

Господин Костин уверен, 
что все выборы глав регионов 
пройдут по референдумно-
му (то есть неконкурентному) 
сценарию, а партия власти на 
выборах в парламенты субъ-
ектов РФ получит один из луч-
ших своих результатов. Хоть 
какую-то надежду парламент-
ской оппозиции эксперт оста-
вил только на выборах в гор-
советы региональных столиц: 
там за счет локальной повест-
ки у оппонентов власти могут 
быть отдельные успехи при 
наличии сильных и харизма-
тичных кандидатов.

Эти выводы поддержал 
главный эксперт ФоРГО по ре-
гиональной политике Вита-
лий Иванов. По его словам, 
сейчас вокруг специальной 

военной операции сложил-
ся так называемый донбас-
ский консенсус: ее поддержи-
вают все системные партии, 
в том числе причисляющие 
себя к оппозиции. В этой си-
туации определенный элек-
торальный бонус будут полу-
чать именно кандидаты, пред-
ставляющие власть, но вопрос 
в том, насколько весомым он 
будет. Господин Иванов пояс-
нил, что далеко не все регио-
нальные отделения той же ЕР 
умеют правильно использо-
вать преимущества, которые 
создает для них общая ситуа-
ция в стране. «И после выборов 
встанет вопрос: почему при на-
личии такого бонуса результат 
не настолько высок, насколь-
ко он мог быть»,— предупре-
дил Виталий Иванов, но пред-
почел пока не говорить, ка-
кие именно регионы он имеет 
в виду. Что же касается электо-
рата, недовольного специаль-
ной военной операцией, то, по 
мнению эксперта, консолиди-
ровать его и привести на изби-
рательные участки — задача 
практически нерешаемая.

Эксперты из местных фи-
лиалов ФоРГО охотно солида-
ризировались со старшими 
товарищами и один за другим 
объясняли, почему в их реги-
онах особой конкуренции на 
выборах ждать не стоит. Так, 
Елена Волова (Калининград), 
«как и все жители региона», 
видит, что губернатор Антон 
Алиханов «защищает их ин-
тересы», поэтому кампания 
там точно будет носить «рефе-
рендумный характер». А Сер-
гей Новопашин (Свердлов-
ская область), хотя и вспом-
нил, что кандидат в губернато-
ры от КПРФ Александр Ивачев 
пророчит на выборах второй 
тур, тоже согласился с Конс-
тантином Костиным, что та-
кой сценарий «крайне мало-
вероятен».

Руководитель нижегород-
ского филиала ФоРГО Евге-
ний Семенов рассказал, как 
«консолидация элит» прояв-
ляется в Приволжском феде-
ральном округе. Например, 
в Саратовской области КПРФ 
не стала выдвигать в губерна-
торы довольно яркого мест-

ного политика Николая Бон-
даренко. Аналогичная ситуа-
ция сложилась и в Марий Эл: 
коммунисты традиционно по-
лучали там неплохие резуль-
таты, но в этот раз отказались 
от участия в выборах главы ре-
спублики.

Ко н с та н т и н  А н т о н о в 
(Томск) начал свое выступле-
ние с напоминания о том, что 
обычно мэры и представите-
ли городских элит очень нега-
тивно реагируют, когда губер-
натор «лезет в их повестку». Но 
с врио губернатора Владими-
ром Мазуром сложилась дру-
гая ситуация: он сразу заявил, 
что будет заниматься «ком-
фортной городской средой». 
«Но почему-то и в муниципа-
литете, и сами томичи воспри-
няли это как-то спокойно, бо-
лее того, даже как-то одобри-
тельно»,— подчеркнул эксперт.

Наконец, Геннадий Косов 
(Ставрополь), которого по-
просили прокомментиро-
вать выборы в заксобрание 
Краснодарского края, и вовсе 
в качестве единственной ин-
триги назвал возможное вли-

яние на результаты голосова-
ния «раскола в КПРФ».

Впрочем, расслабляться пра-
вящей партии не стоит, преду-
предил Константин Костин. 
Хотя на выборах-2022 спецопе-
рация играет в пользу властей, 
в будущем она может нести для 
них и определенные политиче-
ские риски, допускает эксперт. 
По его мнению, санкции Запа-
да проявят себя в полной мере 
уже в 2023 году, и те губерна-
торы, которые сейчас изберут-
ся в результате «неяркой, бес-
цветной кампании без ярких 
коалиций и программ», могут 
столкнуться с трудностями, 
когда экономические пробле-
мы скажутся на регионах. Кро-
ме того, в ближайшее время 
на российском политическом 
поле может появиться новая 
оппозиция — «рассерженные 
патриоты», добавил господин 
Костин: выборы-2022 находят-
ся на «периферии их интереса», 
но в будущем они вполне могут 
выступить против кандидатов 
от власти.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Пока еще консенсус
Эксперты считают, что осенние региональные выборы  
пройдут для власти спокойно

Больше всех на думских выборах 2021 года заработала «Еди-
ная Россия», следует из опубликованной Центризбиркомом 
финансовой отчетности партий: она будет ежегодно получать 
из бюджета 4,3 млрд руб.— чуть меньше, чем в течение пред-
шествующих пяти лет. Но в сравнении с прошлым циклом глав-
ным бенефициаром парламентской кампании следует считать 
КПРФ: коммунистам удалось в полтора раза повысить разме-
ры госфинансирования. Эксперт отмечает, что бюджетные 
деньги играют все более значительную роль в партстроитель-
стве, а для оппозиции и вовсе стали последней надеждой.

Центризбирком опубликовал сведения о поступлении и расхо-
довании средств политических партий в первом квартале 2022 года. 
Именно в этом квартале они получают госфинансирование по ито-
гам выборов в Госдуму (152 руб. за каждый полученный партспи-
ском голос), и в этом году средства впервые распределены по итогам 
прошедшей в 2021 году кампании.

Больше всего на парламентских выборах заработала «Единая 
Россия» — 4,27 млрд руб. Однако по сравнению с предыдущей пя-
тилеткой размер госфинансирования партии немного сократил-
ся: по итогам выборов 2016 года она получала ежегодно 4,34 млрд 
руб. Еще сильнее пострадал бюджет ЛДПР: она будет получать из каз-
ны по 646 млн руб. в год, и это почти в два раза меньше, чем рань-
ше (1,05 млрд руб.). Зато сумма госфинансирования КПРФ выросла 
в полтора раза — с 1,07 млрд до 1,62 млрд руб. «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП) заработала на выборах 639 млн руб.— чуть 
больше, чем «Справедливая Россия» в 2016 году (498 млн руб.). Нако-
нец, госфинансирование в размере 456 млн руб. теперь будут полу-
чать «Новые люди», впервые получившие представительство в Думе. 

Для большинства партий эти деньги станут основным источни-
ком средств к существованию в ближайшие пять лет. Так, в 2020 году 
госфинансирование составляло 36% от бюджета «Единой России», 
а у КПРФ и ЛДПР его доля была выше 80%. 2021 год был не столь пока-
зательным, так как в год федеральных выборов доля госфинансиро-
вания традиционно падает — в партийные кассы поступают деньги 
на избирательную кампанию от спонсоров, некоммерческих фондов 
и бизнеса. И тем не менее в прошлом году доля госфинансирования 
в бюджете «Единой России» составила 41%, у КПРФ — 58%, а у ЛДПР она 
достигала 66%. Наиболее скромной доля госфинансирования оказа-
лась в 2021 году у СРЗП — оно составило 29% от суммы поступлений.

Непарламентские партии начали финансовый год не очень ак-
тивно. «Яблоко» задекларировало поступления в размере 36 млн 
руб., Партия роста отчиталась о 55 тыс. руб. Восемь из 30 действую-
щих партий и вовсе задекларировали нулевой баланс.

Основной статьей партийных расходов остается содержание ре-
гиональных отделений и руководящих органов: на эти цели партии 
сообща потратили 1,2 млрд и 412 млн руб. соответственно. На треть-
ем месте — пропагандистская деятельность: на нее израсходовано 
около 241 млн руб., из них 153 млн пришлось на долю «Единой Рос-
сии». Партия власти также лидирует по расходам на публичные ме-
роприятия — на них единороссы в первом квартале потратили по-
чти 84 млн руб. А вот благотворительностью больше всего занима-
лись в СРЗП (45,5 млн руб.).

Электоральный юрист Роман Смирнов констатирует растущую 
зависимость партий от федерального бюджета. Процесс начался 
не вчера, но в последнее время тренд отчетливо проявлен даже на 
выборах, отмечает он. Традиционно во время избирательной кам-
пании львиную долю расходов спонсировали сами кандидаты, 
а в межвыборный период региональные отделения ориентирова-
лись на поддержку из центра, поясняет эксперт. Но сейчас регио-
нальные конфликты сгладились, элиты между собой как-то догово-
рились — и в итоге уже не все региональные отделения способны 
найти спонсоров на местах и ждут денег из центра. На этом фоне гос-
финансирование становится последней надеждой оппозиции, за-
ключает господин Смирнов.

Анастасия Корня

Бюджет последней 
надежды
Партии впервые отчитались 
о госфинансировании  
по итогам выборов-2021

Согласно уже принятому зако-
ну, иноагентом можно будет при-
знать физическое или юридическое 
лицо, если оно занималось «поли-
тической деятельностью», распро-
странением информации «для нео-
граниченного круга лиц» и при этом 
находилось под «иностранным вли-
янием», выразившимся в «предо-
ставлении поддержки и (или) оказа-
нии воздействия путем принужде-
ния, убеждения и (или) иными спо-
собами». Агентам, в частности, нель-
зя будет заниматься преподаватель-
ской и воспитательной деятельнос-
тью, они не смогут рассчитывать на 
государственную финансовую под-
держку. Кроме того, закон предпо-
лагает создание реестра лиц, аффи-
лированных с иноагентами. Позже 
члены комиссии внесли еще один 
проект, который запрещает агентам 
организовывать массовые акции, 
а заодно и расширяет список мест, 
запрещенных для проведения пу-
бличных мероприятий (например, 
вокзалы, детские площадки, терри-
тории органов публичной власти 
и многие другие). Этот документ, до-
статочно резко раскритикованный 
коммунистами, пока принят лишь 
в первом чтении.

Также комиссия (снова без уча-
стия КПРФ) инициировала проект 

об ответных мерах в отношении 
иностранных СМИ в России и о санк-
циях для российских СМИ в случае 
их «противоправных действий». До-
кумент давал Генпрокуратуре пра-
во отзывать лицензию любых СМИ 
без суда, но ко второму чтению де-
путаты предусмотрели для россий-
ских СМИ «право на ошибку» — при-
остановку работы до устранения на-
рушения.

Наконец, в конце мая группа еди-
нороссов во главе с тем же госпо-
дином Пискаревым внесла законо-
проект о дополнительных мерах 
по борьбе с угрозами националь-
ной безопасности. Поправки к УК 
предусматривают лишение свобо-
ды на срок до 20 лет за участие гра-
жданина в вооруженном конфлик-
те «в целях, противоречащих инте-
ресам РФ» и за передачу противнику 
сведений, которые «могут быть ис-
пользованы против вооруженных 
сил РФ», а «переход на сторону про-
тивника» приравнивается к госиз-
мене. Кроме того, в УК вводится но-
вая ст. 280.4 «Публичные призывы 
к осуществлению деятельности, на-
правленной против безопасности 
РФ, либо к воспрепятствованию ис-
полнению органами власти своих 
полномочий по обеспечению без-
опасности РФ» с наказанием до семи 
лет тюрьмы. А ко второму чтению 
в проекте появилась статья о неод-

нократной пропаганде либо демон-
стрировании нацистской или экс-
тремистской атрибутики или сим-
волики. Тем, кто уже подвергался за 
это административному наказанию, 
будет грозить лишение свободы на 
срок до четырех лет. Кроме того, вве-
дено наказание за выезд из РФ гра-
жданина, допущенного или ранее 
допускавшегося к гостайне, чье пра-
во на выезд было заведомо ограни-
чено,— вплоть до лишения свободы 
на срок до трех лет. КПРФ стала един-
ственной фракцией, не проголосо-
вавшей за этот закон.

Одним из редких случаев, ког-
да к ужесточению наказаний депу-
татов призывали правозащитни-
ки, стало принятие «закона о пыт-
ках», поводом для которого послу-
жило жестокое обращение с заклю-
ченными в российских колониях. 
Правда, оценивая этот документ 
в целом позитивно, эксперты все 
же отмечали, что закон — только 
первый шаг к решению застарелых 
проблем российской уголовно-ис-
полнительной системы.

Не забыли депутаты и о выборах: 
в марте был принят законопроект, 
регулирующий правила дистанци-
онного электронного голосования 
и, в частности, исключающий по-
вторное онлайн-голосование. Ко 
второму чтению депутаты добави-
ли в него новый запрет на участие 

в выборах лиц, осужденных за экс-
тремистские преступления, уточ-
нили обязанности кандидатов-ино-
агентов и ликвидировали инсти-
тут членов участковых избиркомов 
с правом совещательного голоса. На 
этот раз против вместе с КПРФ голо-
совала и «Справедливая Россия — 
За правду».

А вот принять в эту сессию новую 
редакцию закона о местном самоу-
правлении, которую еще в декаб-
ре 2021 года внесли главы комите-
тов двух палат по госстроительст-
ву Павел Крашенинников и Андрей 
Клишас, Думе не удалось. Документ 
прошел первое чтение 25 февраля, 
второе планировалось на середину 
марта, но его перенесли сначала на 
июнь, а потом на осень. По словам 
господина Крашенинникова, «шли-
фовка идет», законопроект прохо-
дит обсуждение с «коллегами из ре-
гионов». Однако, как поясняли собе-
седники „Ъ“ в Думе, «сейчас просто 
не до него», особенно с учетом выз-
вавшей немало споров нормы о пе-
реходе на одноуровневую систему 
МСУ с городскими и муниципаль-
ными округами (в их состав долж-
ны влиться нынешние городские 
и сельские поселения).

Отложили депутаты и рассмотре-
ние законопроекта о наказании ру-
ководителей коммерческих и иных 
организаций за исполнение анти-

российских санкций. Как сообщал 
„Ъ“, такое решение было вызвано 
недовольством российского бизне-
са и заявлением президента о необ-
ходимости декриминализации ряда 
составов экономических преступле-
ний. Также был перенесен проект 
единороссов о введении внешнего 
управления иностранными компа-
ниями, объявившими об уходе с рос-
сийского рынка.

Все лидеры фракций в своих вы-
ступлениях по итогам сессии гово-
рили о консолидации вокруг темы 
Донбасса. «Когда мы говорим о спе-
циальной военной операции, кол-
леги, здесь у нас есть полное по-
нимание»,— заявил спикер Вяче-
слав Володин. Лидер эсеров Сер-
гей Миронов назвал сессию «исто-
рической» из-за ратификации Ду-
мой договоров о дружбе с ДНР 
и ЛНР и обеспечения проведения 
спецоперации. «Россия возвраща-
ет себе место в истории»,— согла-
сился Алексей Нечаев. Правда, ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов пожа-
ловался, что «Единая Россия» «заха-
пала» почти все эфирное время и де-
лает вид, что только она помогает 
Донбассу. Но глава фракции ЕР Вла-
димир Васильев призвал его к един-
ству: «Давайте мы лучше положим 
в нашу машину несколько контей-
неров вашей помощи, а в вашу — 
нашей… Нам делить нечего в этой 

части, по законам то же самое». На 
ту же тему высказался и господин 
Володин, предложивший оставить 
все разногласия в прошлом, а к «во-
просам, которые можно обсуждать 
в мирное время» вернуться, когда 
вызовы будут преодолены.

Это консервативная Дума, кото-
рая отражает настроения провласт-
ного электората, констатирует поли-
толог Алексей Макаркин. В стране 
прошла патриотическая мобилиза-
ция, и Дума следует этой логике, по-
ясняет он: законы об иностранных 
агентах и о переходе на сторону про-
тивника не вызывают отторжения 
у избирателей, которые с трудом мо-
гут представить себя в таком каче-
стве. А вот такие инициативы, как, 
например, проект, допускающий 
службу по контракту для выпускни-
ков школ, депутаты отложили, пото-
му что он не понравится лояльному 
электорату, отмечает эксперт. «Ло-
яльные люди думают, что эти сило-
вые законы их не затронут. У ком-
мунистов же есть опыт, когда совет-
ские строгие законы распространя-
лись на обычных людей, например, 
из-за анекдота. Поэтому они не под-
держали ряд таких законов, которые 
могут распространиться на их про-
тестный актив»,— резюмирует го-
сподин Макаркин.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Специальная законодательная операция

Константин Костин уверен, что выборы 2022 года никаких неприятных неожиданностей власти не принесут 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т
П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О  О Т Ч И Т А Л О С Ь  
О  П О В Ы Ш Е Н Н О Й  З А К О Н О П Р О Е К Т Н О Й  А К Т И В Н О С Т И

По данным аппарата правительства, всего Белый дом внес в Госдуму 
с начала года 191 законопроект (в том числе 33 предусмотренных 
планами законопроектной деятельности, 34 — решениями президен-
та, 100 — собственными решениями правительства). За тот же пери-
од принято обеими палатами парламента и подписано президентом 
236 федеральных законов, из которых 165 вносились Белым домом. 
Таким образом, правительство стало лидером законопроектной ак-
тивности: этот факт отметил 6 июля спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин, наградив главу аппарата Белого дома, вице-премьера Дмитрия 
Григоренко знаком «За развитие парламентаризма в России».

Всего сейчас на разных стадиях рассмотрения находятся 247 
правительственных законопроектов. Во многом это объясняется 
повышенной контрсанкционной и антикризисной активностью испол-

нительной власти после начала специальной военной операции на 
Украине и введенных в отношении России санкций — даже в «ковид-
ных» 2020–2021 годах за тот же период Белый дом внес только 129 
и 177 законопроектов соответственно. Так, только приоритетными 
Белый дом обозначал на весеннюю сессию 46 законопроектов (39 
из них принято). Среди них —налоговые льготы для системы защиты 
и поощрения капиталовложений и система поддержки региональных 
инвестпроектов, смягчение ответственности за совершение админис-
тративных правонарушений бизнесом, введение моратория на приме-
нение антимонопольных запретов, совершенствование концессионного 
законодательства, регулирование работы международных компаний, 
упрощение процедур трудоустройства иностранных IT-специалистов, 
совершенствование режима самозанятых и т. д.  Олег Сапожков
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Новый перерыв более чем на месяц объявлен в про-
ходящих за закрытыми дверями в Мосгорсуде слу-
шаниях по уголовному делу бывшего спецкора „Ъ“ 
и «Ведомостей», советника главы «Роскосмоса» 
Ивана Сафронова, обвиняемого в госизмене. Меж-
ду тем на одно из последних заседаний для дачи 
показаний в качестве свидетеля пришел лауреат 
Нобелевской премии мира, главный редактор «Но-
вой газеты» Дмитрий Муратов. По его мнению, Иван 
Сафронов занимался, как он и утверждает с момен-
та своего ареста, исключительно журналистикой. 
Адвокаты подсудимого также утверждают, что пока 
не услышали в суде подтверждения версии следст-
вия о шпионской деятельности своего доверителя.

Рассмотрение уголовного дела о госизмене (ст. 275 
УК РФ), совершенной, по версии ФСБ, Иваном Сафроно-
вым, можно условно разбить на несколько этапов, раз-
деленных довольно продолжительными перерывами. 
Связаны они, судя по всему, как с занятостью «тройки» 
судей во главе с председательствующим Дмитрием Гор-
деевым на других процессах, так и с наступлением вре-
мени отпусков. В итоге очередной этап уместился всего 
в несколько заседаний, которые оказались весьма не-
простыми для защиты. Как рассказывал „Ъ“, букваль-
но накануне возобновления в конце июня процесса, 
на котором сейчас предоставляет доказательства и до-
прашивает свидетелей сторона защиты, был задержан 
и арестован по подозрению в распространении фейков 
о российской армии (ч. 2 ст. 207.3 УК РФ) один из основ-
ных адвокатов Ивана Сафронова, президент адвокат-
ской палаты Удмуртии Дмитрий Талантов. Это внесло 
определенные коррективы в схему работу оставшихся 
защитников, которым пришлось на ходу менять такти-
ку, включая саму процедуру допросов свидетелей. 

Между тем, как оказалось, на одно из последних засе-
даний пришел для дачи показаний получивший осенью 
прошлого года Нобелевскую премию мира известный 
журналист и правозащитник Дмитрий Муратов. Пред-
ставители защиты Ивана Сафронова особо отметили, 
что они не предавали огласке данный факт, как и фами-
лии других свидетелей по делу, но в среду главный ре-
дактор «Новой газеты» сам об этом сообщил в соцсетях.

Впрочем, он был довольно осторожен в высказывани-
ях, ограничившись общими словами о том, что расска-
зал суду о методике работы крупных изданий, провер-
ке фактов, подготовке публикаций на основе открытых 
источников и т. д. При этом нобелевский лауреат отме-
тил, что «познакомился с Иваном впервые», но считает, 
что тот не совершал ничего предосудительного и тем бо-
лее не является шпионом. 

На заседании 6 июля суд объявил новый перерыв 
в слушаниях — теперь уже до 9 августа. Защитники об-
виняемого в госизмене заявили „Ъ“, что не могут рас-
крывать сути показаний свидетелей, но отметили: они 
ими удовлетворены. «Мы до сих пор не услышали ни 
одного свидетеля, который подтверждал бы версию об-
винения»,— пояснил адвокат Дмитрий Катчев. По его 
словам, после перерыва он с коллегами намерен про-
должить допрос свидетелей. Представитель защиты 
подчеркнул, что они обратились к суду с просьбой обес-
печить явку для дачи показаний «определенных лиц» 
и «нашли понимание». 

Между тем пока не решен вопрос с заменой адвока-
та Дмитрия Талантова. Как отмечают защитники, они 
до сих пор не смогли подробно обсудить дальнейшую 
тактику с самим доверителем. В рамках проходящего 
процесса сделать это крайне сложно, а попасть к нему 
в СИЗО «Лефортово» для детального обсуждения они 
на днях не смогли опять же из-за заседания в Мосго-
рсуде. В результате они надеются решить этот вопрос 
с Иваном Сафроновым во время наступивших в про-
цессе каникул.

При этом в окружении журналиста отмечают, что в ав-
густе суд наметил весьма напряженный график слуша-
ний. Правда, все равно вызывает сомнения возможность 
завершить слушания и выйти на приговор до 9 сентя-
бря — очередной даты, до которой продлен арест Ива-
ну Сафронову.

Тем временем в камерах «Лефортово» администра-
ция учреждения провела «рокировку» «спецконтинген-
та». В результате после отправки «по этапу» для отбытия 
наказания в колонию своего последнего соседа по двух-
местной камере петербургского блогера Андрея Пыжа 
Иван Сафронов остался в ней один. Как сообщал „Ъ“, со-
здатель YouTube-канала Urbanturizm был признан судом 
виновным в незаконном получении и распространении 
сведений, составляющих государственную тайну, либо 
в перемещении носителей таких сведений за пределы 
РФ (ч. 2 п. «д». ст. 283.1 УК РФ). При этом осталось неиз-
вестным, какие-именно данные на флэш-карте вывозил 
за границу блогер.

Сергей Сергеев

Суд идет  
вокруг да около
По делу Ивана Сафронова 
свидетелем выступил 
Дмитрий МуратовБасманный райсуд Москвы арестовал трех генера-

лов МВД во главе с помощником главы министерст-
ва Сергеем Умновым. Компанию фигурантам-муж-
чинам составила подполковник Елена Копьева, 
которая после службы в ГУ МВД по Санкт-Петер-
бургу пыталась стать арбитражным судьей, а за-
кончила карьеру судебным приставом. Все четверо 
обвиняются в злоупотреблениях с деньгами  фонда 
содействия полицейским программам, которые 
тратились на приобретение машин и недвижимо-
сти фигурантов. Сами они причастность к злоупо-
треблениям отрицали, полагая, что у преступления 
мог истечь срок давности.

Помощника главы МВД России генерал-майора Сер-
гея Умнова, его заместителя по тылу на прежней долж-
ности начальника ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области генерал-майора Ивана Абакумова, 
руководителя регионального УГИБДД генерал-майора 
Алексея Семенова и старшего судебного пристава Нев-
ского района Северной столицы Елену Копьеву сотруд-
ники СКР и ФСБ задержали накануне после масштабных 
обысков. Все четверо проходили свидетелями по уголов-
ному делу о злоупотреблениях должностными полно-
мочиями (ч. 1 ст. 285 УК), возбужденному главным след-
ственным управлением СКР по Санкт-Петербургу еще 
летом 2020 года. Когда появились данные о причастно-
сти к преступлению генералов, расследование переда-
ли в Москву, в центральный аппарат СКР, где следова-
тель Сергей Адабаш (расследовал, в частности, убийства, 
совершенные красногорским стрелком Амираном Геор-
гадзе) переквалифицировал злоупотребления уже на бо-
лее тяжелую ч. 3 той же статьи.

Ночь задержанные провели в ИВС ГУВД Москвы на 
Петровке, 38, откуда их затем доставили в ГСУ СКР для 
предъявления обвинения.

Из него следовало, что фигуранты в личных целях 
использовали средства, аккумулированные в создан-
ном еще в 2007 году Фонде содействия программ ГУВД 
Санкт-Петербурга и Ленобласти. Предприниматели еже-
месячно жертвовали в этот фонд по 400 тыс. руб. и более. 
По версии следствия, генерал-лейтенанту Умнову, воз-
главлявшему санкт-петербургский главк с 2012 по 2019 
год, и его подчиненным за счет средств, предназначен-
ных для развития региональной полиции, приобрета-
лись внедорожники, недвижимость, оплачивались услу-
ги помощников и даже посещения фитнес-центров, тем 
самым самому ведомству наносился ущерб в особо круп-
ном размере. Никто из фигурантов вину не признал.

Первой перед Басманным райсудом, в который посту-
пили арестные ходатайства следствия, предстала Елена Ко-
пьева. Из биографии подполковника полиции в отставке 
следовало, что, закончив в 2001 году Санкт-Петербургский 
госуниверситет по специальности «юриспруденция», жен-
щина работала юристом, начальником юридической груп-
пы, отделения по правовому сопровождению ГИБДД и по-
лиции Санкт-Петербурга в целом. В 2015 году она покинула 
органы внутренних дел и получила от квалификационной 
комиссии рекомендацию на работу в Арбитражном суде 
Санкт-Петербурга и Ленобласти, однако в итоге стала не су-
дьей, а судебным приставом.

Когда дело дошло до ходатайств сторон, следователь 
ГСУ СКР потребовал, чтобы разбирательство велось за 

закрытыми дверьми, так как в уголовном деле есть мате-
риалы, содержащие государственную и служебную тай-
ны. Надзор и суд поддержали следствие — в результате 
женщина, которая «зарекомендовала себя исключитель-
но с положительной стороны, является ответственным, 
исполнительным, дисциплинированным работником, 
грамотным, квалифицированным специалистом, обла-
дает хорошими организаторскими способностями, от-
личается способностью самостоятельно принимать ре-
шения, принципиальна, оперативна, имеет большой 
опыт практической работы, постоянно работает над по-
вышением своего профессионального уровня, а в кол-
лективе пользуется заслуженным авторитетом и уваже-
нием», оказалась на два месяца, до 5 сентября, в СИЗО. 
Суд, отклонив просьбы о домашнем аресте, запрете 
определенных действий и залоге, решил, что она мо-
жет использовать связи в судебной системе для оказа-
ния давления на следствие.

В том, что и он окажется за решеткой, генерал Умнов 
не сомневался с того момента, как его привезли на до-
прос к следователю. Навестившим его в ИВС членам 
ОНК генерал лишь засвидетельствовал свою невинов-
ность, отметив, что это, похоже, ни на что уже не повли-
яет. Тем более что против него и других фигурантов уже 
было руководство полицейского ведомства, отметив-
шего в пресс-релизе, что именно главным управлением 
собственной безопасности МВД совместно с ФСБ были 

выявлены злоупотребления в полицейском фонде, про-
исходившие в период с 2016 по 2020 год.

Аргументов против арестов до 5 сентября не нашлось 
и у генералов Семенова и Абакумова. Тем более что по-
следний уже привлекался к уголовной ответственности 
по ч. 3 ст. 327 (подделка или оборот поддельных доку-
ментов) УК РФ, избежав срок за использование фаль-
шивого больничного листа лишь в связи с истечением 
срока давности. Кстати, адвокаты госпожи Копьевой за-
являли, что и по ее эпизодам дело «состарилось» до пре-
кращения, но и этот аргумент суд не принял.

Адвокат Алефтин Мошанский, представляющий ге-
нерала Умнова, сообщил „Ъ“, что его подзащитный до 5 
июля по делу не допрашивался. По словам защитника, 
в самом деле нет точной суммы ущерба, якобы нанесен-
ного фонду фигурантами. Претензии следователей го-
сподин Мошанский назвал надуманными, отметив, что 
автомобили, которые фигурируют в материалах рассле-
дования, находились на балансе ГУ МВД, а не в личной 
собственности обвиняемых, а абонементами в спорт-
клуб «ни мой подзащитный, ни члены его семьи не поль-
зовались».

Защита собирается обжаловать аресты бывших и дей-
ствующих полицейских, а ГУСБ и ФСБ ищут на них но-
вый компромат — по данным источников „Ъ“, близких 
к следствию, в громком уголовном деле могут появить-
ся не только очередные эпизоды злоупотреблений, но 
и других более тяжких преступлений.

Николай Сергеев, Владислав Трифонов

Для генералов МВД не вышла давность
Арестованы помощник министра  
и другие высокопоставленные полицейские

Как стало известно „Ъ“, ФСБ возбудила уголовное 
дело по редко встречающейся в российской пра-
ктике статье Уголовного кодекса — о подготовке 
акта международного терроризма. Его фигуранта-
ми стали несколько граждан Украины, готовившие 
нападение на силовиков и мирных жителей как са-
мой этой страны, так и России. Среди участников 
группировки оказался известный в Запорожской 
области спортсмен, председатель местной феде-
рации кунг-фу Андрей Голубев. Суд отказал ему 
в освобождении из-под стражи, сославшись в том 
числе на то, что спортсмен не располагает устойчи-
выми социальными связями в России.

В апреле ФСБ сообщила о предотвращении теракта 
в Мелитополе и о задержании пятерых подозреваемых, 
которые готовились атаковать гуманитарный конвой. 
По версии спецслужбы, украинские диверсанты по за-
данию СБУ начинили бампер легкового автомобиля 
взрывчаткой, которая позже должна была сработать воз-
ле проходящих рядом машин с гуманитарными груза-
ми. Очевидно, только этой атакой задержанные ограни-
чиваться не собирались. Во всяком случае, у них изъяли 
два переносных зенитных ракетных комплекса «Игла», 
три ручных гранатомета, пулемет, автомат, пистолет, бо-

лее сотни ручных гранат и несколько десятков проти-
вопехотных и противотанковых, в том числе и магнит-
ных, мин.

Как теперь выясняется, задержанных передали со-
трудникам УФСБ по Крыму и Севастополю, которые воз-
будили в отношении них уголовное дело по ч. 1 ст. 30, 
ч. 1 ст. 361 УК РФ (приготовление к акту международного 
терроризма). По версии следствия, фигуранты готови-
ли именно акт международного терроризма, посколь-
ку он был направлен против мирных граждан Украи-
ны и РФ «в целях нарушения мирного сосуществования 
государств и народов» и «против интересов Российской 
Федерации».

Задержанных доставили в Симферополь, где Киев-
ский райсуд отправил их в СИЗО. Как минимум один из 
них, Андрей Голубев, служивший ранее в пограничных 
войсках Украины, а затем ставший известным в Мелито-
поле спортсменом, обжаловал меру пресечения в Вер-
ховном суде (ВС) Крыма.

Кунгфуист утверждал, что не собирается скрываться 
и препятствовать расследованию, неофициально рабо-
тает, проживает вместе с супругой и ребенком, а также 
имеет тяжелое заболевание тазобедренных суставов. Од-
нако ВС в открытом для публики заседании отказал ему, 

посчитав, что, находясь на свободе, господин Голубев мо-
жет скрыться от следствия и суда, угрожать участникам 
уголовного судопроизводства, уничтожить доказатель-
ства или иным способом воспрепятствовать производ-
ству по уголовному делу. Также отмечалось, что фигу-
рант обвиняется в тяжком преступлении, за которое 
ему грозит наказание вплоть до пожизненного, не име-
ет регистрации и места жительства в Крыму, а являясь 
гражданином Украины — и социальных связей в РФ. Си-
ловиками же еще до конца не установлены все предпо-
лагаемые участники данного преступления.

Адвокат Елена Фенько отказалась обсуждать даль-
нейшие действия своего подзащитного. В свою очередь, 
жена Андрея Голубева Ольга рассказала „Ъ“, что в послед-
ний раз она видела супруга в апреле, когда его задержали 
и увезли в неизвестном направлении российские воен-
нослужащие. В военной комендатуре города его родст-
венникам ничего не объяснили. Женщина полагает, что 
уголовное дело связано с проукраинской позицией ее су-
пруга, который не раз публично ее озвучивал. При этом 
отметим, что Росфинмониторинг уже включил Андрея 
Голубева в перечень экстремистов и террористов.

Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Николай Сергеев

Из кунгфуистов в террористы
В Крыму обвинили в подготовке международного теракта  
известного в Мелитополе спортсмена

К восьми с половиной годам колонии строгого ре-
жима приговорил Красногорский горсуд Подмоско-
вья бывшего замминистра культуры Григория Пиру-
мова. Его признали виновным в хищении в составе 
оргпреступного сообщества (ОПС) и отмывании по-
чти миллиарда бюджетных рублей, выделенных из 
казны на реставрационные работы в Эрмитаже. По-
чти такое же наказание получил и второй создатель 
ОПС — глава группы компаний «Роспан» Никита Ко-
лесников, хотя прокуратура и требовала отправить 
их в колонию на 15 лет. В то же время трое их по-
дельников из числа рядовых участников ОПС отде-
лались условным наказанием, хотя всем придется 
выплатить крупные суммы в рамках частично удов-
летворенного гражданского иска о возмещении 
ущерба. Для так и не признавшего свою вину госпо-
дина Пирумова это уже второй обвинительный при-
говор по делам «реставраторов».

Процесс по очередном «делу реставраторов» слушал-
ся в Красногорском суде без малого два года. Материа-
лы по обвинению экс-замминистра Григория Пирумова, 
председателя правления банка «Нефтяной альянс» Олега 
Григора, главы группы компаний «Роспан» Никиты Ко-
лесникова, главного инженера ООО «Горизонт» Валерия 
Рогова и финансового директора этой же фирмы Юлии 

Бегезы поступили в суд еще осенью 2020 года. Всем им, 
как сообщили в СКР, вменялось в вину мошенничество 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и отмыва-
ние похищенных средств в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ), совершенное в составе организованно-
го преступного сообщества (ст. 210 УК РФ). При этом, 
если троим подсудимым вменялось в вину лишь учас-
тие в ОПС, то господам Пирумову и Колесникову обви-
нение отвело ведущие роли. Впрочем, все пятеро фигу-
рантов свою вину категорически отрицали. Слушания 
по делу сильно затянулись как из-за большого количест-
ва материалов, так и вводившихся антиковидных огра-
ничений из-за угрозы распространения коронавируса. 
Кроме того, весной прошлого года председательству-
ющий на процессе судья ушел в отставку. И по закону 
при смене судьи слушания пришлось начинать заново 
с самой первой стадии — с оглашения обвинительного 
заключения. В итоге лишь на этой неделе судья Мария 
Андрейкина огласила приговор, признав виновными 
всех подсудимых. Стоит отметить, что на прениях сто-
рон представители прокуратуры просили приговорить 
Григория Пирумова и Никиту Колесникова к более 15 
годам лишения свободы каждого, исходя из санкций 
ч. 3 ст. 210 УК РФ, которая предусматривает за создание 
и участие в ОПС с использованием служебного поло-

жения от 15 до 20 лет заключения со штрафом до 5 млн 
руб. Впрочем, приговор оказался несколько мягче — го-
спода Пирумов и Колесников получили по 8,5 и 8 лет 
колонии строгого режима соответственно со штрафом 
по 1,5 млн для каждого в виде дополнительного наказа-
ния. Остальные подсудимые отделались условным сро-
ками — от шести до семи лет со штрафами от 0,5 млн до 
1,2 млн. Кроме того, частично был удовлетворен ранее 
заявленный потерпевшей стороной гражданский иск на 
всю сумму ущерба в более чем 850 млн руб.

«Мы не согласны с приговором и обжалуем его в са-
мое ближайшее время»,— заявил „Ъ“ адвокат бывшего 
замминистра культуры Федор Куприянов, отказавшись 
от дальнейших комментариев со ссылкой на пожела-
ние своего доверителя. Стоит отметить, что последний, 
как и Никита Колесников, был взят под стражу конвоем 
в зале суда. Все подсудимые мужчины, изначально со-
державшиеся в СИЗО, потом были освобождены под до-
машний арест, а госпожа Бегеза находилась под запре-
том определенных действий. 

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, по версии следст-
вия, которую подтвердил суд, Григорий Пирумов и ди-
ректор департамента управления имуществом и инвес-
тиционной политики Минкульта Борис Мазо в 2015 году 
создали ОПС для хищения денег, выделяемых на рекон-

струкцию Эрмитажа. Между музеем и подконтрольной 
Никите Колесникову компанией «Мехстройтранс» был 
заключен контракт стоимостью 3,7 млрд руб. на возве-
дение дополнительного фондохранилища и другие ра-
боты. Как считали в СКР, господа Пирумов, Мазо и Ко-
лесников «организовали заключение государственного 
контракта без реального намерения его исполнить». 
В результате они похитили около 900 млн руб., которые 
были выведены на подконтрольные фирмы, обналиче-
ны, а большая часть легализована. Отметим, что это уже 
второй процесс, на котором Григорий Пирумов является 
обвиняемым. В 2017 году Дорогомиловский райсуд сто-
лицы вынес приговор по громкому делу о хищении бюд-
жетных средств, выделенных Минкультом на реставра-
цию объектов культурного наследия. Процесс проходил 
в особом порядке, поскольку все фигуранты признали 
вину и погасили причиненный ими ущерб. Обвиняе-
мые получили небольшие наказания, которые уже от-
были под арестом. Борис Мазо позже уехал за границу, 
но был задержан в Австрии и экстрадирован на родину 
по запросу российских правоохранителей. Из-за задер-
жки он не успел на начало процесса с Григорием Пиру-
мовым и сейчас еще знакомится с материалами своего 
уголовного дела. 

Сергей Сергеев

Найдена цена культурным ценностям
Бывший замминистра культуры получил очередной срок

Помощник главы МВД  Сергей Умнов 
 предвидел свой арест  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 7 июля 2022 №120   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

Министерство юстиции заверша-
ет глобальную реформу условий 
содержания арестантов и заклю-
ченных в современной России. 
Министр юстиции Константин 
Чуйченко подписал новые Прави-
ла внутреннего распорядка (ПВР) 
для мест лишения свободы. Этот 
документ регулирует проведение  
обысков и досмотров заключен-
ных, вводит право на дополни-
тельную медпомощь, гарантирует 
электронную запись на свидания,  
запрещает прерывание ночного  
сна, разрешает электронные кни-
ги и дает возможность чаще мыть-
ся. Вместе с тем многие новшест-
ва не обязательны — в документе 
есть оговорка про «наличие воз-
можности» у ФСИН. Ряд правоза-
щитников сомневаются, что ад-
министрации СИЗО и колоний 
захотят изыскивать такие воз-
можности. Другие эксперты над-
еются на гуманность и заинтере-
сованность сотрудников ФСИН.

Введение новых правил рас-
порядка для мест лишения свобо-
ды — первая глобальная реформа 
ПВР в современной России. Регла-
мент был представлен Минюстом 
в марте; до июля он проходил проце-
дуру общественного обсуждения. 5 
июля приказ о введении ПВР подпи-
сал министр юстиции, через десять 
дней он вступит в силу.

Новые правила «обеспечивают 
приватность при установлении са-
нузлов» и предусматривают «улучше-
ние условий гигиены и коммуналь-
но-бытовых условий». Ежедневно 
мыться в душе смогут беременные 
женщины, женщины с маленькими 
детьми, инвалиды I и II групп (сей-
час они имеют право мыться «не ме-
нее двух раз в неделю»). Отметим, что 
мужчинам сейчас разрешено мыть-
ся раз в неделю — и новые ПВР здесь 
принципиально ничего не меняют.

Людям, находящимся в СИЗО, раз-
решат спать в течение дня. Это боль-
шой шаг вперед, отмечают правоза-
щитники, ведь сейчас им нельзя даже 
присесть на застеленную кровать. 
Арестанты часто жаловались на взы-
скания и принуждение сидеть «на ла-
вочке» весь день, рассказали „Ъ“ в ОНК 
Москвы. Другая часть жалоб была свя-
зана с прерыванием сна. Дело в том, 

что арестанты должны очень рано 
встать для доставки в суд — из-за это-
го они пропускают горячий завтрак. 
Обратно их привозят за полночь — 
и так они пропускают ужин. Из-за это-
го многие арестанты вынуждены по 
многу дней подряд питаться сухой 
лапшой быстрого приготовления, 
что очень плохо отражается на здоро-
вье. Новые правила вводят запрет на 
такую логистику и закрепляют за аре-
стантом право на восьмичасовой сон.

Также ПВР расширяют перечень 
разрешенных вещей, которые мо-
гут иметь при себе заключенные,— 
вплоть до БАДов, предметов одежды 
и электронных книг (их можно бу-
дет купить самостоятельно или до-
ждаться закупки в ФСИН). В СИЗО, 
колониях и ИЦ планируется установ-
ка «информационных терминалов». 
Как поясняют в Минюсте, «подозре-
ваемые, обвиняемые и осужденные 
смогут с использованием информа-
ционного терминала подавать заяв-
ления и жалобы, записываться на 
прием в медицинскую организацию 
УИС, заказывать в магазине предме-
ты, вещи и продукты питания». Для 
экстренной медпомощи запись не 
потребуется; для организации сви-
даний с родными или адвокатами — 
потребуется обязательно.

«Предусматривается внедрение 
технических средств идентифика-
ции личности подозреваемых, обви-
няемых и осужденных»,— добавил 
Минюст; впрочем, пока непонятно, 
о каких техсредствах идет речь. Ра-
нее в беседе с „Ъ“ глава юридической 
службы фонда «Русь сидящая» (зани-
мается помощью заключенным и их 
семьям, внесен в реестр иноагентов) 
Ольга Подоплелова указывала, что ис-
пользование системы распознавания 
лиц повлечет внесение поправок в за-
кон о персональных данных, закон 
о содержании под стражей и УИК РФ.

Изменится порядок обысков и до-
смотров — теперь они должны про-
ходить «без раздевания при приме-
нении специальных технических 
средств» и с обязательным участием 
медиков при обысках «отдельных ка-
тегорий больных и людей с инвалид-
ностью, установление ширм в поме-
щениях для проведения обысков». 
«В новой редакции ПВР будут усовер-
шенствованы меры по оказанию ме-

дицинской помощи»,— говорится 
в сообщении Минюста. Так, заклю-
ченные смогут обратиться к адми-
нистрации учреждения с заявлени-
ем на покупку лекарств (сегодня это 
не предусмотрено) и принимать их 
по своему расписанию (а не только 
в присутствии медика, как сейчас). За 
доплату можно будет воспользовать-
ся консультацией врачей частных 
клиник. Перечень дополнительных 
платных услуг тоже расширяется — 
слабовидящим разрешат аудиокни-
ги, а всем желающим — электронные 
письма, спортинвентарь и спортза-
лы. Такие новшества закреплены 
в ПВР с пометкой «при наличии тех-
нической возможности» — и она 
очень смущает правозащитников.

«Терминалы, спортзалы, обо-
рудование каждой камеры душем 
и вентиляцией — все это возможно 
только с оговоркой, и это большая 
опасность,— отметила в беседе с „Ъ“ 
член президентского Совета по пра-
вам человека Ева Меркачева.— Эту 
возможность не захотят изыскивать 
многие СИЗО. Например, „Лефор-
тово“, где до сих пор нет системы 
„ФСИН-письмо“ (для переписки с за-
ключенными.— „Ъ“) и возможности 
сделать интернет-заказ необходи-
мых продуктов. Во многих изолято-
рах это давно реально, но в „Лефор-
тово“ нам всегда отвечают — „нет 
возможности“».

Ответственный секретарь ОНК 
Москвы Алексей Мельников настро-
ен более оптимистично и полага-
ет, что в ближайшие пять лет пун-
кты ПВР о «наличии возможности» 
упразднят, а спортзалы и душевые 
сделают обязательными: «Нельзя 
было сразу обязать ФСИН потратить 
огромные бюджеты на установку тер-
миналов и спортзалов, потому ввели 
эту пометку. Для нас, таким образом, 
появилась возможность, опираясь на 
новые правила, требовать от ФСИН 
эти возможности изыскивать, предо-
ставлять документы о неиспользуе-
мых помещениях (для определения 
места спортзала.— „Ъ“) и даже обра-
щаться в прокуратуру, если возмож-
ность долгое время не изыскивается».

Руководитель ОНК Москвы Геор-
гий Волков обратил внимание, что 
заключенным исправительных цен-
тров теперь разрешены ноутбуки 

и мобильные телефоны. Ева Мерка-
чева, однако, указывает, что ПВР для 
исправительных центров остается 
самым больным вопросом из-за зло-
употреблений на местах: «Сейчас ос-
новные жалобы связаны с тем, что 
начальники ИЦ ведут себя как само-
дуры, не отпускают на выходные, 
выстраивают всех на плацу, требу-
ют зарядку. Новые ПВР от этого не ис-
правляют». Некоторые технические 
детали, описанные в новых ПВР, уже 
«испугали» заключенных, говорит 
она, приводя в пример требование 
«раздеться» после отбоя: «Осужден-
ные нам пишут — теперь за нами бу-
дут следить и заставлять раздевать-
ся полностью, спать без пижамы или 
трусов? Я отвечаю, что это техниче-
ский момент, и надеюсь, что до зло-
употреблений сотрудниками ИЦ не 
дойдет. Но по каждому случаю мы, 
разумеется, будем реагировать».

Мария Старикова

Заключенным избрали меру возможности
Минюст утвердил новые правила внутреннего распорядка  
для СИЗО, колоний и исправцентров

Минприроды предложило  
продлить срок службы полуле- 
гальных мусорных полигонов 
до 2025 года. Речь идет о свал-
ках, которые не включены в гос- 
реестр объектов размещения  
отходов,— четыре года назад 
Госдума разрешила продолжать 
их эксплуатировать до 1 января  
2023 года. На подобные свалки  
попадает десятая часть всего  
мусора, который ежегодно об- 
разуется в России. Если не про-
длить срок использования вре-
менных объектов, в Минприроды 
предрекают мусорный коллапс: 
в некоторых регионах для них 
попросту нет замены, в других 
субъектах закрытие может при-
вести к значительному росту 
платы для граждан. 

В 2018 году Госдума приняла за-
кон, который позволил регионам 
свозить мусор на действующие свал-
ки, не включенные в государствен-
ный реестр объектов размещения 
отходов, до 1 января 2023 года. Чи-
новники должны были включить та-
кие полигоны в территориальные 
схемы по обращению с отходами (до-
кумент, который регулирует все во-
просы с мусором в субъекте) после 
согласования с Минприроды. От-
срочка призвана была помочь реги-
онам перейти на новые правила об-
ращения с отходами: с начала 2019 
года за услугу по вывозу мусора ста-
ли отвечать местные операторы. 

Эксперты тогда признавали, что 
многие из упомянутых свалок дале-
ки от экологических норм. В Госду-
ме необходимость сохранить поли-
гоны, не отвечающие современным 
требованиям, называли «страхов-
кой для граждан», которые бы иначе 
стали «заложниками неэффективно-
сти губернаторов и возможного му-
сорного коллапса» (см. „Ъ“ от 19 де-
кабря 2018 года). 

Минприроды за это время разре-
шило включить в терсхемы по всей 
стране 76 таких свалок, сообщил 
в среду на заседании думского коми-
тета по экологии директор департа-
мента государственной политики 
и регулирования в сфере обращения 
с отходами производства и потребле-
ния ведомства Андрей Федотовский. 
На них, докладывают региональные 
власти, ежегодно размещается более 
6 млн тонн мусора. 

Срок легального использования 
подобных объектов истекает через 
полгода, однако это будет чревато се-
рьезными проблемами, утверждают 
в Минприроды. Регионам придется 
перераспределять «одномоментно» 
потоки отходов на другие полигоны, 
речь при этом идет о 10% всего мусора, 
который ежегодно образуется в стра-
не. «Мы видим риски, что это повле-
чет за собой значительный рост платы 
населения за счет перераспределения 
логистических потоков и изменения 
тарифа,— предупредил Андрей Федо-
товский.— Кроме того, в ряде регио-
нов отсутствует возможность направ-
лять дополнительные потоки отходов 
на действующие полигоны». 

По словам главы экологическо-
го комитета Госдумы и экс-минист-
ра природы Дмитрия Кобылкина, на-
ибольшие проблемы наблюдаются 
в Омской, Новосибирской, Тверской 
и Сахалинской областях, на Ямале, 
в Приморском и Краснодарском кра-
ях, в Республике Башкортостан и Кры-
му: «Регионам были даны четыре года 

на исправление ситуации и плавный 
вход в реформу, однако в отдельных 
субъектах нет даже выделенных зе-
мельных участков для создания ин-
фраструктуры». По словам зампреда 
комитета по экологии Александра Ко-
гана, некоторые регионы даже и не 
пытались успеть завершить эксплуа-
тацию временных полигонов в уста-
новленные сроки: «Мы посмотрели 
территориальные схемы и региональ-
ные программы в области обращения 
с отходами. Из 76 временных объек-
тов по 30 сроки строительства полиго-
на взамен — 2024–2025 годы».

В связи с этим Минприроды пред-
лагает разрешить пользоваться по-
лулегальными свалками еще пару 
лет — до 1 января 2025 года. По словам 
господина Федотовского, с таким пред-
ложением в ведомство обращаются 
сами регионы. По словам источника 
„Ъ“ среди региональных операторов, 
с таким предложением вышло, в част-
ности, руководство Омской области. 

Депутаты попытались выяснить 
у представителя Минприроды, поче-
му за четыре года регионы не реши-
ли проблему и почему министерство 
недостаточно контролировало ситуа-
цию. «Мы это инициируем не потому, 

что мы так хотим, а потому что это не-
обходимость,— ответил на претензии 
Андрей Федотовский.— Вы услышь-
те: все равно не будет готовых объек-
тов с 1 января 2023 года. У нас, по сути, 
может наступить коллапс: объектов 
нет, а эти уже нелегальны. И что мы 
будем делать с 1 января?» 

В комитете по экологии предложи-
ли вернуться к обсуждению вопроса 
осенью. До этого депутаты поручили 
Минприроды совместно с региона-
ми составить «дорожную карту» стро-
ительства объектов с конкретными 
сроками. «Наша задача разобраться, 
почему четырех лет оказалось недо-
статочно для строительства современ-
ной инфраструктуры взамен времен-
ных объектов размещения отходов, 
не соответствующих требованиям,— 
заявил „Ъ“ Александр Коган.— Где-то, 
возможно, не смогли убедить населе-
ние и пройти общественные слуша-
ния, где-то не хватает финансовых ре-
сурсов. Мы хотим видеть реальную 
картину и осознанно принимать ре-
шение. И мы точно не хотим через 
два или три года вновь рассматривать 
предложения по продлению сроков 
использования свалок».

Анна Васильева

Старые свалки еще послужат
Минприроды предлагает разрешить использовать  
полулегальные полигоны до 2025 года

После снятия введенных из-за 
пандемии ограничений Минздрав  
рекомендовал регионам восста-
новить оказание плановой меди-
цинской помощи в полном объе-
ме. Ведомство внесло изменения 
в приказ №198н, регламентиру-
ющий временный порядок рабо-
ты медорганизаций в условиях 
распространения COVID-19, со-
гласно которым лечить новых за-
болевших теперь можно даже 
в неинфекционных учреждени-
ях. При этом в мире за последние 
две недели заболеваемость вы-
росла на 30%. Во Франции, чтобы 
избежать «ужаса» нового локда-
уна, даже просят вернуть обяза-
тельное ношение масок. 

Региональным властям рекомен-
дуется восстановить оказание пла-
новой медицинской помощи в пол-
ном объеме, в том числе возобновить 
основную деятельность ранее пе-
репрофилированных в ковидные 
госпитали стационаров. Для этого 
необходимо до 10 июля перевести па-
циентов с коронавирусом в обычные 
инфекционные стационары, следует 
из приказа Минздрава России, опу-
бликованного в среду. В дальнейшем 
заболевших COVID-19 смогут лечить 
в неинфекционных медучреждени-
ях при соблюдении санитарно-эпи-
демиологических мер. Отменяется 
также временный порядок приема 
пациентов санаторно-курортными 
медорганизациями: гражданам не 
нужно будет предъявлять справки об 
отсутствии контакта с инфекционны-
ми больными, а санаториям не надо 
проводить пациентам и сопровожда-
ющим лицам термометрию, пуль-
соксиметрию и врачебный осмотр. 
Отметим, по оценке медицинского 
ведомства, в период пиковых нагру-
зок в ковидных госпиталях по всей 
стране было развернуто 303 тыс. коек.

В феврале 2022 года Минздрав РФ 
и Роспотребнадзор внесли несколь-
ко ключевых изменений в норма-
тивные акты, регулирующие орга-
низацию медпомощи пациентам 
с коронавирусом, и санитарно-эпиде-
миологические правила. Например, 
на федеральном уровне теперь закре-
плена возможность дистанционного 
подтверждения диагноза COVID-19 
людям с подозрением на инфекцию, 
стало возможно заочно закрыть боль-
ничный лист, а для контактировав-
ших с больными отменена обязатель-
ная самоизоляция.

1 июля, напомним, Роспотреб-
надзор снял все ограничения по ко-
ронавирусу, действующие внутри 
страны, включая масочный режим 
и запрет на работу заведений обще-
пита ночью. Впрочем, регионы само-
стоятельно поэтапно смягчали анти-
ковидные меры. Например, в Москве 
обязательное ношение масок в тран-
спорте отменили еще 15 марта. В на-
чале апреля вице-мэр столицы Анас-
тасия Ракова, ссылаясь на улучшение 
эпидобстановки, сообщила, что влас-
ти выведут из фонда для пациентов 
с COVID более 5 тыс. коек и закон-
сервируют резервные госпитали во 
дворце спорта «Крылатское», выста-
вочном центре «Сокольники», тор-
говом центре «Москва» и на ВДНХ. 
В городе к тому времени действова-
ло около 3 тыс. специализирован-
ных коек в 11 стационарах.

В Санкт-Петербурге также почти 
не осталось коронавирусных ограни-
чений, за исключением обязаннос-
ти работодателей сформировать кол-
лективный иммунитет как минимум 
у 80% сотрудников к 1 октября. Кро-
ме того, запрещается проведение пу-
бличных мероприятий: митингов 

и пикетов. В комитете по здравоохра-
нению города „Ъ“ сообщили, что изме-
нений в связи с новым постановлени-
ем Минздрава России «не ожидается». 
С заразившимися коронавирусом гра-
жданами работают в пяти городских 
стационарах. Всего развернуто 1109 
коек, из которых заняты 818.

Снятие ограничений выглядит 
логичным на фоне улучшения эпид-
ситуации в России. Федеральный 
оперштаб сообщает, что число под-
твержденных случаев заражения ко-
ронавирусом в России выросло за 
сутки на 3150. Днем ранее в стране 
зарегистрировали 2676 случаев зара-
жения. И хотя день ото дня данные 
меняются, по оценкам экспертов Ро-
спотребнадзора, значительный подъ-
ем заболеваемости в летние месяцы 
«маловероятен».

На этом фоне гендиректор Все-
мирной организации здравоохране-
ния (ВОЗ) Тедрос Гебрейесус сообщил 
о 30-процентном увеличении случа-
ев заражения коронавирусом в мире 
за две недели. Во Франции количест-
во случаев заболевания COVID-19 за 
последние сутки превысило 205 тыс., 
17 тыс. человек были госпитализи-
рованы. На фоне новой волны рас-
пространения коронавируса медики 
призывают власти защитить населе-
ние и вернуть часть ограничений. 
Президент Ассоциации врачей ско-
рой помощи Франции Патрик Пеллу 
заявил, что решение бывшего минис-
тра здравоохранения страны Оливье 
Верана об отмене масочного режима 
было ошибочным. Чтобы избежать 
«ужаса» нового локдауна, господин 
Пеллу рекомендовал вновь сделать 
ношение масок обязательным хотя 
бы в транспорте, а также снова уста-
новить повсюду антисептики, как это 
было в разгар пандемии.

Ничуть не лучше ситуация в Гер-
мании, где за последние две недели 
были выявлены 1,2 млн случаев за-
болевания COVID-19, а суточные по-
казатели постепенно возвращают-
ся к уровню марта-апреля. В Италии 
суточное количество заболевших 
превысило 100 тыс. впервые с фев-
раля этого года. За последние сут-
ки здесь было зафиксировано почти 
132,3 тыс. случаев заболевания COV-
ID-19. При этом днем ранее их было 
всего 36,2 тыс. А в воскресенье коли-
чество активных случаев в Италии 
вновь вернулось к отметке в 1 млн — 
впервые с середины мая.

Комментируя ситуацию в России 
и мире, врач-инфекционист телеме-
дицинского сервиса «Доктис» Елиза-
вета Темник подчеркивает, что коро-
навирусная инфекция с нами всегда. 
«Станет ли вирус только сезонным за-
болеванием или нам опять ждать того 
тревожного времени, когда соблюда-
лись все усиленные меры профилак-
тики, зависит от того, как он будет 
эволюционировать, то есть приспо-
сабливаться к условиям окружающей 
среды, накапливать те или иные му-
тации, чтобы выжить»,— говорит го-
спожа Темник. Она напоминает, что 
процент тех, кто не вакцинировал-
ся, все еще достаточно высок, их орга-
низм, как и организм неболевших,— 
«идеальный субстрат» для появления 
совершенно новых вариантов. «Если 
будет качественно привита большая 
часть населения — имею в виду как 
вакцинацию, так и ревакцинацию,— 
есть шанс, что агрессивные измене-
ния вируса закончатся и случаи будут 
возникать сезонно, аналогично грип-
пу»,— заключает инфекционист. 

Наталья Костарнова;  
Кирилл Сарханянц;  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

COVID идет по плану
Перепрофилированные под коронавирус 
стационары вернутся к оказанию 
плановой медпомощи

В Минприроды не исклю- 
чают, что закрытие вре-
менных свалок приведет  
к мусорному коллапсу
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Консерватор не той системы
Соратники британского премьера выпихивают его в отставку

Не успев оправиться после попытки воту-
ма недоверия от своих же однопартийцев, 
премьер Великобритании Борис Джонсон 
столкнулся с новой, еще более серьезной 
угрозой. Около четырех десятков государ-
ственных чиновников, включая министров, 
подали в отставку в знак несогласия с по-
ведением главы правительства и высту-
пили за объявление ему импичмента. Со-
гласно опросам, впервые за уход госпо-
дина Джонсона со своего поста выступило 
и большинство сторонников Консерватив-
ной партии. Однако он, несмотря на бес-
прецедентный правительственный кризис, 
не намерен покидать Даунинг-стрит, ссы-
лаясь на чрезвычайные обстоятельства — 
острые экономические проблемы на фоне 
«крупнейшей за 80 лет войны» в Европе.

Премьер-министр Великобритании Борис 
Джонсон избежал перспективы в ближайшие 
дни столкнуться с новой процедурой импич-
мента, но число голосов за его отставку, в том 
числе в рядах возглавляемой им Консерватив-
ной партии, неуклонно растет. В среду так на-
зываемый парламентский «Комитет-1922», ко-
торый выступает в качестве связующего звена 
между лидером консерваторов и рядовыми де-
путатами—членами партии, обсуждал поправ-
ки к уставу политической силы, которые могли 
бы открыть путь к организации очередного во-
тума недоверия в отношении главы правитель-
ства. Решение так и не было принято, однако 
вопрос остается открытым. Комитет планиру-
ет избрать новое руководство, которое сможет 
вернуться к обсуждению поправок. Кроме того, 
в среду вечером Бориса Джонсона посетила де-
легация британских министров, чтобы попро-
сить его не цепляться так сильно за свое кресло. 

Напомним, что только в начале июня госпо-
дин Джонсон пережил вотум недоверия вну-
три своей партии, в результате которого он мог 
лишиться поста премьера. Поводом для недо-
вольства консерваторов стал скандал, вызван-
ный неоднократными нарушениями премь-
ером режима локдауна во время пандемии 
коронавируса. В голосовании 6 июня приняли 
участие 359 консерваторов. Бориса Джонсона 
поддержали 211 (58,7% голосов) из них, против 
премьер-министра (то есть за отставку) высту-
пили 148. Согласно существующим правилам, 
теперь глава правительства и партии должен 
быть освобожден от повторения импичмен-
та еще минимум на год. Однако однопартий-
цы премьера решили переломить ситуацию. 
По данным опубликованного в среду опроса 
YouGov, впервые большинство (53%) среди из-
бирателей, голосовавших за консерваторов 
на выборах 2019 года, выступили за отставку 
премьера. В целом число британцев, требую-
щих ухода господина Джонсона, достигло 69%. 
Лишь 18% британцев хотят, чтобы он остался 
на своем посту. 

На этом фоне оппозиция утверждает, что Бо-
рис Джонсон утратил доверие большинства пар-
ламентариев-консерваторов. «Речь идет о 182 

парламентариях, а половина от 358 человек — 
179. Неважная ситуация, не правда ли? Вы по-
теряли доверие более чем половины депутатов 
своей партии»,— заявила в среду премьеру де-
путат от Лейбористской партии Мег Хиллиер.

Такие заявления звучат на фоне массовых 
добровольных отставок высокопоставлен-
ных чиновников. Во вторник вечером о своем 
уходе заявили два ключевых игрока в прави-
тельстве Джонсона — канцлер Казначейства 
(министр финансов) Риши Сунак и глава Мин-
здрава Саджид Джавид. За ними последова-
ли остальные. За два дня со своих должностей 
ушли около 40 госчиновников, в том числе 
несколько министров, их заместителей и по-
мощников, генеральный стряпчий (замести-
тель генпрокурора) Англии и Уэльса, замести-
тель председателя Консервативной партии, 
торговые представители премьера-министра 
в нескольких странах, парламентские секрета-
ри различных ведомств. Список покидающих 
свою должность на протяжении среды мно-
жился просто на глазах.

Поводом для отставок стал вспыхнувший 
в конце прошлой недели скандал вокруг за-
местителя главного организатора («кнута») 
Консервативной партии в Палате общин Кри-
са Пинчера, призванного следить за партий-
ной дисциплиной. Стало известно, что он в со-
стоянии алкогольного опьянения домогался 
двух мужчин в общественном заведении. На 
фоне произошедшего господин Пинчер был 
вынужден уйти с занимаемой должности. Од-
новременно выяснилось, что Борис Джон-
сон при назначении Криса Пинчера на высо-
кие партийные и правительственные посты 
знал, что тот уже обвинялся в домогательствах 
и был фигурантом парламентского расследова-
ния на этот счет в 2019 году. Премьер признал 
этот факт и даже извинился, но не смог остано-
вить лавину отставок своих соратников, в том 
числе самых близких. К примеру, еще в нача-
ле июня Риши Сунак поддержал премьера во 
время процедуры импичмента. Сейчас мини-
стры ссылались на отсутствие у Бориса Джон-
сона рассудительности, этических стандартов 
и его неспособность говорить правду.

Господина Джонсона бегство чиновников 
не смутило. «Задача премьера в сложных об-
стоятельствах, когда ему поручен колоссаль-
ный мандат,— продолжать работу. Это я и со-
бираюсь делать»,— заявил он в среду во время 
выступления в парламенте. «Когда времена тя-
желые, когда страна сталкивается с давлени-
ем в экономике, давлением в вопросах бюдже-
та, когда в Европе крупнейшая за 80 лет война, 
именно в этот момент все ожидают, что прави-
тельство должно продолжать работу, а не ухо-
дить. Нужно продолжать работу и сфокусиро-
ваться на вещах, которые важны для народа 
этой страны»,— добавил он. В то же время, по 
словам премьера, он будет готов покинуть свой 
пост в случае, если поймет, что правительство 
под его руководством не способно эффектив-
но работать. Позднее, отвечая на вопросы коор-

динационного комитета Палаты общин, Борис 
Джонсон заявил, что не видит необходимости 
в досрочных выборах. 

Выступление Бориса Джонсона встретило 
жесткую реакцию. В частности, ушедший в от-
ставку Саджид Джавид заявил, что «в послед-
ние месяцы соблюдать баланс между лояль-
ностью и честностью стало невозможно». Он 
выразил озабоченность тем, как будущие поко-
ления станут воспринимать Консервативную 
партию, если она не будет придерживаться вы-
соких моральных стандартов.

Не остались в стороне и представители оп-
позиции. «После всей этой грязи, скандалов 
и неудач совершенно очевидно, что это прави-
тельство рушится и министры кабинета кон-
серваторов отлично знали, что представляет 
собой премьер-министр. Все они были подпе-
валами на протяжении всей этой печальной 
истории, но британскую общественность не 
обманешь. Партия тори погрязла в коррупции, 
и смена одного человека этого не исправит»,— 
заявил лидер лейбористов Кир Стармер. По его 
словам, только настоящая смена правительст-
ва сможет запустить необходимые Британии 
перемены.

В то же время у Бориса Джонсона все еще 
остаются влиятельные сторонники. Как и во 
время процедуры импичмента министр ино-
странных дел Лиз Трасс заявила, что «на все 
100% поддерживает премьер-министра». По 
информации британских СМИ, также не соби-
раются покидать правительство министр обо-
роны Бен Уоллес, министр юстиции Доминик 
Рааб, а также министры по делам Шотландии, 
Северной Ирландии и Уэльса. На этом фоне 
в окружении главы правительства утвержда-
ют, что премьер-министр выиграет любой во-
тум недоверия. Неслучайно британские СМИ 
нередко называют Бориса Джонсона «сколь-
зким поросенком», ссылаясь на его политиче-
скую выживаемость. 

Очевидных преемников у Бориса Джонсо-
на нет, но все же британские СМИ выделяют 
несколько потенциальных кандидатов. Газе-
та The Guardian называет как минимум восемь 
возможных сменщиков действующего пре-
мьера. Наиболее перспективные из них, по 
оценке букмекеров,— Пенни Мордонт (зани-
мается в правительстве вопросами торговой 
политики, а в 2019 году на протяжении при-
мерно двух месяцев возглавляла Миноборо-
ны) и экс-канцлер Риши Сунак. Последний 
еще недавно был фаворитом всех опросов, но 
его популярность пошатнулась, после того как 
выяснилось, что он, подобно Борису Джонсо-
ну, нарушал условия локдауна. Среди других 
кандидатов — Лиз Трасс и Бен Уоллес, а также 
бывшие министры здравоохранения Саджид 
Джавид и Джереми Хант, а также новый кан-
цлер Казначейства Надхим Захави, который 
до этой недели возглавлял Министерство об-
разования, и глава международного комитета 
 Палаты общин Том Тугендхат.

Марианна Беленькая

Из песни Госдеп не выкинешь
«Время для того, чтобы госсекретарь контактировал 

с министром иностранных дел Лавровым, неподходя-
щее. Не следует ожидать двусторонней встречи в ходе это-
го визита. Мы хотели бы увидеть серьезность со стороны 
России относительно дипломатии. Пока что мы этого не 
видели»,— пояснил Нед Прайс. А телеканал CNN со ссыл-
кой на информированный источник сообщил: господин 
Блинкен намерен избегать участия в официальных груп-
повых фотосессиях, на которых будет министр Лавров.

Схожую позицию заняли коллеги Вашингтона по за-
падному клубу «Группы семи», страны которой входят 
в G20. Как заявили в МИД ФРГ, переговоры главы ведом-
ства Анналены Бербок с Сергеем Лавровым «совсем не об-
суждаются и не планируются».

Полное понимание с западными коллегами продемон-
стрировал и глава МИД Японии Ёсимаса Хаяси, явно не оце-
нивший редкую возможность встретиться с российским 
министром в ситуации полного обвала отношений с Мо-
сквой и угрозы прекращения поставок Японии российских 
нефти и газа (см. „Ъ“ от 6 июля). «Учитывая ситуацию вокруг 
Украины, мы больше не можем, как раньше, продолжать 
отношения с Россией. Исходя из этого в связи с участием 
министра Лаврова мы намерены в сотрудничестве с вовле-
ченными странами четко выразить позицию Японии каса-
тельно нападения России на Украину, которое потрясает 
основы миропорядка»,— заявил господин Хаяси.

Еще один участник встречи — глава МИД Канады Ме-
лани Жоли даже не стала называть Сергея Лаврова по 
имени. Как сообщили в дипломатическом ведомстве 
страны, «присутствие министра Жоли обеспечит возмож-
ность напрямую противостоять дезинформации со сторо-
ны представителей российского режима, которую можно 
ожидать на таких многосторонних форумах».

В этой ситуации в ходе общения с другими коллега-
ми по G20, которое, по их убеждению, должно проходить 
без участия Сергея Лаврова, главы МИДов западных госу-
дарств намерены возложить на Россию главную ответст-
венность за мировые проблемы. Как заявил помощник 
госсекретаря Блинкена по вопросам экономики и бизне-
са Рамин Толуи, глава Госдепартамента намерен обсудить 
вопросы, касающиеся энергетической безопасности. 
В частности, члены G7 будут искать поддержки своего 
предложения установить потолок цены российской неф-
ти, «при котором Кремль не сможет получать доходы». 
«Мы ожидаем, что на встрече G20 вопрос энергетической 
безопасности госсекретарь Блинкен обсудит не только во 
время официальной сессии, но и на двусторонней основе 
с коллегами»,— сообщил Рамин Толуи.

Кроме того, по словам помощника госсекретаря США, 
G20 «должна оказать давление на Россию», чтобы она 
«поддержала усилия ООН, направленные на вывоз зерна 
с Украины морским путем». По его словам, именно Рос-
сия препятствует инициативам ООН, направленным на 
то, чтобы «вновь открыть Черное море для торговли и по-
ставлять украинские и российские продукты питания 
и удобрения на мировые рынки». Власти РФ, напомним, 
такую точку зрения не раз подвергали критике.

Добиваясь максимальной изоляции России, в ходе 
встречи на Бали госсекретарь Блинкен намерен предпри-
нять очередную попытку внести раскол между Москвой 
и Пекином. В Вашингтоне дают понять: в отличие от РФ 
с Китаем диалог не только возможен, но и по-прежнему 
важен для США. В связи с этим одной из главных интриг 
многосторонних переговоров на Бали станет запланиро-
ванная на их полях редкая встреча госсекретаря Блинке-
на с главой МИД КНР Ван И. «Основная цель встречи — 
укрепить границы отношений, чтобы наша конкуренция 

не переросла в просчеты или в конфронтацию. Ничто не 
заменит дипломатического контакта лицом к лицу, и сей-
час самое подходящее время»,— приводит газета The 
Washington Post слова неназванного представителя Гос-
департамента. «Наша приоритетная задача — подчерк-
нуть приверженность активной дипломатии и поддер-
жанию открытых каналов связи с Китайской Народной 
Республикой. Мы часто заявляли, что наша цель — от-
ветственное регулирование острой конкуренции США 
и КНР»,— пояснил помощник госсекретаря по делам Вос-
точной Азии и Тихого океана Дэниел Критенбринк.

Между тем заявления Вашингтона об отсутствии усло-
вий для встречи на Бали Энтони Блинкена и Сергея Лав-
рова уже прокомментировала официальный предста-

витель МИД РФ Мария Захарова. Реагируя на слова Неда 
Прайса о том, что США хотели бы, чтобы «Россия дала по-
вод для двусторонней встречи», но пока для нее непод-
ходящее время, госпожа Захарова заметила: «Нед, это 
ваше заявление похоже на слова из песни Бритни Спирс 
„Baby One More Time“ („Еще раз, милый“.— „Ъ“)». «Когда 
я не с тобой, схожу с ума, подай мне знак, сделай это еще 
раз»,— напомнила она слова из хита. «А я отвечу свои-
ми словами из „June Song“: „Июнь подошел к концу, твоя 
власть слабеет, я улечу от этой лжи“»,— добавила Мария 
Захарова, цитируя в Telegram-канале сочиненный ею 
на английском языке текст песни, которую исполняет 
 певица Люся Чеботина.

Сергей Строкань

Приштина  
откалывает номера
Сербия и Косово вновь оказались  
на грани вооруженного противостояния

Противостояние между Сербией 
и Косово вновь обострилось. Бел-
град обвинил Приштину в подготов-
ке «мощного наступления на сербов» 
и призвал мировое сообщество ока-
зать давление на косовские  власти. 
Поводом для нового обострения 
 стало решение Приштины с 1 авгус-
та по 30 сентября заменить автомо-
бильные номера, выданные в Сербии 
для городов на севере Косово. Прош-
лой осенью из-за этой проблемы 
Сербия и Косово оказались на гра-
ни вооруженного конфликта. С под-
робностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

О подготовке властями Косово в кон-
це сентября — начале октября «мощного 
наступления на сербов» объявил глава 
Департамента по делам Косово в пра-
вительстве Сербии Петар Петкович. Он 
призвал мировое сообщество немед-
ленно вмешаться, оказать давление 
на Приштину и вынудить ее пойти на 
формирование Содружества сербских 
муниципалитетов (ССМ) для защиты 
прав сербов.

О создании ССМ, которое бы объе-
диняло населенные преимуществен-
но сербами районы Косово, Белград 
и Приштина договорились еще в 2013 
году, а два года спустя даже согласовали 
принципы его функционирования. Од-
нако в 2015 году Конституционный суд 
Косово признал, что ССМ противоречит 
косовскому Основному закону, посколь-
ку нарушает принцип многонациональ-
ности. С тех пор косовские власти отка-
зываются предпринимать какие-либо 
шаги по формированию Содружества 
сербских муниципалитетов, Белград 
же считает его ключевым условием для 
нормализации отношений.

Непосредственным поводом для 
алармистского заявления сербского вы-
сокопоставленного чиновника стало об-
народованное накануне решение косов-
ских властей заменить автомобильные 
номера, выданные в Сербии для городов 
на севере Косово. Для разъяснения это-
го решения косовский премьер Альбин 
Курти даже обратился к косовским сер-
бам на их родном языке. Он пояснил, что 
пройти перерегистрацию и заменить 
«нелегальные номерные знаки» можно 
будет в период с 1 августа по 30 сентября. 
При этом таможенный сбор, который со-
ставлял бы до €5 тыс., взиматься не бу-
дет, не нужно будет проходить и техос-
мотр. Ранее премьер предупреждал, что 
номера не прошедших перерегистра-

цию машин будут изыматься. По под-
счетам косовских властей, сейчас на се-
вере Косово используется около 10 тыс. 
автомобилей с номерами, выданными 
в  Сербии.

В ЕС заявили, что были заранее про-
информированы о решении Пришти-
ны по номерным знакам и считают его 
вполне легитимным. В Белграде же пре-
дупредили о «возможности серьезно-
го кризиса с непредсказуемыми по-
следствиями». Кроме того, появилась 
информация, что в учреждениях и ор-
ганизациях на севере Косово, функцио-
нирующих в системе здравоохранения 
и образования Сербии, «по указанию 
сверху» отменены летние отпуска, что 
было воспринято как сигнал к подго-
товке новых массовых протестов косов-
ских сербов.

Таким образом, ситуация в отноше-
ниях Белграда и Приштины начинает 
все больше развиваться по сценарию 
сентября 2021 года. Тогда косовские 
власти перестали пропускать на свою 
территорию автомобили с сербскими 
номерами: выданные в Сербии реги-
страционные знаки для городов на се-
вере Косово изымались, а стандартные 
сербские номера заменялись времен-
ными косовскими. Косовские сербы 
в знак протеста заблокировали КПП на 
границе, возведя там баррикады. Влас-
ти Косово ввели на границу спецназ. 
Войска Сербии были приведены в со-
стояние повышенной боеготовности, 
а сербская боевая авиация начала обле-
ты приграничных районов. Спустя не-
делю вооруженного противостояния 
Белград и Приштина при посредниче-
стве ЕС договорились об урегулирова-
нии кризиса: вместо снятия номерных 
знаков на границе на них стали делать 
соответствующую наклейку, косовский 
спецназ был отведен, а сербы демонти-
ровали баррикады на КПП.

Прошлой осенью Белград и Пришти-
на обязались найти долгосрочное реше-
ние проблемы автомобильных номеров. 
Однако и по истечении девяти месяцев 
этого не случилось, и Сербия и Косово 
снова оказались на грани вооруженно-
го противостояния. Во всяком случае, 
представитель ЕС на сербско-косовских 
переговорах Мирослав Лайчак на днях 
объявил, что планировавшаяся в июле 
встреча президента Сербии Александра 
Вучича и премьера Косово Альбина Кур-
ти теперь под большим вопросом, по-
скольку между Белградом и Приштиной 
возникла «новая ситуация». 

В ходе встречи G20 на Бали глава МИД РФ 
Сергей Лавров (справа) и гос секретарь США 
Энтони Блинкен собираются игнорировать 
друг друга  ФОТО ALEX BRANDON / AP
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26107,65 (–315,82)
РТС 1101,64 (–45,04)
FTSE 100 7107,77 (+82,30)

DAX 30 12594,52 (+193,32)
DJIA* 31048,65 (+80,83)
NASDAQ Composite* 11352,36 (+30,12)

*На 21:21.    По данным агентства Bloomberg. 
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 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.07.22
Австралийский доллар 42,6788
Английский фунт 74,9647
Белорусский рубль 23,2590
Датская крона 87,0150

Доллар США 62,9110
Евро 64,3260
Индийская рупия** 79,6971
Казахский тенге** 13,4064

Канадский доллар 48,2520
Китайский юань* 95,5793
Норвежская крона* 62,2863
СДР 83,2520

Сингапурский доллар 44,8084
Новая турецкая лира* 37,1108
Украинская гривна* 21,2921
Шведская крона* 59,9678

Швейцарский франк 64,9169
Японская иена** 46,3672
*За 10. **За 100. 
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В среду Банк России отменил пере-
чень угроз безопасности при сборе, 
обработке и хранении данных в еди-
ной биометрической системе (ЕБС), 
принятый еще летом 2018 года. Од-
новременно начал действовать пе-
речень угроз, принятый в декабре 
прошлого года, которые учитывал 
позже принятые документы. Эти до-
кументы мало отличались по степе-
ни жесткости требований как к сбо-
ру, так и хранению полученной от 
банковских клиентов информации 
(о новых общих требованиях к био-
метрии см. стр. 10).

Отчасти именно из-за столь тре-
бовательных документов наполне-
ние ЕБС шло медленно. Тем более что 
с банков требовали повсеместного 
дорогостоящего оборудования отде-
лений без очевидной пользы для их 
собственного бизнеса. К тому же их, 
по сути, обязывали делиться через 
ЕБС своей клиентской базой с конку-
рентами. Неудивительно, что, вполне 
успешно собирая биометрию по сво-
им стандартам, они особого рвения 
в работе на общее дело не выказали.

Взамен к сбору биометрии были 
привлечены многофункциональ-
ные центры (МФЦ), однако от них 
оказалось не больше пользы. По 
данным ЦБ, на середину апреля 
2022 года в ЕБС было собрано менее 
240 тыс. образов. Собственные био-
метрические системы банков насчи-
тывают миллионы слепков.

Чем дальше, тем больше смягча-
лись требования к наполнению ЕБС. 
В частности, в конце мая правитель-
ство предложило россиянам самим 
сдавать биометрию с помощью мо-
бильного приложения. Хотя даже че-
рез самый навороченный смартфон 
обеспечить то же качество биоме-
трии, как с помощью дорогостояще-
го оборудования в банках, очевидно, 
невозможно.

Реально наполнить пустующую 
систему было решено за счет биоме-
трии граждан, ранее сдавших ее бан-
кам по их собственным критериям, 
однако уже без согласия клиентов: 
5 июля Госдума в третьем чтении при-
няла соответствующий закон. Одна-
ко, как и в случае с самостоятельной 
регистрацией в системе через прило-
жение, есть довольно существенные 
ограничения. По словам участников 
рынка, требования к биометрии, ко-
торую банки собирали для себя, на по-
рядок ниже, чем в ЕБС.

В любом случае в двух последних 
ситуациях клиентам будут доступны 
только те операции, где риск потери 
денег минимален, некая ЕБС-лайт. 
А значит, от ЦБ потребуется новый, 
облегченный вариант перечня угроз 
безопасности.

Кажется, правила все больше за-
путываются. Но именно такой ком-
промисс может устроить все заин-
тересованные стороны. Граждане 
будут чуть меньше бояться утечек би-
ометрии. Банки не смогут перемани-
вать клиентов без дополнительной 
идентификации. А власти отчитают-
ся о выполнении обязательств по на-
полнению ЕБС данными миллионов 
россиян.

Наполнить пустующую 
систему было решено 
за счет биометрии 
граждан, ранее  
сдавших ее банкам 
по их собственным 
критериям, однако уже 
без согласия клиентов

«Москвич» соберет отверточ-
ной сборкой 600 автомобилей 
до конца года, нарастив объ-
емы до 100 тыс. штук в 2024 
году. Правительство Москвы 
и КамАЗ не говорят, что за мо-
дели будут выпускаться под 
этой маркой, но отечествен-
ный концерн показал «при-
мерный модельный ряд», 
в котором легко узнаваемы 
машины китайской JAC. Две 
из моделей со стертыми шиль-
диками выпускаются в Казахс-
тане, остальные — пока только 
в Китае. Впрочем, «Москвич» 
нацелился и на собственную 
платформу.

До конца года на «Москвиче» 
(бывший завод «Рено Россия») собе-
рут не менее 600 автомобилей, из 
которых электромобилей — 200 
штук. На первом этапе речь идет об 
отверточной сборке не менее 600 
штук до конца 2022 года, в том чи-
сле порядка 200 штук с электрод-
вигателем, не менее 50 тыс. штук 
в 2023 году (из них 10 тыс. с элек-
тродвигателем), не менее 100 тыс. 
штук в 2024 году (20 тыс.). На вто-
ром этапе — до конца 2024 года — 
запланирован переход к мелкоуз-
ловой сборке. 

КамАЗ, который в сообщении 
правительства Москвы называет-
ся технологическим партнером 
проекта, в ходе подписания согла-
шения с мэрией (владеет «Моск-

вичом») представил «примерный 
модельный ряд на этапе сборочно-
го производства». На слайде пред-
ставлены машины без шильди-
ков, которые легко сопоставимы 
с моделями китайской JAC. Сре-
ди них — компактный кроссовер 
JAC JS4 с ДВС и его электрическая 
версия. JAC в России уже получила 
ОТТС на модель с ДВС с указанием 
производства в Казахстане на «Са-
рыаркаАвтоПроме» и в Китае. Еще 
одна модель, также выпускаемая 
в Казахстане,— кроссовер JAC S7 
со стертым шильдиком. Также по-
казаны две модели суббренда Se-

hol — кроссовер X6 и компактный 
лифтбек A5 Plus. Данные по габа-
ритам у моделей на слайдах были 
округлены.

Правительство Москвы сообща-
ет, что КамАЗ обеспечит завод «не-
обходимыми объемами поставок 
комплектующих из дружествен-
ных стран для крупноузловой сбор-
ки автомобилей, которая будет на-
чата в этом году». КамАЗ включен 
Минфином США в SDN-лист, и ана-
литики ранее говорили о рисках 
для проекта контрактной сборки 
LCV «Компас», сделанного на базе 
JAC, на КамАЗе. Но речь может идти 

в том числе и о поставках из Казахс-
тана — с «СарыаркаАвтоПрома», где 
собираются и автомобили КамАЗа.

В пресс-службе российского 
дистрибутора JAC ответили, что 
не комментируют «данные собы-
тия». „Ъ“ направил запрос в голов-
ной офис концерна. В КамАЗе „Ъ“ 
сказали, что компания нигде не 
говорила про конкретные моде-
ли и производителей. На фотогра-
фиях, уточнили там, представлен 
примерный модельный ряд: «фи-
нальный облик будет отличаться 
от показанного сегодня». 

На КамАЗе также уточнили, что 
«главная цель сотрудничества с Мо-
сквой в этом проекте — создание 
собственной платформы электро-
мобиля и запуск его производст-
ва», добавив, что автомобиль не 
будет связан с собственной разра-
боткой «Кама». Мэрия рассказала, 
что партнеры «уже сегодня» при 
поддержке правительства РФ «при-
ступают к разработке новой рос-
сийской универсальной платфор-
мы для современных и безопасных 
легковых автомобилей и организа-
ции производства ключевых авто-
компонентов: электрических дви-
гателей, аккумуляторов, систем 
управления, безопасности и мно-
гого другого».

Изначально позиционирова-
лось, что завод «Москвич» будет по-
ставлять автомобили в основном 
в каршеринг. Сейчас мэрия сооб-

щает, что приоритетом станет про-
изводство электрических машин, 
которые можно будет использовать 
в качестве как личного транспорта, 
так и городского: «Ежегодная по-
требность в автотранспорте толь-
ко для такси и каршеринга в Мо-
скве и Подмосковье составляет от 
40 тыс. до 60 тыс. электромобилей».

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что сейчас 
очевидная цель проекта — загрузка 
пустующего завода путем фактиче-
ски отверточной сборки и увеличе-
ние предложения машин на рос-
сийском рынке. Однако, полагает 
он, развитие собственной платфор-
мы — важный этап развития, в ко-
тором могут в том числе использо-
ваться и компетенции JAC. Для 
китайского бренда Москва — са-
мый логичный рынок для продви-
жения в том числе электромобилей, 
которые именно в интенсивном ис-
пользовании в такси и каршерин-
ге показывают эффективность на 
фоне ДВС, заключает он.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит, что JAC за счет та-
кого проекта сможет увеличить 
объемы поставок. С точки зрения 
крупноузловой сборки у «Москви-
ча» не должно возникнуть проблем 
с использованием линий Renault, 
полагает он, однако затрудняется 
оценить, нужно ли будет адаптиро-
вать их для мелкоузловой сборки. 

Ольга Никитина

Государство поддержит  
отечественных движкостроителей
Разработка основы видеоигр признана актуальной задачей

Минцифры и депутаты Госдумы обсу-
ждают с российскими IT-компаниями, 
в частности VK, господдержку разра-
ботки отечественного игрового движ-
ка. Проект могут профинансировать 
через грантовую программу Россий-
ского фонда развития информацион-
ных технологий (РФРИТ). Эксперты 
называют проект дорогим, но техниче-
ски возможным. Проблема в том, что 
вокруг популярных движков сложи-
лась обширная экосистема программ-
ных продуктов, воссоздание которых, 
по словам участников рынка, потребу-
ет «миллиарды рублей на протяжении 
долгих лет». Кроме того, для нового 
движка нужно адаптировать видеокар-
ты официально покинувших Россию 
производителей.

Источник „Ъ“, близкий к правительст-
ву, рассказал, что ряд крупных игроков рос-
сийского IT-рынка, в том числе VK, обсужда-
ет с Минцифры перспективы разработки 
отечественного игрового движка (средство 
разработки видеоигр) и возможность выде-
ления на него государственного финанси-
рования. В Минцифры „Ъ“ подтвердили, что 

«обсуждают с профильными игроками рын-
ка вопрос господдержки в части создания 
собственного игрового движка и ее реле-
вантные формы». По данным „Ъ“, вопрос ку-
рирует замминистра Максим Паршин. В VK 
не стали комментировать ситуацию.

По словам источника „Ъ“, близкого к об-
суждению новой инициативы, пока оценить 
проект сложно: «Планируем собрать разра-
ботчиков и в перспективе получить от них 
приблизительное техническое задание, что-
бы понять объем работ и сроки». Собесед-
ник, близкий к правительству, добавляет, 
что рассматривается возможность использо-
вания механизма грантовой поддержки РФ-
РИТ. В фонде говорят, что пока заявки на под-
держку подобного проекта не поступали.

Заместитель гендиректора «Иннотеха» 
Дина Гайзатуллина подтверждает, что го-
споддержку на разработку движка «при гра-
мотном подходе к оформлению документа-
ции и учете требований конкурса на грант» 
можно получить у РФРИТ и аналогичных 
фондов. «Грант РФРИТа „на разработку отече-
ственного IT-решения“ обычно составляет 
20–500 млн руб., но может достигать и 6 млрд 
руб. для особо значимых проектов. Для его 

получения необходимо доказать соответст-
вие решения приоритетным направлениям 
поддержки, среди которых есть и игровые 
сервисы»,— уточняет эксперт.

Впервые вопрос о необходимости разра-
ботки российского движка был поднят 18 мая 
на закрытой встрече чиновников админист-
рации президента (АП) с представителями 
игровой индустрии. Участники рынка гово-
рили, что сейчас разработка ведется на зару-
бежных Unreal Engine и Unity, доступ к кото-
рым может быть ограничен (см. „Ъ“ от 20 мая).

Идея получила поддержку в Госдуме: 28 
июня депутат Антон Горелкин написал в сво-
ем телеграм-канале, что направил в Минциф-
ры предложение обсудить с рынком механиз-
мы создания движка. Разумной ее считают 
и в подконтрольном государству «Ростелеко-
ме», где называют разработку игрового движ-
ка «важной и актуальной задачей».

Продюсер крупной игровой студии при-
знает, что «создать собственный движок воз-
можно, хотя это долго и дорого». Главная про-
блема, уточняет собеседник „Ъ“, в том, что 
вокруг Unity и Unreal за длительный пери-
од их существования выстроилась экосис-
тема из готовых логических блоков (графи-

ческие и звуковые ядра, файловая система), 
ассетов (это, например, готовые модели иг-
ровых предметов) и плагинов (позволяют 
интегрировать стороннее ПО в средства раз-
работки). «В новом проекте всего этого не бу-
дет, так что главный вопрос к правительству: 
готово ли оно вкладывать миллиарды ру-
блей на протяжении долгих лет в развитие 
и совершенствование экосистемы?» — под-
черкивает источник „Ъ“.

Директор по развитию веб-технологий 
Artezio Сергей Матусевич добавляет, что не-
обходимо обеспечить обучение специали-
стов, которые будут работать с движком: 
«И тут возникает очень важный момент, кото-
рый авторы подобных проектов не учитыва-
ют,— какое число разработчиков захочет спе-
циализироваться на новом инструментарии? 
Ценность разработчиков, например, на Unre-
al Engine на рынке высокая, проектов на нем 
много». Кроме того, игровые движки нужда-
ются в поддержке производителей видеокарт, 
которые оптимизируют их работу, отмечает 
эксперт. Пока далеко не очевидно, что Nvidia 
или AMD захотят адаптировать свои продук-
ты к новому российскому инструменту.

Никита Королев

«Юнистрим» переводится
Система теряет партнеров и ищет покупателей

Клиенты одной из трех остав-
шихся в РФ систем денежных 
переводов «Юнистрим» ак-
тивно жалуются на пробле-
мы с получением и возвратом 
средств. Уже как минимум во-
семь зарубежных банков—
партнеров системы прекра-
тили работу с ней. По данным 
„Ъ“, ее владельцы ищут поку-
пателей на бизнес. Впрочем, 
в самой «Юнистрим» отрица-
ют и проблемы, и переговоры 
о продаже.

На профильных форумах, 
в частности banki.ru, появились 
десятки жалоб клиентов на невоз-
можность получить переводы, от-
правленные из РФ через «Юнис-
трим». Среди стран назначения 
упоминаются Белоруссия, Молда-
вия, Грузия, Сербия, Узбекистан, 
Кипр и ряд других. Также клиен-
ты говорят о задержке с возвратом 
средств, который может занимать 
до двух недель.

В «Юнистрим» заверили „Ъ“, 
что «работают в штатном режиме» 
и продолжают выполнять перево-
ды в «ряд стран СНГ, ЕС и Азии». 
«Мы постоянно проводим работу 
с клиентами, оставляющими от-
зывы на banki.ru,— подчеркну-
ли в компании.— По части были 
выявлены случаи недостоверно-
сти и ложной информации, 90% 
вопросов урегулировано». „Ъ“ не 
удалось, начиная с мая, найти на 
форуме следов урегулирования 
ни со стороны клиентов, ни со сто-
роны системы. При этом каждый 
день появляется несколько новых 
жалоб. Большинство имеют статус 
«зачтенных», то есть banki.ru счи-
тают их проверенными и досто-
верными.

Между тем, как выяснил „Ъ“, 
целый ряд зарубежных партне-
ров «Юнистрим», перестали со-
трудничать с системой — об этом 
сообщили, в частности, белорус-
ские Паритет-банк и «Дабрабыт», 

узбекский «Ипак Уйли», молдав-
ские Energbank, Moldindconbank, 
Maib, казахстанские Фридом фи-
нанс банк и Нурбанк. Ни в одном 
из банков не ответили на запросы 
„Ъ“ о причинах.

• «Юнистрим» (имеет банков-
скую  лицензию) обеспечивает, 
по экспертным оценкам, око-
ло  15% трансграничных перево-
дов из РФ. На паритетных на-
чалах подконтрольна  Гагику 
 Закаряну и Георгию Пискову. 
По данным ЦБ, в сети 120 от-
делений, собственный капитал 
на 1 февраля превышал 1 млрд руб. 
Прибыль по итогам 2021 года 
 составила 59,2 млн руб.
«Согласно ст. 5 закона „О наци-

ональной платежной системе“, 
перевод денежных средств осу-
ществляется в срок не более трех 
рабочих дней, начиная со дня пре-
доставления плательщиком на-
личных денежных средств в целях 
перевода денежных средств без 

открытия банковского счета,— 
отмечает управляющий партнер 
юридического бюро „Замоскворе-
чье“ Дмитрий Шевченко.— Если 
в течение пяти дней с момента от-
правки перевода он не принят по-
лучателем по его воле или по дру-
гим причинам, оператор обязан 
осуществить возврат денег в те-
чение двух рабочих дней». Таким 
образом, срок возврата в две неде-
ли точно превышает установлен-
ный законом.

Источники „Ъ“ на рынке пола-
гают, что проблема с иностранны-
ми партнерами может быть прямо 
или косвенно связана с санкция-
ми. Для российских структур из-
бежать влияния ограничений сей-
час очень сложно, а в финансовой 
сфере они проявляются особен-
но ярко. По данным собеседников 
„Ъ“, владельцы «Юнистрим» ищут 
покупателей для этого бизнеса, 
который они в начале года оцени-
вали на уровне $100 млн. 

Эксперты считают цену завы-
шенной даже без учета текущей 
кризисной ситуации. Если, напри-
мер, исходить из коэффициентов, 
по которым торгуется на NYSE го-
раздо более крупная американская 
Western Union, «Юнистрим» можно 
оценить в пределах 500 млн руб. По 
мнению независимого эксперта Ан-
дрея Бархоты, «из-за высоких расхо-
дов на содержание разветвленной 
сети отделений банк имеет невысо-
кий уровень операционной и фи-
нансовой эффективности». Эксперт 
полагает, что «пул интересантов не 
очень широк»: «Юнистрим» может 
быть интересна «в меру крупным 
универсальным банкам для разви-
тия платежных сервисов». В самой 
«Юнистрим» признают, что «пос-
тоянно получают различные пред-
ложения от третьих сторон». Но 
сейчас, уверяют там, переговоры 
о продаже не ведутся.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Примерно «Москвич»
В преддверии возобновления производства КамАЗ показал модельный ряд китайской JAC

правила  
игры

с безопасностью биометрических 
данных оценивает корреспондент 
отдела финансов

Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Объем блокировок скомпроме-
тированных телефонных номе-
ров с подачи Банка России по 
итогам полугодия в разы превы-
сил показатель 2021 года, достиг-
нув 190 тыс. В первом квартале 
ЦБ объявил о победе над мошен-
ническими звонками, как ми-
нимум поступающими с Укра-
ины. Но во втором квартале ак-
тивность злоумышленников вы-
росла на 12%. Мошеннические 
колл-центры, поясняют экспер-
ты, поменяли расположение 
и теперь пытаются наверстать 
упущенное время из-за военных 
действий на Украине.

За первое полугодие по инициа-
тиве ЦБ было заблокировано более 
190 тыс. телефонных номеров мо-
шенников, сообщил 6 июля дирек-
тор департамента информационной 
безопасности ЦБ Вадим Уваров на 
«Инфофоруме — Сочи-2022». Это уже 
больше, чем за 2021 год, подчеркнул 
он: тогда ЦБ направил на блокировку 
информацию по 179 тыс. телефонных 
номеров. Исходя из статистики ЦБ, 
в первом квартале 2022 года заблоки-
рованы 89,5 тыс. номеров, таким обра-
зом во втором —100,5 тыс. номеров. 
Рост квартал к кварталу около 12%.

• По оценкам ЦБ, объем всех опера-
ций, совершенных без согласия клиен-
та с использованием электронных 
средств платежа, в 2021 году соста-
вил 12,2 млрд руб. Основным каналом 
атаки, используемым злоумышленни-
ками, остается звонок на мобильный 
телефон клиента кредитной органи-
зации с целью получения данных 
(76,32%).
В течение 2022 года тренды на 

«рынке телефонного мошенничест-
ва» менялись уже несколько раз. Так, 
например, после 24 февраля, ког-
да Россия начала военные действия 
на Украине, мошеннические звон-
ки клиентам российских банков на 
какое-то время почти прекратились 
(см. „Ъ“ от 3 марта), отмечали и в ЦБ, 
и в банках. В ЦБ весной заявляли, 
что наблюдают пятикратное сниже-
ние активности телефонных мошен-
ников в России с конца февраля. Так, 
с начала года и по 23 февраля регуля-
тор инициировал блокировку более 
чем 80 тыс. телефонных номеров, ис-
пользуемых злоумышленниками, 
а в период с 24 февраля по 15 апре-
ля — только 17 тыс. номеров. 

Однако уже к середине июня мо-
шенническая активность факти-
чески восстановилась. По мнению 
экспертов, росту мошенничеств спо-
собствует социальное напряжение 
из-за сложной экономической ситу-
ации, а злоумышленники нашли но-
вые юрисдикции и финансовые схе-
мы (см. „Ъ“ от 22 июня).

В течение года рост блокировок 
продолжит расти, уверен директор 
по специальным проектам Angara Se-
curity Александр Дворянский. «Тех-
нологии и методы злоумышленни-
ков не стоят на месте — используются 
новые схемы и информационные по-
воды,— поясняет эксперт.— Вместе 
с этим развиваются и технологии по 
предотвращению таких активностей, 
в том числе через блокировки номе-
ров». В следующем квартале рост мо-
жет составить около 10%, полагает го-
сподин Дворянский.

Независимый эксперт по инфор-
мационной безопасности Алексей 
Сизов добавляет, что, с одной сторо-
ны, зрелость и невосприимчивость 
к социальной инженерии у граждан 
растет, но, с другой стороны, ее вари-
ативность позволяет все равно нахо-
дить жертву. Постоянное изменение 
элементов схем и удачный момент — 
решающие факторы успеха мошен-
ников, поясняет господин Сизов. По 
словам независимого эксперта по ин-
формбезопасности Алексея Лукацко-
го, граждане продолжают верить мо-
шенникам, поскольку в колл-центрах 
«работают квалифицированные пси-
хологи, которые давят на болевые точ-
ки», в том числе любопытство, страх, 
желание помочь.

Необходимо целенаправленно 
работать с населением в рамках по-
вышения финансовой грамотности 
и формирования базовых принци-
пов цифровой гигиены, подчеркива-
ет Александр Дворянский. Особенно, 
добавляет он, такое обучение и по-
вышение уровня осведомленности 
было бы актуально людям пенсион-
ного возраста как наиболее незащи-
щенному сегменту.

Полина Трифонова,  
Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Мошенники готовятся 
отыграть упущенное
Рост активности социальных 
инженеров замедлился ненадолго

Практически все публичные де-
велоперские компании, столк-
нувшись с серьезным падением 
спроса на новостройки, в этом 
году могут принять решение 
не выплачивать промежуточ-
ные дивиденды, прогнозиру-
ет Национальное рейтинговое 
агентство (НРА). Из-за неопре-
деленности с будущими прода-
жами жилья они пытаются на-
копить денежные резервы за 
счет нераспределенной прибы-
ли. В моменте это не скажет-
ся на капитализации компа-
ний, считают эксперты, но в бу-
дущем доверие инвесторов мо-
жет снизиться.

В 2022 году публичные девело-
перские компании могут не выпла-
тить промежуточные дивиденды 
своим акционерам, прогнозируется 
в исследовании НРА. Аналитики на-
поминают, что исключение составит 
ГК «Самолет», пообещавшая в этом 
году направить на выплату дивиден-
дов 10 млрд руб. Остальные застрой-
щики пока официально не приня-
ли решение о выплате дивидендов 
в этом году. Весной 2022 года все за-
стройщики отказались выплачивать 
акционерам прибыль, полученную 
по итогам прошлого года.

• На бирже торгуются акции пяти 
застройщиков жилья — ГК ПИК Сер-
гея Гордеева, ГК ЛСР экс-сенатора Ан-
дрея Молчанова, «Инград» Романа 
Авдеева, ГК «Самолет» и «Эталон» 
(основной акционер — АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова). По 
данным информсистемы «Наш.Дом.
РФ», на долю этих компаний прихо-
дится 13,5% всего объема строящего-
ся сейчас жилья. 
Отказ от выплаты дивидендов — 

это попытка зарезервировать денеж-
ные средства, крайне необходимые 
сейчас для бесперебойной работы 
над проектами в условиях сократив-
шихся продаж, считает управляющий 
директор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. По его словам, на 
девелоперов также давит неопреде-
ленность в будущих продажах и уве-
личение стоимости заемных средств.

В апреле—июне 2022 года спрос 
на новостройки Москвы, где, в част-
ности, работают публичные застрой-
щики, значительно сократился. По 
данным Nikoliers, во втором квар-
тале 2022 года объем продаж в но-
востройках столицы составил все-
го 539 тыс. кв. м, сократившись в два 
раза год к году. На этом фоне квар-
тиры в новостройках массового сег-
мента подешевели с 286 тыс. руб. за 

1 кв. м в апреле до 282 тыс. руб. в мае, 
подсчитали в «Метриуме».

Такой ситуации, когда публич-
ные девелоперы массово отказыва-
ются на длительный срок от выпла-
ты дивидендов, пока на рынке не 
было, отмечает старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов. 
В прошлом году девелоперы щедро 
наградили инвесторов на фоне ро-
ста спроса на жилье, спровоциро-
ванного льготной ипотекой под 6,5% 
в 2020–2021 годах. Так, ПИК в 2021 
году выделила 30 млрд руб. на вы-
платы дивидендов за 2020 год и пер-
вый квартал 2021 года. ГК «Самолет» 
направила 5 млрд руб. акционерам 
за 2020 год и первое полугодие 2021 
года. Группа ЛСР выплатила 4 млрд 
руб. за 2020 год, «Эталон» — 3,6 млрд 
руб., «Инград» — 1,5 млрд руб.

Сейчас решение не выплачивать 
дивиденды говорит о наличии си-
стемных проблем в отрасли, обо-
стрившихся в 2022 году, считает Сер-
гей Гришунин. Высоки также риски 
существенных сбоев в поставках 
строительной техники и материа-
лов из-за нарушения логистических 
цепочек, добавляет он.

Марат Ибрагимов полагает, что 
при отсутствии проблем в расчетах 
с иностранными держателями акций 

девелоперы приняли бы решение 
о выплате дивидендов. Об этом гово-
рят и в «Эталоне». Там сообщили, что 
из-за сложной геополитической ситу-
ации ограничения, связанные с рас-
пределением средств через междуна-
родные платежные и клиринговые 
системы, могут оказать влияние на 
возможность выплаты дивидендов.

ГК «Самолет», в свою очередь, 
не прекратила выплаты, так как 
все держатели акций, скорее всего, 
оказались локальными акционера-
ми, поясняет господин Ибрагимов. 
В «Самолете» утверждают, что устой-
чивое восстановление спроса из-за 
введения льготной ипотеки обеспе-
чили благоприятный прогноз разви-
тия бизнеса, что позволило принять 
решение выплачивать дивиденды 
по запланированному до кризиса 
графику. В ПИК, ЛСР и «Инграде» не 
ответили на запрос „Ъ“.

Дивиденды не являются факто-
ром поддержки капитализации ком-
паний, поэтому их невыплата не 
ухудшит ситуацию на рынке в крат-
косрочном периоде, считает Сер-
гей Гришунин. Но, резюмирует он, 
в долгосрочной перспективе это мо-
жет негативно сказаться на доверии 
инвесторов. 

Дарья Андрианова

Девелоперы  
настроились на деньги
Дивиденды могут быть отложены ради резервов

Вопреки ожиданиям, снятие на-
личных в первом квартале не 
было значительным, свидетель-
ствуют данные ЦБ. Граждане сня-
ли лишь 7 трлн руб., что на 15% 
больше, чем годом ранее, но на 
5–7% ниже, чем в третьем-четвер-
том кварталах 2021 года. Факти-
чески ажиотажный спрос на на-
личность, особенно сразу после 

начала военных действий РФ на 
Украине в конце февраля—нача-
ле марта, был купирован задер-
жками со снятием средств, а так-
же резким повышением ставок 
в банках. По оценке аналитиков, 
объем снятия средств во втором 
квартале уже мог сократиться на 
фоне сохранения и даже роста 
безналичных расчетов.

Согласно статистическому бюлле-
теню ЦБ, в январе—марте объем сня-
тия наличных с банковских карт у на-
селения составил менее 7,1 трлн руб. 
Это на 14,7% выше результата первого 
квартала 2021 года и на 9,2% — пока-
зателя двухлетней давности. Несмо-
тря на ажиотаж конца февраля—на-
чала марта, объемы снятия наличных 
не стали рекордными и даже не пре-

высили показатели третьего-четвер-
того кварталов 2021 года (7,4 трлн 
и 7,5 трлн руб. соответственно). Рез-
кий рост спроса на наличные ограни-
чили как сложности с ее получением 
(в пиковые периоды банки не успева-
ли поставлять деньги в банкоматы, см. 
„Ъ“ от 25 февраля), так и ограничения 
ЦБ (например, по снятию денежных 
средств с валютных счетов, см. „Ъ“ от 
10 марта). 

• Статистика ЦБ также отража-
ет объем безналичных операций, ко-
торый по итогам первого квартала 
2022 года составил 11,2 трлн руб. (то 
есть превысил объем полученных на 
руки наличных). Более сильный при-
рост показали «прочие операции» 
(включают операции, совершенные с 
использованием банковских карт, не 
связанные с оплатой товаров и услуг, 
например переводы «с карты на кар-
ту», «с карты на банковский счет», в 
целях увеличения остатка электрон-
ных денежных средств и т. п.). Их объ-
ем возрос свыше 17 трлн руб.
Эксперты и банкиры уточняют, 

что во втором квартале спрос на на-
личные заметно сократится. ЦБ об 
улучшении ситуации с фондирова-
нием в банковском секторе сообщил 
уже по итогам апреля. Как следует из 
данных регулятора, к началу июля 
объем наличных в обращении сви-
детельствует о более низком спросе 
россиян на наличные относительно 
пиковых значений марта. Так, если 

в марте он возрастал на 98–203 млрд 
руб. в день, то в июне—июле не пре-
вышал 45 млрд руб. в день.

«Разовые факторы первого кварта-
ла, связанные с процентными ставка-
ми и колебаниями валютных курсов, 
во втором квартале не действовали, 
поэтому общая динамика во втором 
квартале будет более сглаженной»,— 
считает гендиректор АКРА Михаил 
Сухов. Тенденцию удалось перело-
мить в том числе за счет взлета ставок 
на короткие трех—шестимесячные 
депозиты, по которым ставки превы-
сили 20% годовых. Как пояснял регу-
лятор, приток рублевых вкладов насе-
ления за апрель (1,3 трлн руб.) «почти 
полностью компенсировал совокуп-
ный отток в феврале—марте» (1,4 трлн 
руб.). Всего на начало июня в банках 
население РФ хранило 33,26 трлн руб. 
(без учета средств на эскроу-счетах).

Как отмечает аналитик ХКФ-банка 
Станислав Дужинский, на протяже-

нии апреля—июня «отмечается посте-
пенная адаптация населения к теку-
щим экономическим условиям». На 
фоне укрепления обменного курса ру-
бля и начала снижения потребитель-
ской инфляции «стремление людей 
успеть купить товар до момента роста 
цены на него, в том числе за наличные, 
постепенно нивелировалось», отмеча-
ет он. В результате в банке наблюдают 
серьезное снижение доли операций 
по снятию наличных с карт во втором 
квартале по сравнению с первым.

В МКБ клиенты во втором кварта-
ле 2022 года реже снимали наличные 
с банковских карт, в результате объем 
операций уменьшился на 20%. В Сов-
комбанке во втором квартале фик-
сировался незначительный прирост 
операций по снятию наличных с карт 
в связи с окончанием действия сроч-
ных вкладов, открытых в феврале—
марте 2022 года.

Ольга Шерункова

Деньги сняли с карт заранее
Спрос на наличные сократился

Доходность самых коротких 
выпусков ОФЗ опустилась до 
минимума с начала года, вплот-
ную приблизившись к 8% годо-
вых. При этом доходности бо-
лее долгосрочных выпусков 
превысили 9% годовых. Таким 
образом, кривая доходности 
вернулась к нормальному виду. 
Это свидетельствует о стабили-
зации ситуации на финансо-
вом рынке и отсутствии ожи-
даний дальнейшего резкого со-
кращения ключевой ставки. На 
достигнутых уровнях вполне 
можно ожидать и выхода бумаг 
Минфина. Но участники рынка 
ожидают их появления на пу-
бличном рынке только к концу 
года, когда вырастет дефицит 
бюджета и придет срок боль-
ших погашений ОФЗ.

Доходность самого короткого вы-
пуска ОФЗ, с погашением 7 декабря, 
6 июля опускалась до минимума за 
этот год — 8,14% годовых. С начала не-
дели доходность снизилась на 30 б. п. 
Доходность более длинных выпусков 
с начала недели, наоборот, выросла 
на 4–21 б. п., до 8,5–9% годовых.

В итоге, как отмечает главный 
аналитик долговых рынков БК 

«Регион» Александр Ермак, спре-
ды между доходностью коротких 
и длинных ОФЗ выросли до 35–
40 б. п., в то время как в конце июня 
они были почти нулевыми. «Доста-
точно жесткая позиция представи-
телей ЦБ относительно природы 
дефляционных явлений и сохране-
ние высокой неопределенности от-
носительно дальнейшей инфляции 
стали основными причинами из-
менения движения ставок на рын-
ке гособлигаций»,— отмечает госпо-
дин Ермак.

Расширению спредов способст-
вуют сдержанные ожидания инвес-
торов относительно дальнейшей де-
нежно-кредитной политики Банка 
России. Опрошенные эксперты счи-
тают, что на ближайшем заседании 
22 июля регулятор может снизить 
ключевую ставку на 50–100 б. п., до 
8,5–9%. По мнению аналитика бан-
ка «Санкт-Петербург» Виктора Григо-
рьева, ЦБ понизит ставку на 100 б. п. 
в июле и сентябре.

Во второй половине месяца сни-
жение ставок может ускориться на 
фоне значительных погашений 
ОФЗ. По оценке Александра Ерма-
ка, 20 и 27 июля предстоит погаше-
ние двух выпусков на общую сумму 

394 млрд руб. На фоне отсутствия 
первичного рынка по госбумагам 
и крайне ограниченного предло-
жения со стороны корпоративных 
эмитентов это может оказать су-
щественное давление на уровень 
ставок как на рынке ОФЗ, так и на 
рынке корпоративных облигаций 
первого эшелона.

В таких условиях игроки не 
исключают возвращения на первич-
ный рынок Минфина, о чем на Пе-
тербургском международном эконо-
мическом форуме говорил министр 
Антон Силуанов. Тем более что усло-
вия уже лучше, чем были в феврале, 
когда проходили последние разме-
щения рублевых госбумаг. «Послед-
ние размещения долгосрочных вы-
пусков ОФЗ прошли с доходностью 
9,4–9,6% годовых, в настоящее вре-
мя эти выпуски торгуются с доход-
ностью чуть выше 9% годовых»,— от-
мечает Александр Ермак.

Однако ключевую роль в возвра-
щении Минфина на рынок будет 
играть потребность в финансиро-
вании дефицита бюджета. По оцен-
ке главного аналитика Совкомбан-
ка Михаила Васильева, в этом году 
он может быть сопоставим с коро-
накризисным 2020 годом, когда де-

фицит превысил 4 трлн руб. «Основ-
ным источником финансирования 
станут средства ФНБ, но с учетом воз-
вращения доходности ОФЗ на уров-
ни до начала конфликта на Украи-
не. Поэтому весьма вероятен выход 
Минфина на публичный рынок»,— 
отмечает господин Васильев.

Предложения новых выпусков 
ОФЗ на рынке ожидают в четвертом 
квартале. «С учетом профицита фе-
дерального бюджета в мае и относи-
тельно высокого уровня процент-
ных ставок, который на дальнем 
конце кривой демонстрирует рост 
в последние дни, вряд ли стоит 
ждать выхода на первичный рынок 
заимствований государства в бли-
жайшее время»,— отмечает госпо-
дин Ермак.

Кроме того, в ноябре—декабре 
ожидаются погашения ОФЗ на сум-
му 526 млрд руб. По мнению Ми-
хаила Васильева, с учетом нако-
пившегося отложенного спроса, 
структурного профицита ликвид-
ности в банковской системе и дефи-
цита инвестиционных инструмен-
тов в условиях закрытых внешних 
рынков Минфин без труда сможет 
занять за квартал 300–500 млрд руб.

Виталий Гайдаев

Доходности искривились до нормы
Ставки по длинным и коротким ОФЗ стабилизировались

24 февраля, сразу после 
начала спецоперации, 
звонки прекратились. 

Мошенники успели сделать 
несколько сотен звонков, 

и потом до 20-х чисел 
марта была почти  

полная тишина
— Станислав Кузнецов,

зампред правления Сбербанка,  
18 апреля 2022 года
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Аэропорт  
Жуковский 
перебазируется  
в Red Wings
В авиакомпании сменится 
руководство

По данным „Ъ“, глава Red Wings 
(входит в «Ростех») Евгений 
Ключарев в ближайшие дни по-
кинет свой пост. На его место 
придет Евгений Солодилин, ру-
ководитель аэропорта Жуков-
ский, крупным акционером ко-
торого также является «Ростех». 
Часть собеседников „Ъ“ назы-
вают возможной причиной пе-
рестановки решение «Росте-
ха» усилить авиакомпанию «бо-
лее лояльными» кадрами. Но-
вый глава Red Wings планирует 
скорректировать стратегию пе-
ревозчика, закрепив в ней ори-
ентацию на международные 
рейсы и пополнение парка са-
молетами Ту-204.

Как стало известно „Ъ“, в бли-
жайшее время Евгений Ключарев 
покинет пост главы авиакомпании 
Red Wings, его место займет гла-
ва аэропорта Жуковский Евгений 
Солодилин. Об этом „Ъ“ рассказа-
ли несколько источников на авиа-
ционном рынке, в госкорпорации 
«Ростех», владеющей Red Wings, 
и в холдинге АО «Рампорт Аэро» 
(оператор аэропорта). По словам со-
беседника в «Ростехе», «завершение 
необходимых корпоративных про-
цедур — вопрос ближайших дней». 
От официальных комментариев 
в госкорпорации, авиакомпании 
и аэропорту воздержались.

Как рассказал источник „Ъ“, 
близкий к аэропорту Жуковский, 
господин Солодилин в ближайшие 
дни сложит с себя полномочия руко-
водителя трех предприятий в соста-
ве холдинга («Рампорт Аэро», «ЖИА 
Карго» и «ЖИА Сервис»). По инфор-
мации „Ъ“, гендиректором «Рам-
порт Аэро» должен стать нынешний 
первый заместитель Александр Ко-
ломиец, до весны 2022 года возглав-
лявший «Внуково-Карго». Предпо-
лагается, что господин Солодилин 
сохранит участие в стратегическом 
управлении аэропортом, став зам-
предом совета директоров «Рам-
порт Аэро».

По данным „Ъ“, при новом ру-
ководителе авиакомпания внесет 
в стратегию пополнение парка са-
молетами Ту-204/214. Red Wings 
остается единственным коммерче-
ским эксплуатантом борта Ту-204 
(в VIP-компоновке), но приобретать 
другие самолеты не планировала. 
Сейчас компания рассчитывает по-
лучить их от ИФК (принадлежит «Ро-
стеху»), которая оценивала сроки их 
восстановления в 1,5–2 года.

Помимо этих бортов «на рынке 
есть машины», готовые после дора-
ботки начать полеты в первом квар-
тале 2023 года, добавил собеседник 
„Ъ“. Он подчеркнул, что первооче-
редной задачей остается подготовка 
к эксплуатации МС-21 и увеличение 
парка SSJ. Решение о постепенном 

выводе Airbus из флота останется 
неизменным, но отказ от двух Boe-
ing-737 (сейчас летают в Турцию 
и Египет) не планируется. 

Кроме того, с этого года ради-
кально поменялась маршрутная 
сеть Red Wings, изначально ориен-
тированная на региональные пе-
ревозки. «Компания продолжит 
ориентироваться на международ-
ные направления»,— рассказал со-
беседник „Ъ“, отметив, что это так-
же будет отражено в обновленной 
 стратегии. 

Комментируя компетенции го-
сподина Солодилина в авиации, со-
беседник „Ъ“ добавил, что «менед-
жмент Жуковского имел вполне 
успешный опыт создания авиаком-
пании WeGo Air, позже проданной 
и переименованной в „Северо-За-
пад“», а также принимал учас-
тие в создании и руководстве Sky-
Gates Airlines.

Источник „Ъ“, близкий к Мин-
трансу, отметил синергию аэропор-
та и Red Wings, которая начала пе-
ревод рейсов в Жуковский в конце 
2020 года, а весной 2022 года сдела-
ла аэропорт одной из баз базирова-
ния, переставив туда 5–6 своих SSJ, 
выполняющих рейсы за рубеж.

В пресс-службе аэропорта уточ-
нили лишь, что в июне Red Wings 
выполняла до 250 взлет-посадок, 
что в 10 раз больше, чем в январе. 
При этом, по данным источника „Ъ“ 
в Минтрансе, в мае пассажиропоток 
перевозчика снизился более чем на 
треть по сравнению с прошлым го-
дом, хотя в марте и апреле был рост 
(на 25% и 18%).

Причины ухода Евгения Клю-
чарева не раскрываются, как и его 
новое место работы. Некоторые со-
беседники „Ъ“ высказали предпо-
ложение, что решение господина 
Ключарева связано с предстоящими 
сложностями в авиаотрасли и про-
блемами в поиске запчастей и рас-
ходников. «Ключарев зарекомен-
довал себя как человек достаточно 
осторожный и взвешенный, и вряд 
ли он захотел принимать на себя 
возникшие риски»,— рассуждает 
один из них.

Другим мотивом перестановок 
некоторые источники „Ъ“ назы-
вают желание «Ростеха» заручить-
ся «в сложные времена поддер-
жкой наиболее проверенных 
и лояльных кадров». Евгений Соло-
дилин — «близкий к „Ростеху“, ис-
полнительный, понятный и над-
ежный для корпорации человек», 
говорит один из участников рынка. 
Он же уточняет, что серьезных пре-
тензий к Евгению Ключареву не 
было, «но это более независимый 
руководитель, в сложные времена 
такие менеджеры могут казаться 
 рискованными».

Айгуль Абдуллина
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Как-то КТК
Полная остановка КТК лишит ми-

ровой рынок около 1 млн баррелей 
в сутки, или примерно 1% глобаль-
ных поставок, что может серьезно 
сказаться на ценах на нефть. По-
скольку смесь КТК близка по характе-
ристикам к Urals, уход казахстанских 
объемов может увеличить интерес 
к российскому сорту и сократить ди-
сконт, с которым российская нефть 
сейчас продается на мировом рынке.

Премьер-министр Казахстана 
Алихан Смаилов в среду провел опе-
ративное совещание, на котором об-
суждались меры по минимизации 
негативных последствий и потерь 
госбюджета страны в связи с огра-
ничениями экспорта ее нефти. О ге-
ополитических причинах приоста-
новки деятельности КТК никто из 
официальных лиц в Нур-Султане не 
упоминал. Однако в казахстанской 
прессе история с КТК во многом по-
давалась именно в контексте непро-
стой роли Казахстана, который пы-

тается одновременно поддерживать 
союзнические связи с Россией и не 
портить отношения с Западом.

После ввода российских войск на 
Украину Казахстан воздержался при 
принятии Генеральной ассамблеей 
ООН двух осуждающих действия Мо-
сквы резолюций. А когда на голосова-
ние было поставлено членство России 
в Совете ООН по правам человека, ка-
захская делегация выступила против 
исключения РФ. Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев с начала года 
дважды побывал в России, приняв 
участие в саммите ОДКБ в мае и Петер-
бургском форуме в июне. Перед нача-
лом отдельной встречи в Санкт-Петер-
бурге с президентом РФ Владимиром 
Путиным Касым-Жомарт Токаев ска-
зал, что «в сфере двустороннего со-
трудничества нет каких-либо основа-
ний проявлять обеспокоенность, все 
идет нормально».

С другой стороны, замглавы ад-
министрации президента Казахста-
на Тимур Сулейменов в интервью ев-
ропейскому порталу Euractiv заявил, 

что его страна не даст использовать 
себя как инструмент обхода санк-
ций против России со стороны США 
и Евросоюза. «Меньше всего мы хо-
тим, чтобы к Казахстану применя-
лись вторичные санкции»,— сказал 
он. Власти Казахстана уже перешли 
к практическим действиям на этом 
направлении: минфин страны под-
готовил проект приказа, который 
фактически запретит поставки в Рос-
сию товаров, попавших под запад-
ные санкции. Согласно документу, 
власти Казахстана не будут заверять 
электронные счета-фактуры на такие 
грузы, а без этого пересечение ими 
границы с Россией будет запрещено 
(„Ъ“ подробно писал об этом 6 июля).

Также Касым-Жомарт Токаев под-
твердил на Петербургском форуме, 
что Казахстан не собирается призна-
вать независимость ДНР и ЛНР. При 
этом в телефонном разговоре с пре-
зидентом ЕС Шарлем Мишелем го-
сподин Токаев подтвердил наме-
рение развивать связи с Европой. 
«Наша страна привержена развитию 

устойчивых связей с ЕС, самым круп-
ным торговым партнером Казахста-
на»,— подчеркнул он, предложив 
задействовать «углеводородный по-
тенциал» Казахстана «с целью стаби-
лизации ситуации на мировых и ев-
ропейских рынках».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, комментируя 6 
июля планы властей Казахстана за-
претить поставки в Россию санкци-
онных грузов, отметил, что «ника-
ких решений не принималось пока». 
«Напротив, декларируется абсолют-
ное намерение дальше расширять 
наше взаимодействие, вместе реа-
гировать на вызовы, которые прихо-
дят из-за рубежа, и минимизировать 
последствия этих недружественных 
действий. Пока вот из чего мы исхо-
дим»,— сказал он журналистам. На 
вопрос, остается ли Казахстан друже-
ственной для России страной, Дмит-
рий Песков ответил коротко: «Без-
условно. Конечно».

Ольга Мордюшенко, 
Елена Черненко

Эликтрейские поля
Франция национализирует энергетическую компанию EDF

Европейские власти, столкнув-
шиеся с сильнейшим энерге-
тическим кризисом, пытают-
ся спасти ключевые энергоак-
тивы. Франция объявила о пла-
нах национализации Electric-
ite de France (EDF), управляющей 
атомными энергоблоками на 
61 ГВт. Государство хочет поддер-
жать АЭС, которые в условиях де-
фицита газа обязаны продавать 
энергию по сниженным тари-
фам, считают аналитики. Немец-
кие власти, со своей стороны, 
рассматривают возможность по-
купки доли в крупнейшем им-
портере российского газа Uniper, 
который также нуждается в фи-
нансовой поддержке.

Французские власти полностью 
консолидируют крупнейшую в стра-
не энергетическую компанию EDF, 
заявила 6 июля премьер-министр 
страны Элизабет Борн. Сейчас госу-
дарству принадлежит 83,9% компа-
нии, остальные 16% — у частных ин-
весторов. По словам Элизабет Борн, 
Франция должна обеспечить энерге-
тический суверенитет на фоне кон-
фликта на Украине и климатических 
изменений. На новостях о национа-
лизации акции EDF подорожали на 
25%, до €9,25 за штуку, капитализа-
ция компании — €34,75 млрд.

В портфеле EDF более 117 ГВт 
энергомощностей в Европе и других 
странах. Во Франции EDF управляет 
86,4 ГВт, львиная доля этого объема — 
56 атомных энергоблоков суммар-
ной мощностью 61 ГВт со средним 
возрастом 36 лет. Остальная часть 
портфеля — ВИЭ (10,4%), газовые 
(1,7%) и угольные станции (0,4%). Вы-
ручка EDF за 2021 год — €84,46 млрд, 
чистая прибыль — €5,11 млрд. EBIT-

DA — €18 млрд, чистый долг — око-
ло €43 млрд.

EDF испытывает проблемы с экс-
плуатацией атомных энергоблоков. 
Компания закрыла несколько бло-
ков из-за высоких температур воды 
в реках (используется для охлажде-

ния), а также из-за признаков корро-
зии в некоторых реакторах. В резуль-
тате доля атомной энергии в стране 
находится на низких уровнях: на-
пример, на прошлой неделе в энер-
госистеме работали не более 28 ГВт 
АЭС (около 60% энергобаланса), объ-
емы газовой генерации составляли 
около 3–4 ГВт (10% энергобаланса). 
Кроме того, EDF имеет дорогостоя-
щий долгострой — энергоблок «Фла-
манвиль-3», строительство которого 
началось в 2007 году, а цена выросла 
в несколько раз, достигнув €11 млрд.

Государство через выкуп акций 
хочет поддержать на плаву атомную 
генерацию Франции, которая важ-
на и экономически, и политически 
с учетом дефицита газа в Европе, по-
лагает Сергей Роженко из Kept. Атом-
ная генерация во Франции оказалась 
в сложном финансовом положении. 
В условиях высоких цен на электро-
энергию на рынке EDF оказалась 
в своеобразном капкане, отмечает 
аналитик: внепланово остановле-
ны пять реакторов, а компании при-
ходится для выполнения контрак-
тов докупать энергию на рынке по 
высоким ценам. При этом во Фран-
ции действует ограничение цен на 
часть атомной выработки на уров-
не гораздо ниже рыночной стоимо-
сти (€42 за МВт•ч), добавляет Сергей 
Роженко. В начале текущего года го-
сударство увеличило объем атомной 
энергии, которая продается по сни-
женному тарифу, чтобы сдержать 
цены внутри страны.

Аналогичная поддержка по вы-
купу акций требуется и немецкому 
энергохолдингу Uniper. Как писал 
Bloomberg, компания обсуждает с пра-
вительством ФРГ возможный пакет 
помощи в €9 млрд. По данным агентст-
ва, в комплекс мер поддержки может 
быть включено приобретение доли 
в ней, а также возможность частично 
перекладывать растущие расходы на 
потребителей (5 июля кабинет мини-
стров ФРГ одобрил законопроект, по-
зволяющий это делать).

Uniper — крупнейший в ЕС им-
портер российского газа — столк-
нулся со снижением поставок со сто-
роны «Газпрома», когда российская 
монополия сократила прокачку по 
«Северному потоку» до 40% от но-
минальной мощности трубы. Недо-

стающие объемы по долгосрочным 
контрактам компания вынуждена 
докупать на спотовом рынке, где 
цена существенно выше. По оцен-
кам аналитиков Bloomberg, Uniper 
в итоге теряет около €30 млн в сутки 
в связи с необходимостью замещать 
поставки российского газа.

Полина Смертина, 
Татьяна Дятел

Total выходит из российской нефти
Компания расстается с Харьягой

«Зарубежнефть» приобретет 
у французской TotalEnergies, 
которая выходит из россий-
ской нефтяной отрасли, ее долю 
в 20% в Харьягинском месторо-
ждении. В мае об аналогичной 
договоренности по своим 30% 
в Харьяге объявляла норвеж-
ская Equinor. По словам источ-
ников „Ъ“, сделка может быть 
безденежной и предполагает об-
нуление обязательств Total по 
инвестициям в Харьягу. Фран-
цузская компания участвова-
ла в старейшем российском 
СРП-проекте с момента его осно-
вания 23 года назад, а до 2016 
года была его крупнейшим ак-
ционером и оператором.

Французская TotalEnergies со-
общила о договоренности продать 
государственной «Зарубежнефти» 
20-процентную долю в Харьягин-
ском месторождении, которое разра-
батывается на условиях соглашения 
о разделе продукции (СРП). В резуль-
тате сделки доля «Зарубежнефти» вы-
растет до 60%, а учитывая намерение 
норвежской Equinor продать при-
надлежащие ей 30% в проекте, мо-
жет увеличиться до 90%. Остальные 
10% у местной Ненецкой нефтяной 
компании. Таким образом, спустя 23 

года после начала этого СРП-проекта 
французская компания прекращает 
в нем участие, других активов по до-
быче нефти в России у нее нет. Total 
реализует объявленные еще в мар-
те намерения о выходе из нефтяно-
го бизнеса в России из-за начала бое-
вых действий на Украине. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, сдел-
ка между Total и «Зарубежнефтью» 

может быть безденежной, при этом 
у Total прекратятся обязательства по 
инвестированию в актив. 

Сделка потребует согласования 
российских властей: в ФАС 6 июля 
заявили „Ъ“, что ходатайство о сдел-
ке в службу не поступало. В «Зарубеж-
нефти» отказались от комментариев, 
в Total не ответили на запрос.

Харьягинское месторождение 
с запасами около 50 млн тонн рас-

положено в Ненецком автоном-
ном округе, добыча нефти в 2021 
году — 1,5 млн тонн. Выручка «Зару-
бежнефть-добыча Харьяга» за 2021 
год составила 13 млрд руб., чистая 
прибыль — 1,2 млрд руб. 

До 2016 года Total была крупней-
шим участником в Харьяге с долей 
40%. При этом у иностранных акци-
онеров проекта и правительства РФ 
нередко возникали разногласия от-
носительно разработки месторо-
ждения (см. „Ъ“ от 19 октября 2015 
года), где необходимо было поддер-
живать падающую добычу. Споры 
касались размера и обоснованности 
инвестиций в Харьягу, которые, со-
гласно условиям СРП, окупаются за 
счет доли государства в продукции. 
В результате в 2016 году Total прода-
ла 20% проекта «Зарубежнефти» и пе-
редала ей статус оператора. Тогда, по 
оценкам аналитиков, эта доля сто-
ила $80–100 млн. В 2009 году, когда 
20% в проекте покупала «Зарубеж-
нефть», она заплатила $65 млн.

Еще в марте, до официально объ-
явленного эмбарго на морские от-
грузки нефти, Total отказалась от 
закупок российской нефти и нефте-
продуктов и новых инвестиций в РФ. 
Впрочем, газовая отрасль для Total 
в России более приоритетна: компа-

ния продолжает владеть 19,4% в ка-
питале НОВАТЭКа, а также минори-
тарными долями в СП с ним — «Ямал 
СПГ» (20%), «Арктик СПГ-2» (10%) 
и «Тернефтегазе» (49%). При этом, по 
словам собеседников „Ъ“, французы 
намерены продать завод по произ-
водству смазочных материалов в Ка-
лужской области.

Крупнейшим российским акти-
вом «Зарубежнефти» является «Рус-
вьетпетро», где у нее 51%, остальное 
у вьетнамской PetroVietnam. Добыча 
СП в прошлом году составляла около 
3 млн тонн. В последние годы «Зару-
бежнефть» изучала газовый бизнес, 
но в РФ не приобретала крупных 
нефтяных активов.

По мнению Карена Дашьяна, 
управляющего партнера Advance 
Capital, несмотря на высокие цены 
на нефть, стоимость российских 
нефтяных активов сейчас значитель-
но ниже, чем до 24 февраля, учиты-
вая санкции и сложности с выводом 
средств из страны для иностранных 
инвесторов. Доля Total в Харьяге яв-
ляется миноритарной, и ее оцен-
ка, по его мнению, «скорее носит 
договорной, а не рыночный харак-
тер» и в любом случае не превыша-
ет $20 млн.

Дмитрий Козлов

20 процентов
составляет доля Total 
в нефтяном 
месторождении 
Харьяга

с1

Мы должны обеспечить 
наш суверенитет 

перед лицом последствий 
войны и предстоящих 
колоссальных вызовов. 

Поэтому я подтверждаю 
намерение государства 

получить  
100% капитала EDF

— Элизабет Борн,
премьер-министр Франции, 6 июля

Ц И Т А Т А
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После возможной передачи 
« Яндексу» в рамках сделки с VK 
сервиса доставки Delivery Club, 
где у «Сбера» есть доля, послед-
ний может попытаться сохра-
нить позиции на этом  рынке. 
По информации „Ъ“, «Сбермар-
кет» планирует запустить соб-
ственную службу доставки 
из ресторанов и кафе. Участни-
ки рынка предупреждают, что 
в сегменте высокая конкурен-
ция, закрепиться в нем не уда-
лось даже крупным ритейле-
рам. С другой стороны — по-
явление нового игрока может 
снизить риски монополизации 
рынка, угроза которой беспоко-
ит рестораторов на фоне слухов 
о консолидации Delivery Club 
с «Яндекс.Едой». 

О том, что «Сбермаркет» наме-
рен запустить свою службу достав-
ки из ресторанов и кафе, рассказали 
источники „Ъ“ на фудтех-рынке. Об 
этих планах знает и собеседник „Ъ“, 
близкий к сервису. В «Сбермаркете» 
от комментариев отказались.

Желание «Сбермаркета» само-
стоятельно развивать доставку из 
заведений общепита гендиректор 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бур-

мистров связывает с вероятной пере-
дачей сервиса Delivery Club (входит 
в совместное предприятие «Сбера» 
и VK) «Яндексу». По данным источни-
ков The Bell, один из ее сценариев — 
обмен, в рамках которого «Яндекс» 
передаст VK свои медиасервисы «Ян-
декс.Новости» и «Дзен» и получит 
контроль над Delivery Club. Сторо-
ны до сих пор не комментируют воз-
можную сделку.

• «Сбермаркет» изначально назы
вался Instamart и создавался в 2013 
году Дмитрием и Андреем Жулины
ми, а также Петром Федченковым. 
В 2019 году сервис вошел в СП Сбер
банка и VK. В начале 2021 года «Сбер» 
полностью выкупил сервис у VK 
за 12 млрд руб. В 2021 году оборот 
сервиса составил 58,6 млрд руб. 
с  учетом НДС, следует из отчет
ности. По данным «СПАРКИнтер
факс», за тот же период чистый 
убыток достиг 13,1 млрд руб.
«Сбер» решил создать свой сер-

вис доставки, так как получению 
в собственность 100% Delivery Club 
могли препятствовать существую-
щие договоренности с VK в рамках 
СП, предполагает партнер One Story 
Ольга Сумишевская. Создание сво-
ей доставки позволит «Сберу» сохра-

нить присутствие в сегменте, счи-
тает господин Бурмистров. К тому 
же, считает он, «Сбер», будучи совла-
дельцем Delivery Club, может исполь-
зовать базу ресторанов этого сервиса 
в  своих целях. 

Но у «Сбермаркета» есть и своя ло-
яльная аудитория, говорит собесед-
ник „Ъ“ в отрасли. По его данным, об-
щее число активных пользователей 
приложения сервиса в iOS и Android 
превышает 2 млн, у «Яндекс.Еды» — 
5,5 млн, у Delivery Club — 6,9 млн. 
«„Сбермаркет“ сможет перераспре-
делить не менее 30% аудитории 
в ближайший год-два на достав-
ку из ресторанов»,— не исключает 
 собеседник „Ъ“.

Пока нет полной информации 
о модели, по которой будет работать 
новая служба доставки. «Сбермар-
кет» анонсировал планы достичь 
операционной безубыточности 
к концу 2023 года, поэтому новый 
проект будет запущен с минималь-
ными затратами по модели маркет-
плейса с возможностью самовы-
воза из подключенных заведений 
общепита, предполагает Михаил 
 Бурмистров.

«Схема работы Delivery Club 
и „Яндекс.Еды“, которые сами орга-

низуют доставку, для „Сбермаркета“ 
вряд ли будет применима,— счита-
ет эксперт.— Такая модель убыточна 
даже при объеме свыше 200 тыс. за-
казов в день». Более того, предупре-
ждает источник „Ъ“ в одном из агре-
гаторов доставки, доставка еды из 
заведений общепита — конкурент-
ный рынок, где потерпел пораже-
ние не один крупный игрок. Так, X5 
Group вынужден был закрыть свой 
агрегатор «Около» из-за непопуляр-
ности сервиса.

Возможная консолидация Deliv-
ery Club и «Яндекс.Еды» может при-
вести к росту комиссии для рестора-
торов, опасаются участники рынка. 
Но если «Сбермаркет» предложит за-
ведениям общепита комиссии 15–
20% против существующих 30–35% 
у других агрегаторов, то сервис зай-
мет большую нишу на рынке, уве-
рен основатель сети «Раковая» Евге-
ний Ничипурук. Впрочем, уверен 
основатель сети «Теремок» Михаил 
Гончаров, на первом этапе «Сбермар-
кет» может и будет снижать комис-
сии для рестораторов, но в будущем 
их все равно повысит, чтобы выйти 
в прибыль.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

«Сбермаркет» придет на все готовое
Сервис планирует заняться доставкой из ресторанов

Российские птицефабрики, 
уже сталкивавшиеся с нехват-
кой импортных инкубацион-
ных яиц, что приводило к со-
кращению выпуска мяса, пыта-
ются снизить эти риски. Теперь 
они наращивают импорт в том 
числе из США и Германии птен-
цов для воспроизводства по-
головья. Пока этот способ вы-
годнее, но ставит предприятия 
в зависимость от американских 
компаний Aviagen и Cobb.

Российские птицефабрики сокра-
щают закупки за рубежом инкуба-
ционных яиц и переключаются на 
импорт племенных птенцов для вос-
производства поголовья, следует из 
имеющихся у „Ъ“ материалов Наци-
онального союза птицеводов (НСП). 
По этим данным, в январе—апреле 
2022 года ввоз инкубационных яиц 
сократился на 38%, до 158 млн штук, 
а импорт птенцов вырос на 54%, до 
490,6 тыс. штук год к году. Основ-
ными поставщиками птенцов ста-
ли Белоруссия, Германия и США. 
В НСП отказались комментировать 
данные.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев напоминает, что в нача-
ле 2021 года участники рынка столк-
нулись с нехваткой инкубационных 
яиц из-за нарушения поставок из 

ЕС. Это стало одной из причин сни-
жения выпуска мяса птицы на 5%, 
до 1,08 млн тонн в первом квартале 
2021 года, отмечает он. И производ-
ство вышло из отрицательной зоны 

только к концу года. На этом фоне 
правительство ввело компенсацию 
части затрат на строительство и мо-
дернизацию комплексов для выпу-
ска инкубационных яиц. По словам 
господина Давлеева, участники рын-
ка, видимо, успели построить эти ре-
продукторы и сейчас импортируют 
птенцов для загрузки объектов.

Еще одной причиной отказа от 
импортных инкубационных яиц 

стал резкий рост цен, считает генди-
ректор УК «Траст-Птицеводческие ак-
тивы» Генрих Арутюнов. По его сло-
вам, с конца 2021 года по март 2022 
года цены на импортные инкубаци-
онные яйца росли на 70–80%. В ито-
ге компании, не имевшие собствен-
ных племенных птенцов, не могли 
конкурировать по цене и сохранять 
приемлемую рентабельность, указы-
вает господин Арутюнов.

Представитель Агрокомплекса 
им. Н. И. Ткачева говорит, что нали-
чие собственных племенных птен-
цов обеспечивает независимость 
бройлерного производства от рын-
ка инкубационного яйца, а также по-
зволяет снизить себестоимость мяса. 
Производство инкубационного яйца 
обходится на 30% дешевле, чем по-
купка, уточняет Генрих Арутюнов. 
Другие крупные производители 
мяса птицы — группа «Черкизово», 
ГАП «Ресурс» и АПХ «Мираторг» — не 
ответили на вопросы „Ъ“. 

Предложение мяса птицы на 
фоне снижения импорта инкубаци-
онных яиц растет. По данным На-
ционального союза свиноводов, за 
первую половину 2022 года выпуск 
мяса бройлеров вырос на 6,6%, до 
3,39 млн тонн год к году. По словам 
Альберта Давлеева, чтобы не терять 
деньги на содержании племенных 

птенцов, участники рынка вынужде-
ны увеличивать посадку бройлеров. 
В результате, несмотря на летний се-
зон и теплую погоду, что сопрово-
ждается ростом спроса на мясо, опто-
вая стоимость бройлеров не растет, 
указывает он. По данным НСП, на 26 
июня средние оптовые цены на туш-
ку бройлера были на уровне 142 руб. 
за 1 кг, что соответствует показателю 
неделей ранее.

Но переключение птицефабрик 
на импорт птенцов несет и свои ри-
ски. По словам Генриха Арутюнова, 
для поддержания поголовья заку-
пать птенцов нужно в среднем четы-
ре-шесть раз в год. А в России до сих 
пор нет кроссов с достаточной про-
дуктивностью, поэтому все участ-
ники рынка приобретают птенцов 
у американских Aviagen или Cobb — 
ключевых игроков в сфере селек-
ции сельскохозяйственной птицы, 
указывает он. Как отмечает источ-
ник „Ъ“ в отрасли, прогнозировать 
сложно, но санкции США не долж-
ны коснуться продуктового секто-
ра. Стоимость птенцов также рас-
тет, добавляет Альберт Давлеев. По 
его словам, в первом квартале этого 
года цены на них выросли на 30–40% 
из-за удорожания производства в ЕС, 
связанного с ростом кормов. 

Алексей Полухин

Птенцефабрики
Предприятия снижают импорт яиц в пользу цыплят

На примере дела с подрядчиком 
космодрома Восточный Верхов-
ный суд РФ (ВС) разъяснит, мож-
но ли привлечь исполнителя го-
сконтракта и к административ-
ной, и к гражданской ответст-
венности за одни и те же наруше-
ния. Единообразной практики 
по вопросу нет. Ряд судей счита-
ют, что привлекать за одни и те 
же нарушения дважды можно, 
если ответственность имеет раз-
ную природу. Другие считают это 
излишним или даже недопусти-
мым. По мнению юристов, не-
устойки гораздо эффективнее 
 административных штрафов.

В ВС передан спор между дирек-
цией Восточного и подрядчиком 
строительства второй очереди кос-
модрома — ООО «Производствен-
но-строительное объединение „Ка-
зань“» (ПСО).

В октябре 2018 года дирекция за-
ключила госконтракт с ПСО на раз-
работку документации, строитель-
но-монтажные работы и поставку 
оборудования на площадку «Строи-
тельство стартового комплекса кос-
мического ракетного комплекса 
„Ангара“». В 2019–2021 годах заказ-
чик выявил целый ряд нарушений, 
предписал их устранить, но подряд-
чик «большей частью предписания 
не выполнял либо выполнял с задер-
жкой». По условиям контракта за ка-
ждое нарушение полагался штраф 
(неустойка) в размере 100 тыс. руб. До-
бровольно ПСО платить отказалось, 
и Восточный обратился в суд за взы-
сканием с ПСО 14,6 млн руб. неустой-
ки за 109 неисполненных и 37 про-
сроченных предписаний.

• Помимо нарушений в ходе строи
тельства космодрома, у ПСО были 
и другие проблемы. Так, в ноябре 
2018 года налоговики с требования
ми на 1,9 млрд руб. инициировали 
банкротство ПСО, но в итоге дело 
было прекращено подписанием ми
рового соглашения. Кроме того, в ян
варе 2022 года в отношении главы 
и владельца ПСО «Казань» Равиля 
 Зиганшина возбудили уже второе уго
ловное дело о неуплате налогов, общая 
сумма ущерба государству по двум об
винениям может достигать 4 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 19 января). 
Арбитражный суд Москвы в мае 

2021 года отклонил иск дирекции 
космодрома о взыскании неустойки, 
с чем согласились апелляция и касса-
ция. Суды пояснили, что исполнение 
работ по госконтракту также прове-
рял 119-й отдел Государственного ар-
хитектурно-строительного надзора 
Минобороны РФ, который наложил 
на компанию штраф по ст. 9.4 КоАП 
РФ за нарушение обязательных тре-
бований в области строительства. По 
мнению судов, за неисполнение тре-
бований к производству строитель-

но-монтажных работ нельзя одновре-
менно привлечь к административной 
и гражданско-правовой ответствен-
ности: «Возникает необоснованная 
возможность привлечения к двум ви-
дам ответственности за одни и те же 
нарушения».

Космодром Восточный обжало-
вал эти решения в ВС, настаивая, что 
в законодательстве нет такого запре-
та, а неустойку по контракту нель-
зя считать аналогом уголовной или 
административной ответственно-
сти — это лишь «способ защиты гра-
жданских прав и способ обеспечения 
исполнения обязательств». По этим 
доводам 24 июня дело передали в эко-
номколлегию ВС, заседание назначе-
но на 10 августа.

Опрошенные „Ъ“ юристы указы-
вают на актуальность проблемы соот-
ношения гражданской и администра-
тивной ответственности подрядчика, 
отмечая, что единого подхода у судов 
по этому вопросу нет. Партнер ProLe-
gals Елена Кравцова уточняет, что это 
первый подобный спор в экономкол-
легии ВС, поэтому ее решение «будет 
значимым для практики».

Соучредитель юркомпании 
a.t.Legal Николай Титов считает, что 
«взыскание неустойки не должно 
блокироваться фактом привлечения 
должника к административной ответ-
ственности». Здесь защищаются раз-
ные интересы — по КоАП публичные, 
а по контракту — частные, поясняет 
юрист группы спецпроектов Vegas 
Lex Александр Казарин. Елена Крав-
цова добавляет, что деньги от штрафа 
по КоАП идут в бюджет, а неустойка — 
в пользу заказчика для компенсации 
его возможных потерь без необходи-
мости их доказывать.

Однако, уточняет господин Каза-
рин, «в ситуации с госзаказом, по сути, 
публичный и частно-правовой интере-
сы совпадают и, возможно, дополни-
тельная ответственность, возлагаемая 
на подрядчика, может оказаться из-
лишне обременительной». Впрочем, 
признает юрист, по закону о контракт-
ной системе заказчик обязан взыски-
вать неустойки за нарушение испол-
нения госконтракта, иначе сам может 
быть привлечен к ответственности. 

К тому же, сходятся во мнении юри-
сты, административный штраф гора-
здо менее эффективен. «Размер штра-
фа по ст. 9.4 КоАП, 100–600 тыс. руб., 
вряд ли серьезно стимулирует под-
рядчика к исполнению обязательств 
по сравнению с миллионными сумма-
ми неустойки»,— говорит Елена Крав-
цова. Господин Титов согласен, что 
неустойка — «более действенный ме-
ханизм для соблюдения договорной 
дисциплины для сторон контракта», 
так как учитывает период просрочки 
и количество нарушений договора.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Штрафы не сошлись 
природами
К какой ответственности  
можно привлечь подрядчика
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Принятые Госдумой в треть-
ем чтении поправки к закону 
«О персональных данных» вво-
дят более мягкие требования 
к бизнесу по сравнению с исход-
ной версией. В частности, опе-
раторам не потребуется уведом-
лять Роскомнадзор при каждой 
передаче данных за рубеж. В то 
же время вводится запрет на 
принуждение россиян к сдаче 
биометрии. Впрочем, эта нор-
ма не поменяет существующей 
практики, полагают эксперты, 
а скорее носит характер заявле-
ния, чтобы успокоить граждан. 
По текущему законодательству 
оказание ряда услуг, например, 
дистанционное банковское об-
служивание, все равно требует 
сдачи биометрии.

Госдума в третьем чтении при-
няла поправки к закону «О персо-
нальных данных», разработанные 
группой депутатов во главе с главой 
комитета Госдумы по информполи-
тике Александром Хинштейном. 
Финальная версия поправок пред-
усматривает, что операторы данных 
(де-факто это все юрлица) обязаны 
сообщать Роскомнадзору о ее утеч-
ках. Но если в первой версии доку-
мента бизнес должен был уведом-

лять ведомство в течение 24 часов 
после инцидента, то в финальной — 
после обнаружения. Также инфор-
мацию нужно передавать в Государ-
ственную систему обнаружения, 
предупреждения и ликвидации по-
следствий компьютерных атак (Гос-
СОПКА). Но из актуальной версии 
документа исключено требование 
о непрерывном взаимодействии 
с ГосСОПКА. Бизнес опасался, что это 
приведет к значительным расходам 
(см. „Ъ“ от 21 июня).

Документ также вводит обязан-
ность сообщать Роскомнадзору 
о передаче персональных данных 
россиян в другие страны. Причем ве-
домство может запретить передачу 
«в целях защиты конституционного 
строя, обеспечения обороны и без-
опасности государства». К третьему 
чтению добавилось еще одно осно-
вание для запрета на передачу за ру-
беж персональных данных россиян: 
для «защиты суверенитета, безопас-
ности, территориальной целостно-
сти РФ и других ее интересов на меж-
дународной арене».

Обновленная версия в большей 
степени устраивает бизнес, который 
исходно выступал резко против уве-
домления Роскомнадзора о транс-
граничной передаче личной инфор-

мации. В первоначальной версии 
поправки требовали сообщать ве-
домству при каждой передаче дан-
ных за рубеж, что делало невозмож-
ной покупку товаров в иностранных 
магазинах и заключение любых сде-
лок (см. „Ъ“ от 6 апреля). В текущей 
редакции есть возможность единов-
ременно подать уведомления зара-
нее по всем перспективным направ-
лениям до вступления закона в силу 
в марте 2023 года, объясняет собесед-
ник „Ъ“ на рынке онлайн-ритейла.

Ключевые возражения по законо-
проекту учтены в текущей редакции, 
положения, имеющие драматиче-
ские последствия для трансгранич-
ной онлайн-торговли, исключены, 
подтвердили в Ozon. В «Яндексе», 
VK, Aliexpress и «Авито» отказались 
от комментариев.

Также к третьему чтению в зако-
нопроекте появилась поправка, за-
прещающая принудительный сбор 
и обработку биометрических дан-
ных. Бизнес не сможет отказывать 
в обслуживании при нежелании 
клиента сдавать биометрические 
данные. Но есть исключения для 
случаев, которые предусмотрены 
как действующей версией закона 
о персональных данных, так и дру-
гими законами. Например, в законе 

о персональных данных прописана 
возможность принудительного сбо-
ра биометрии с военных, призывни-
ков, подлежащих депортации, осу-
жденных и некоторых госслужащих.

Поправкой вводится запрет на 
принуждение к сдаче биометриче-
ских данных, если того не требует не-
посредственное оказание услуг (на-
пример, дистанционное банковское 
обслуживание) или нормы других 
законов, пояснил глава Института 
исследований интернета Карен Ка-
зарян. Однако, подчеркивает он, на 
практике эта новая норма ничего не 
меняет и «скорее носит характер за-
явления, чтобы успокоить граждан».

Формально операторы и раньше 
не могли принудить субъектов к пре-
доставлению согласий на обработку 
персональных данных или к заклю-
чению договоров, в рамках которых 
осуществляется их обработка, под-
тверждает руководитель практики 
интеллектуальной собственности 
юридической фирмы DRC Влади-
мир Ожерельев. По его словам, эта 
поправка может затруднить введе-
ние граждан в заблуждение относи-
тельного того, что сдача биометрии 
является обязательной для заключе-
ния договора с оператором.

Анастасия Гаврилюк

Данные навынос
Биометрию в России с оговорками запретили  
собирать принудительно

Продажи кондиционеров, уточ-
нили в «М.Видео-Эльдорадо», удвои-
лись, достигнув почти 13 млрд руб., 
а телевизоров — выросли на 15%, 
до 95 млрд руб. В штуках, призна-
ют в ритейлере, продажи холодиль-
ников, стиральных машин, телеви-
зоров «незначительно снизились». 
В «Ситилинк» в июне продажи круп-
ной бытовой техники выросли по 
отношению к маю в штуках на 13%, 
а малой бытовой техники — на 10%. 
Ритейлер также рассматривает рас-
ширение ассортимента бытовой тех-
ники за счет новых брендов. По сло-
вам его представителя, в сети скоро 
появятся изделия китайской MBS, ев-
ропейских Franke и Faber, уже пред-
ставлены китайский бренд Ascoli 
и турецкий Grundig.

Artel развивает OEM-производство 
(заказное производство для других 
брендов), отмечает Алексей Погуда-
лов. По его мнению, ценовое позици-
онирование и себестоимость техни-
ки Artel пока не позволяют составить 
«существенную конкуренцию дру-
гим брендам» в категориях стираль-
ных машин и телевизоров: «Конечно, 
это не заменитель для Bosch, Electro-
lux, Samsung, LG, Gorenje, Miele и дру-
гих люксовых брендов, в первую оче-
редь из-за их восприятия».

Но в категории холодильного обо-
рудования и плит узбекский произ-

водитель вполне может потеснить 
конкурентов, полагает Алексей По-
гудалов. По его оценке, Artel может 
занять от 3% до 5% рынка бытовой 
технике РФ в течение двух лет «при 
правильно выбранной стратегии». На 
сайте «Яндекс.Маркета» мини-печь, 
например, от Artel в среднем стоит от 
4 тыс. руб. до 7,5 тыс. руб. в зависимо-
сти от модели устройства. Телевизоры 
начинаются от 8 тыс. руб., а холодиль-
ники — от 14 тыс. руб.

Директор департамента крупной 
бытовой техники «Марвел-Дистри-
буции» Дмитрий Левин считает, что 
больше шансов забрать часть россий-
ского рынка у производителей из Ки-
тая. Среди них он называет Viomi, 
ChiQ и TCL. По его словам, до конца 
года техника от этих брендов появит-
ся в российских магазинах.

Тимофей Корнев

Новые рынки быта

Грипп птиц в ЕС  
привел к сбоям в поставках 

инкубационных яиц
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза, 30 июня

Ц И Т А Т А

На 20 процентов
снизился в России  
спрос на бытовую  
технику в денежном  
выражении по итогам 
второго квартала,  
по оценке GFK
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На 90-м году жизни после долгой и тяжелой болез-
ни умерла Алла Богуславская — одна из лучших 
танцовщиц Большого театра 1950–1970 годов, 
великий педагог, автор уникальных учебных по-
собий, первый российский преподаватель «джаз-
танца» и последний хранитель системы танца на-
родно-характерного. Ее вспоминает Татьяна 
Кузнецова.

Алла Богуславская — одна из лучших танцовщиц 
«золотого века» Большого театра и лучший препода-
ватель характерного танца за последние полвека — 
не оставила после себя ни плеяды исполнителей, ни 
педагогической школы. Она учительствовала в Мос-
ковской академии хореографии более сорока лет, ра-
ботала репетитором в Большом театре, не раз возоб-
новляла «характерные» акты в классических балетах, 
написала ценнейшие учебники по народно-характер-
ному и джаз-танцу, обладала бесспорным авторите-
том в балетном сообществе, но все это скорее вопре-
ки людям и обстоятельствам. Никто не записывал на 
видео ее уроки (кроме давнего и единственного по-
лучасового класса с юным Геннадием Яниным в роли 
ученика). Ее бесчисленные ученицы-стажеры разъез-
жались по России и ближнему зарубежью и тонули на 
их безбрежных просторах. В академии она не возглав-
ляла кафедру — напротив, постоянно оборонялась от 
методической безграмотности старших по званию. 
Никто не спешил укрепить ее авторитет и в Большом: 
конкуренты-репетиторы характерного танца выдави-
ли ее из театра с благословения Алексея Ратманско-
го (и это, наверное, один из главных просчетов слав-
ной эпохи его художественного руководства). Старые 
классические балеты, которые она, отвечая за харак-
терные танцы, ставила в других городах и странах 
с Владимиром Васильевым, Раисой Стручковой, Ми-
хаилом Мессерером, исчезали из репертуара вместе 
с артистами, успевшими усвоить блистательную ма-
неру московского исполнительства. Она всем была 
неудобна — бескомпромиссная, требовательная, оди-
нокая защитница того великого характерного танца 
1930–1960-х годов, который — с детально прорабо-
танной методикой и сводом правил, не менее слож-
ных, чем в танце классическом,— стал главным заво-
еванием советской эпохи.

Алла Богуславская попала в балет благодаря Ека-
терине Гельцер: мать будущей танцовщицы была 
личным куафером главной гранд-дамы московско-
го балета, выразившей желание лично позанимать-
ся с ребенком. И свои первые уроки Богуславская по-
лучила в роскошной квартире балерины, используя 

вместо станка спинку кровати из карельской березы. 
В училище Аллу приняли в разгар войны, однако пе-
дагоги были лучшими из лучших: классику вела Га-
лина Петрова, к чьим советам охотно прибегала сама 
Уланова, характерный танец — солист Большого 
и главный московский методист Анатолий Кузнецов. 
В театр Богуславская поступила в 1951-м, приняли по-
чти весь класс; это было перспективное время — на-
зревала смена поколений. В те годы юнцов живо рас-
пределяли на «классиков» и «характерных». Высокую, 
статную, прекрасно выученную Богуславскую напра-
вили по «характерной» линии. Многие партии она по-
лучила «из первых рук» — от легендарных первых ис-
полнительниц, репетировала и нередко танцевала 
со своим педагогом Кузнецовым. Темперамент, зако-
ванный в строгие рамки хороших манер, аристокра-
тическая осанка, «возрожденческое» лицо с большим 
лбом и прямым тонким носом сделали ее лучшей во 
всевозможных мазурках, главной среди «благород-

ных» испанок и великолепной леди Капулетти в «Ро-
мео и Джульетте» Леонида Лавровского. Правда, сама 
она ценила партии с «преодолением» природных дан-
ных — вроде служанки в том же спектакле. В 1970-е, 
когда характерный танец начал приходить в запусте-
ние вместе со старым репертуаром, ей досталась кня-
гиня Бетси в «Анне Карениной» Щедрина в постанов-
ке Майи Плисецкой — на пуантную роль светской 
львицы ее назначила сама Плисецкая.

В 1974-м, сразу после выхода на танцевальную 
пенсию, она стала преподавать характерный танец 
в МАХУ; я выпускалась в ее первом классе. За три года 
работы перфекционизм педагога вместе с требова-
тельной любовью к ученикам не только обеспечил 
удачное распределение всего курса, но на всю жизнь 
привил ее питомцам честное до щепетильности отно-
шение к профессии. Уже тогда Богуславской прихо-
дилось бороться за характерный танец, ставший не-
обязательным довеском к классическому тренажу; за 
методику, разработке которой ее учителя посвятили 
жизнь, за «станок» в программе характерного танца. 
Она с полным на то основанием говорила, что «сейчас 
вокруг народно-сценического танца сложилась ситу-
ация, характерная для конца XIX века, когда не суще-
ствовало единой системы в освоении характерных 
танцев и артистов просто „натаскивали“ на исполне-
ние отдельных номеров». Но конъюнктура оказалась 
непобедимой: при отстаивании своих позиций Богу-
славская оставалась в одиночестве.

Московская академия все же придумала, как на-
править энергию и интеллект неуступчивого педаго-
га в безопасное русло. Директриса Софья Головкина 
еще в советские времена поручила Богуславской ор-
ганизовать курсы «танца модерн», отправив ее в Вос-
точную Германию обменяться опытом: мы им — исто-
рический «характерный», они нам — современность. 
Но тщетно новый миссионер объясняла, что на кур-
сах изучала «джаз-танец» — урок «модерна» так и за-
крепился в программе. Отличие «джаза» от «модерна» 
и основы его преподавания Богуславская изложила 
сначала в программе, а под конец жизни и в учебни-
ке — наиболее серьезном в России; его издание — са-
мое полезное, что сделала академия для просвещения 
будущих артистов. Издали и написанные неудобным 
педагогом два подробных пособия по народно-сце-
ническому танцу, хотя сама московская школа этой 
методикой так и не пользуется. Но все же хотя бы на 
бумаге великому педагогу Богуславской удалось со-
хранить для пытливых потомков те знания, на кото-
рых расцвело танцевальное искусство ее поколения 
и которыми сама она всю жизнь пыталась одарить 
своих учеников.

Непризнанное призвание
Скончалась Алла Богуславская

В прокат выходит документальный фильм Шар-
лотты Генсбур «Джейн глазами Шарлотты» (Jane 
par Charlotte, 2021), объяснение в любви знаме-
нитой дочки своей маме и коллеге по актерскому 
ремеслу Джейн Биркин. Михаила Трофименкова 
фильм растрогал и разочаровал.

о гамбургскому счету профессиональ-
ный вес мамы и дочки, Джейн и Шарлотты, ой как раз-
личается. Шарлотта — настоящая звезда настоящего ав-
торского кино — того же Ларса фон Триера. Джейн так 
и не сыграла, честно говоря, ни одной большой роли, 
снималась по большей части в милой дребедени вро-
де комедий Клода Зиди. Как певица мило мяукала со 
сцены: сначала со своим спутником жизни Сержем 
Генсбуром, потом соло. Позировала голышом — а кто 
в те годы не позировал,— рекламировала джинсы и су-
мочки. Что еще?

Но вот в чем загвоздка: есть некий культурный ста-
тус, который игнорирует как бы реальные, традици-
онные достижения в профессии. И согласно этому 
статусу — и с этим ничего не поделать,— Джейн обре-
чена на роль «культовой» фигуры беззаботных, свин-
гующих, «аморальных» шестидесятых—семидесятых 
годов. А Шарлотта, сколь отличной актрисой она бы 
ни была, этого статуса никогда не достигнет. Хотя бы 
потому, что культовых героев уже давно не делают, 
прошли те времена. Закончился тот свинг. И потому 
Шарлотта в фильме смотрит на маму не просто сни-
зу вверх, но снизу вверх «в квадрате»: как дочь и как 
коллега. И снимает свое кино в явной полемике с ве-
ликолепной фантасмагорией Аньес Варда «Джейн Б. 

глазами Аньес В.» (1988), недавно вышедшей в отече-
ственный прокат. Варда снимала Биркин прежде все-
го как королеву несыгранных ролей. Шарлотте что на 
сыгранные мамой, что на несыгранные роли глубоко 
наплевать. Мама — это мама.

Кое-что не позволяет погрузиться с головой в по-
ток незамутненной дочерней любви. Фильму был бы 
к лицу формат чистого home video, в котором никто 
и ничто не мешает искреннему разговору героинь. 
Иначе говоря, лучше бы в фильме вообще не было са-
мой Шарлотты: только голос за кадром, только взгляд 
в объектив. Но, увы, присутствует еще и камера опе-
ратора, которая неизбежно превращает любой самый 
искренний разговор Джейн и Шарлотты, любую са-
мую интимную сцену — включая ту, где мать и дочь 
лежат в одной постели,— в постановку. И несколько 
обесценивает звучащую с экрана фразу «Мы обе очень 
скромные».

Впрочем, да, конечно, скромные. Скромные, но 
по-французски. Что означает: можно болтать не толь-
ко между собой, но и на публику, о каких-то интим-
ных пустяках, но не о вещах, выходящих за интим-
ные пределы.

Например, весь мир знает, в том числе и благода-
ря фильму Аньес Варда, что Биркин всегда страдала 
из-за малых размеров своей груди. Что, кстати, было 
отыграно еще в замечательном фильме Генсбура, на-
званном в честь их совместного с Джейн хита «Я тебя 
люблю… Я тебя тоже нет» (1976). Там Биркин склоня-
ла к сексу гея-дальнобойщика, сыгранного Жераром 
Депардье, заклинанием: «Я — мальчик». А тут вспо-
минает, как ей хотелось потрогать грудь быстро со-
зревшей дочери. Ну сколько же можно-то страдать 
на эту тему. Ни карьере, ни богатой личной жизни, 
ни рождению трех дочерей крохотная грудь не поме-
шала же. 

Джейн лобызает щенков, сидит на крыше нью-йорк-
ского билдинга, шляется по пляжу, недоумевает, поче-
му врачи — она, тьфу-тьфу-тьфу, поборола рак — запре-
тили ей грейпфруты и апельсины из Севильи. Джейн 
вспоминает, как сбежала от первого, неверного, мужа 
композитора Джеймса Барри и рассказывает зловещий 
английский анекдот о мертвом дедушке, упакованном 
наследниками в морозилку. Вспоминает, как надира-
лась до беспамятства с Сержем и как бесила мужей ма-
нерой спать одетой и под горой одеял.

Но все это ничего не значит по сравнению с эпизо-
дами, где Джейн погружается в недра своего дома на 
Лазурном берегу или вспоминает дом Сержа Генсбура 
на парижской улице Вернёй, где вроде бы не бывала со 
дня его смерти в марте 1991 года.

Джейн никогда и ничего не выбрасывает: ни сгуст-
ков старых электрических проводов, ни разряженных 
батареек, ни писем — невесть от кого, невесть о чем. 
Пусть придет сторонний человек, пусть разберет весь 
этот хлам и выкинет — Джейн будет смотреть на это за-
крытыми глазами. А на Вернёй, пусть старые консерви-
рованные сардины давно уже вспучились в холодиль-
нике, дорогие духи, напротив, до сих пор не утратили 
своего аромата. 

И это, запечатленное Шарлоттой, упрямое челове-
ческое, слишком человеческое желание ничего не тро-
гать в прошлом, ничего в нем не разрушать, сохранять 
иллюзию бессмертия чувств и людей искупает все ко-
кетство фильма. Может быть, смысл жизни и заключа-
ется не в подвигах, не в славе, не в сыгранных и не-
сыгранных ролях, а именно в старых детских рисунках 
и сиротливых флаконах духов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дочкино кино
Выходит фильм Шарлотты Генсбур о Джейн Биркин

Самую задушевную беседу Шарлотты 
Генсбур (слева) и Джейн Биркин камера  
все равно превращает в постановку   
ФОТО NOLITA CINEMA

Большинство российских драматических театров за-
крыли или закрывают сезон, оказавшийся необычайно 
урожайным не на художественные события, а на кадро-
вые и структурные изменения. Об итогах и планах раз-
мышляет Алла Шендерова.

 кратком пересказе суть всех кадровых перестановок, 
включая совсем свежие, такова: происходит смена не только 
театральной парадигмы, но и самой модели театрального ру-
ководства. Похоже, в новой модели главным будет не худрук 
или главреж — человек, отвечающий за творчество, а именно 
директор, с которым проще договариваться (эта система быто-
вала в театрах в 1930-е: в справочниках того времени директор 
на первом месте, а уж потом художественный руководитель).

Поэтому меняют сейчас не только худруков, но и тех, кто ра-
ботал с ними в тандеме. Среди последних новостей: с поста ди-
ректора Маяковки уволен один из сильнейших театральных 
менеджеров, Александр Стульнев, почти четыре года работав-
ший в связке с оказавшимся нежелательным в России худру-
ком Миндаугасом Карбаускисом. На место Стульнева назначе-
на его бывшая заместительница Екатерина Лапшина. 

Вместе с Алексеем Аграновичем из «Гоголь-центра» уби-
рают и Алексея Кабешева (см. об этом „Ъ“ от 30 июня), а вме-
сте с Виктором Рыжаковым в «Современнике» освобождают 
от должности директора Татьяну Баранову. Творческое руко-
водство у «Современника» будет коллективное, а директор 
один — «опытный управленец» Юрий Кравец. 

Можно предположить, что бывший директор Новосибир-
ской филармонии, он же новый директор Театра имени Гого-
ля Александр Бочарников, уже сейчас имеет больше влияния, 
чем пришедший с ним худрук Антон Яковлев. Хотя в карьере 
последнего возможен любой вираж: ему достается не просто 
бывший «Гоголь-центр», название которого демонстративно 
«обнулено» в документах до прежнего Театра имени Гоголя. 
Пользуясь терминологией ушедшего пару дней назад в веч-
ность Питера Брука, Яковлев получает «пустое пространство». 
Как рассказал корреспонденту „Ъ“ Алексей Кабешев, «часть 
сотрудников уже подали заявления на уход, остальные взяли 
летний отпуск, чтобы подумать». Однако, по словам Кабеше-
ва, скорее всего, никаких спектаклей «Гоголь-центра» в афи-
ше Театра имени Гоголя не останется. Продолжая энергичное 
движение вспять, логично было бы переименовать и Театр на 
Таганке, которым последние годы руководит директор Ирина 
Апексимова (в этом сезоне призвавшая себе в помощь главно-
го режиссера Юрия Муравицкого), в Театр драмы и комедии — 
так называлась институция до прихода гениального рефор-
матора, борца и строптивца Юрия Любимова. Возвращение 
театру его исконного имени лишило бы его ореола лишней 
сейчас революционности и не вводило бы в обман зрителей: 
почти ничего от эстетики прежней Таганки уже нет. 

О судьбе других крупных московских театров много пи-
шут Telegram-каналы, которые то ли предвосхищают ход со-
бытий, то ли как будто указывают компетентным ведомствам, 
кто должен попасть под раздачу следующим. Сообщество рос-
сийских пранкеров, говорят, до сих пор празднует победу над 
Театром имени Вахтангова, откуда после удачного розыгрыша 
в самом деле ушел знаменитый Римас Туминас. По решению 
министра культуры Ольги Любимовой, театром до конца сле-
дующего сезона будет руководить его прежний успешный ди-
ректор Кирилл Крок. В творческих вопросах ему предложено 
опираться на местный худсовет. Однако все спектакли Туми-
наса остаются в репертуаре и по-прежнему пользуются высо-
ким спросом у публики.

Вместе со старыми названиями возвращаются и старые ме-
тоды. Анонимный источник, близкий к петербургскому фе-
стивалю «Радуга», рассказал „Ъ“, как весной чиновник из пи-
терского комитета по культуре пригрозил директору ТЮЗа 
имени Брянцева и руководителю «Радуги» Светлане Лаврецо-
вой закрыть фестиваль, если на него привезут новосибирский 
спектакль Тимофея Кулябина «Дикая утка». Никакой оппози-
ционности в спектакле по пьесе Ибсена нет. Нежелательным 
показалось имя Кулябина, видимо, слишком активно рабо-
тающего в Европе. Постановку заменили работой другого ре-
жиссера, и фестиваль, сохраняющий в своем названии слово 
«международный», состоялся.

Чего нельзя сказать о других знаменитых смотрах. По-
страдали ведь не европейцы, которые не получат в этом году 
очередных «Русских сезонов». Страдают, конечно, зрители 
российские — закрылись почти все главные театральные 
ньюсмейкеры: московский фестиваль NET («Новый Евро-
пейский Театр»), питерская «Точка доступа». Фестиваль «Тер-
ритория» проведет осенью только программу для детей. Пе-
ренесен на следующий год Международный Платоновский 
фестиваль, служивший этаким «воронежским Авиньоном». 
В Москве отменился даже безобидный и демократичный фе-
стиваль искусств «Вдохновение», проходивший на ВДНХ. 

Сильно досталось программам по поддержке молодых и не-
зависимых: не получил финансирования в том числе и проект 
«Седьмой ярус», осененный авторитетом худрука Александ-
ринского театра Валерия Фокина (проект проводился на Но-
вой сцене Александринки в целях помощи частным театрам 
и труппам, не имеющим своих площадок). Кстати, в свете те-
кущих событий можно только удивляться решению Фокина 
присвоить Новой сцене имя Всеволода Мейерхольда: за по-
следние месяцы по стечению обстоятельств закрылись все 
институции, связанные с этим именем. В начале марта был 
закрыт и переформирован московский Центр имени Мейер-
хольда (см. „Ъ“ от 2 марта), затем закрылась и музей-квартира 
мастера в Брюсовом переулке. Впрочем, на вопрос, откроется 
ли этот музей вновь, в пресс-службе Музея Бахрушина (чьим 
филиалом был музей в Брюсовом) сейчас отвечают: «Мы по-
степенно закрываем все филиалы на ремонт в рамках созда-
ния „Театрального квартала“».

Тем временем с театральной карты России исчезают не-
зависимые театры. В Комсомольске-на-Амуре закрылся 
КнАМ — старейший независимый театр России, он открыл-
ся еще в 1985-м году. «КнАМ стал первым официально зареги-
стрированным негосударственным театром в СССР, поэтому 
сейчас отказаться от возможности свободно выражать свое 
мнение <…> для нас не представляется возможным»,— ска-
зано на сайте театра. Сейчас труппа вместе с создательницей 
КНаМа Татьяной Павловой находится во Франции.

По сути, впору подводить не итоги сезона, но итоги фанта-
стического расцвета русского театра, длившегося почти два 
десятилетия. Тут логично было бы перечислить тех, с кем свя-
зан этот расцвет: Кирилла Серебренникова, Дмитрия Кры-
мова, Римаса Туминаса, Миндаугаса Карбаускиса, Виктора 
Рыжакова, Ксению Перетрухину, Дмитрия Волкострелова, 
Тимофея Кулябина и многих других. Но практически все 
они выбыли из списка действующих лиц отечественной теа-
тральной реальности: либо уволены, либо оказались в числе 
нежелательных. Запас кадров на сегодня практически исчер-
пан, зато поле зачищено: у тех, кто сейчас торопливо прихо-
дит на смену, полный карт-бланш. Видимо, скоро мы узнаем 
много новых имен.

КРИЗИС ТЕАТР

Сезон закрытий
С чем российские театры 
подошли к летнему отпуску
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спорт

Возможно, главной проблемой то-
повых отечественных видов спор-
та в ближайшие месяцы будет 
проблема заполнения календа-
ря в условиях фактической между-
народной изоляции из-за нало-
женных в связи со специальной 
военной операцией на Украине 
санкций. „Ъ“ рассказывает о том, 
как крупнейшие федерации пыта-
ются справиться с этой задачей, 
внося, например, корректировки 
в формат проведения важнейших 
внутренних соревнований.

Футбол
Очередное общее собрание Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ) совпало по 
времени с выступлением главы пра-
вительства РФ Михаила Мишустина 
на стратегической сессии по соци-
альным вопросам. Оно в значитель-
ной степени было посвящено ситуа-
ции в спортивной отрасли, входящей 
в список наиболее пострадавших 
из-за свежих санкций. Они остави-
ли целые крупные сегменты россий-
ского спорта в международной изо-
ляции, лишив их топовых турниров. 
Михаил Мишустин напомнил о пору-
чении президента России Владими-
ра Путина «сохранить соревнователь-
ную активность наших спортсменов» 
и «предусмотреть новые форматы со-
стязаний». «По сути, нам нужна дей-
ственная и абсолютно независимая 
система спортивной подготовки и на-
циональных соревнований»,— ска-
зал он. Собственно, поисками этих 
новых форматов, способных запол-
нить созданные санкциями лакуны 
в календаре, занимались в послед-
ние недели все крупные федерации 
и спортивные структуры страны. 

Структуры футбольные в этом 
смысле не являются исключением. 
И ясность с тем, каким будет будущий 
сезон в самом популярном игровом 
виде, должна наступить очень скоро.

Пока известно, что формат чем-
пионата страны после того, как сбор-
ную России лишили чемпионата 
мира и всех остальных международ-
ных матчей, а клубы — еврокубков, 
остается прежним: 16 клубов сыгра-
ют между собой в два круга. Уже суще-
ствует календарь открывающегося 15 
июля первенства. Интрига в том, чем 
будут заполнены оказавшиеся сво-
бодными «еврокубковые слоты».

Еще недавно казалось, что она 
сведена к минимуму и колоссаль-
ной поддержкой пользуется появив-
шаяся в мае идея проведения Куб-
ка РПЛ — коммерческого турнира, 
способного, по мнению авторов его 
концепции, обеспечить потенциаль-
ные доходы в «миллиарды рублей» за 
счет различных контрактов, допол-
няющих те, что связаны с чемпиона-
том,— на медиаправа, с беттинг-парт-
нером и титульным спонсором. 
Предполагалось, что это состязание 
займет в общей сложности более 20 
дней, то есть «съест» примерно две 
трети календарных «пустот», образо-
вавшихся из-за еврокубковой дисква-
лификации.

Но вчера под сомнение Кубок РПЛ 
поставило открытое письмо «Матч 
ТВ», адресованное Российской пре-
мьер-лиге и Российскому футбольно-
му союзу. Канал считает, что создание 
нового турнира «негативно скажет-
ся на медийной привлекательности 
чемпионата России и Кубка России, 
что повлечет за собой соответствую-
щие последствия для всех вовлечен-
ных сторон», а «запуск альтернатив-
ного продукта РПЛ» — к нарушению 
«принципов партнерского взаимо-
действия». Учитывая эти аргументы, 
«Матч ТВ» «оставляет за собой право 
применить меры юридического ха-
рактера касательно пересмотра или 
расторжения лицензионного догово-
ра с Российской премьер-лигой».

Угроза выглядит серьезной. Ведь 
именно «Матч ТВ» является фактиче-
ски основным коммерческим партне-
ром РПЛ. В октябре 2021 года он про-
лонгировал на четыре года договор 
по покупке прав на трансляции ее 
матчей, увеличив сумму соглашения 
примерно в четыре раза. Новый кон-
тракт вступает в силу как раз в бли-
жайшем сезоне. В первые два года, со-
гласно его условиям, вещатель будет 
платить лиге по 6,6 млрд руб., в следу-
ющие два — по 7,7 млрд руб.

Футбольная сборная России, ви-
димо, продолжит опробованную 
весной практику тренировочных 
сборов. В июне представители РФС 
говорили о том, что ближайший дол-
жен состояться в сентябре. В его рам-
ках планируется устроить два то-
варищеских матча. Правда, выбор 
спарринг-партнеров, учитывая осо-
бенности ситуации, выглядит чрез-
вычайно ограниченным.

Хоккей
Континентальная хоккейная лига 
(КХЛ) в конце июня согласовала с Фе-
дерацией хоккея России (ФХР) формат 
проведения своего 15-го сезона. Он от-
кроется 1 сентября матчем игравших 

в апреле в финале Кубка Гагарина ко-
манд — ЦСКА и «Металлурга». КХЛ 
вступит в сезон в сокращенном по 
сравнению с предыдущим составе — 
без финского «Йокерита» и латвийско-
го «Динамо», которые вышли из лиги 
сразу после начала спецоперации на 
Украине. Оценивая значимость этих 
потерь, источник „Ъ“ в КХЛ обратил 
внимание на то, что эти два клуба не 
входили в число ее лидеров, но в еже-
годных рейтингах эффективности 
всегда находились на ведущих пози-
циях по такому параметру, как «теле-
визионная востребованность».

Структура лиги, несмотря на пу-
бликовавшиеся предложения по ее 
довольно радикальной корректиров-
ке, сохранилась в прежнем виде: она 
будет состоять из двух конференций 
и четырех дивизионов. Зато увели-
чится плотность регулярного чемпи-
оната, который завершится в привыч-
ные сроки,— 26 февраля. Теперь 
в нем каждый клуб сыграет не 60, 
а 68 матчей. Увеличение количества 
игр — в том числе, как сообщили „Ъ“ 
в КХЛ, игр «принципиальных» — про-
изошло благодаря ликвидации двух 
из трех традиционных пауз под вы-
ступления сборной страны на этапах 
Евротура, ноябрьской и февральской.

Возможно, поменяет лига и струк-
туру play-off. До сих пор клубы из раз-
ных конференций до финала Кубка 
Гагарина не пересекались. Однако 
в КХЛ „Ъ“ сообщили, что рабочая груп-
па будет изучать возможность введе-
ния «перекрестного» play-off, основы-
ваясь на принципах «коммерческой 
и логистической эффективности».

При этом, как выяснилось, в лиге, 
несмотря на созданные санкциями 
трудности, уже думают о перспек-
тивах. В настоящий момент разра-
батывается новая концепция разви-
тия КХЛ, которая начнет действовать 
в 2023 году. Она предусматривает раз-
витие по трем направлениям — «ау-
дитория», «продукт» и «спортсмены».

Сборная России, которая про-
пустила майский чемпионат мира 
в Финляндии и пропустит чемпио-
нат мира 2023 года, сыграет, по всей 
видимости, в ближайшее время в од-
ном-единственном международном 
турнире. Это декабрьский Кубок «Пер-
вого канала», домашний этап Евроту-
ра. Правда, традиционные элитные 
соперники — шведы, чехи и фин-
ны — на него, разумеется, не приедут. 
Первый вице-президент ФХР Роман 
Ротенберг пообещал участие в турни-
ре сборных Белоруссии и Казахстана, 
а также команды, составленной из мо-
лодых российских звезд.

Баскетбол
Российский баскетбол столкнулся 
с проблемой низкой загруженности 
команд на внутренней арене задолго 
до начала специальной военной опе-
рации на Украине. Единая лига ВТБ, 
первый чемпионат которой состоял-
ся 13 лет назад и включал всего во-
семь команд из пяти стран (только три 
из них были российскими), уже к се-
редине прошлого десятилетия разро-
слась до двух десятков клубов из девя-

ти стран. События 2014 года, однако, 
привели к отказу от участия в проекте 
ряда прибалтийских и восточноевро-
пейских команд. В итоге лига ужалась 
до 16 участников. И тренд на сниже-
ние их числа с тех пор так и не удалось 
переломить. Например, в минувшем 
сезоне в Единой лиге ВТБ сыгра-
ли только 12 команд. Причем две из 
них — эстонский «Калев» и польская 
«Зелёна-Гура» — снялись с турнира по-
сле начала спецоперации на Украине, 
а максимальное количество матчей, 
проведенных каждым клубом в регу-
лярном первенстве, не превысило 22. 
С учетом того, что «регулярка» была 
растянута почти на восемь месяцев, 
у топовых клубов перерывы между 
играми внутреннего первенства мо-
гли достигать без малого месяц. Дру-
гое дело, что, скажем, ЦСКА, «Зенит», 
УНИКС, выступавшие еще и в Евроли-
ге, компенсировали эти паузы высту-
плениями на международной арене. 
Нередко случались недели, по ходу 
которых топ-командам приходилось 
проводить по три-четыре матча.

После исключения российских 
клубов из числа участников еврокуб-
ков, грозившего снизить и без того 
невысокую интенсивность турни-
ра, Единая лига ВТБ приняла реше-
ния, призванные все-таки обеспе-
чить загрузку календаря. Во-первых, 
лига пополнилась двумя российски-
ми командами — московским МБА 
и «Самарой». Во-вторых, был пере-
форматирован календарь первенст-
ва. В новом сезоне на первом этапе 12 
команд проведут двухкруговой тур-
нир. Затем клубы будут разделены 
на две группы — по шесть в каждой. 
Участники первой (в нее попадут ко-
манды с лучшими результатами) на 
втором этапе сыграют за распределе-
ние мест в топ-6. Команды, попавшие 
в «нижнюю» шестерку, разыграют 
еще два места в play-off. Что касается 
самого play-off, то его после удачно-
го эксперимента минувшего сезона, 
завершившегося эпической битвой 
«Зенита» и ЦСКА в финале (победи-
ли петербуржцы, сумевшие поднять-
ся со счета 0:2 и 1:3), решено также из-
менить. Теперь не только финальная, 
но и обе полуфинальные серии, а так-
же серия за третье место пройдут до 
четырех побед. 

Только в регулярном чемпионате 
команды должны будут провести по 
32 матча, на десять больше, чем в «ре-
гулярке» сезона минувшего. Макси-
мально возможное число матчей для 
команды (при условии, что раунды 
play-off она будет выигрывать в седь-
мом матче) составляет 51 игру. Одна-
ко о полной компенсации недозаг-
рузки игроков речь все же не идет. 
Ведь топ-клубы должны были прове-
сти в Евролиге минимум по 34 матча. 
То есть даже при условии, что они не 
попали бы в play-off ни еврокубка, ни 
Единой лиги ВТБ, минимальная на-
грузка на них составила бы 56 игр.

От участия в международных тур-
нирах отстранена и сборная России. 
Впрочем, матчи с ее участием и рань-
ше игроков нагружали не сильно. 

Волейбол
Главная российская волейбольная 
лига на фоне санкций также реши-
ла принять в свой состав два новых 
клуба: в мужском чемпионате будет 
не 14, а 16 клубов. Соответственно, 
увеличивается — с 26 до 30 — и ко-

личество туров в регулярном первен-
стве, за которым последует не «усе-
ченный» — из одного отборочного 
раунда без двух лучших команд «ре-
гулярки» и «Финала шести», как это 
было в двух предыдущих сезонах, 
а полноценный play-off: четвертьфи-
нальные серии будут проходить до 
двух побед, полуфинальные и фи-
нальная — до трех. Таким образом 
Всероссийская федерация волейбо-
ла (ВФВ) заполнит свободные из-за от-
странения отечественных клубов от 
еврокубков даты.

Генеральный секретарь ВФВ Алек-
сандр Яременко рассказал „Ъ“, что, 
невзирая на санкции, будет продол-
жаться работа и в национальных сбор-
ных, которые недавно возглавили но-
вые наставники: женскую — серб 
Зоран Терзич, мужскую — выиграв-
ший с «Динамо» золото российского 
чемпионата в 2021 и 2022 годах Кон-
стантин Брянский. Для первой тре-
нировочный сбор, скорее всего, бу-
дет устроен уже в ближайшее время, 
для второй — уже после завершения 
намеченной на конец августа Спар-
такиады, то есть примерно в те же 
сроки, когда в Польше и Словении 
будет проводиться отобранный у Рос-
сии чемпионат мира. В ВФВ надеются 
привлечь к выступлению в товарище-
ских матчах против россиян зарубеж-
ные сборные — приглашения отправ-
лены, к примеру, белорусской и очень 
сильной иранской командам.

Александр Яременко не считает 
положение, в котором оказался оте-
чественный волейбол, катастрофиче-
ским. А говоря о женской сборной, он 
даже увидел плюс в том, что она про-
пустит сезон: это позволит провести 
давно назревшую перестройку соста-
ва с прицелом под парижскую Олим-
пиаду 2024 года.

То же самое относится и к пляж-
ному волейболу, в котором отсутст-
вие международных турниров ком-
пенсирует прогресс внутреннего 
чемпионата, постоянно расширя-
ющего географию и повышающе-
го востребованность у аудитории. 
Александр Яременко заметил, что 
волейболистам-«пляжникам», воз-
можно, будет полезно «потратить се-
зон не на переезды, а на повышение 
качества подготовки».

Легкая атлетика
Наиболее «подготовленной» к отстра-
нению от участия в международных 
соревнованиях оказалась Всерос-
сийская федерация легкой атлетики 
(ВФЛА). Ее членство в Международной 
федерации легкой атлетики (World 
Athletics, WA) было приостановле-
но еще в 2015 году на волне россий-
ского допингового кризиса. С тех пор 
российские спортсмены могли участ-
вовать в международных турнирах, 
только получив статус нейтрально-
го атлета. При этом WA весьма стро-
го подходила к его предоставлению 
россиянам — на 2022 год WA одобри-
ла чуть более полусотни таких заявок. 
Однако после начала событий на Ук-
раине международная федерация вве-
ла полный запрет на участие россиян 
в международных турнирах.

В качестве меры, призванной 
все-таки предоставить спортсменам 
соревновательную практику, ВФЛА 
объявила об учреждении серии тур-
ниров под названием «Королева спор-
та». По сути, это некий внутренний 

аналог «Бриллиантовой лиги» (серия 
коммерческих турниров, проводи-
мых под эгидой WA, в этом году со-
стоит из 13 стартов). В серию вошли 18 
турниров, которые проходят с апреля 
по август. Апогеем станет Всероссий-
ская спартакиада, которая состоится 
в конце августа в Челябинске. Турни-
ры «Королевы спорта» разделены на 
две категории — высшую и среднюю. 

«Хочется, чтобы те люди, которые 
не имеют сейчас больших доходов, 
оставались на плаву и имели моти-
вацию для дальнейших тренировок 
и выступлений внутри страны. При-
нято решение, что 50% денег, которые 
мы имеем от букмекерских контор, 
будут направлены на премиальные 
спортсменам. Хочу сказать, что впер-
вые в нашей легкой атлетике мы так 
поддерживаем спортсменов. А в ны-
нешней непростой ситуации счита-
ем это огромным успехом рабочей ко-
манды федерации»,— заявляла и. о. 
президента ВФЛА Ирина Привалова 
«РИА Новости», комментируя созда-
ние новой серии. Впрочем, именно 
с финансовой составляющей «короле-
вы спорта» пока все не очень хорошо. 
Призовые, предусмотренные орга-
низаторами, скромны по сравнению 
с международными: 50 тыс. руб. за 
первое место на этапе, 30 тыс. руб. 
за второе и 20 тыс. руб. за третье. Для 
сравнения: победа на этапе «Брилли-
антовой лиги» приносит $10 тыс., вто-
рое место — $6 тыс., третье — $3,5 тыс. 
Победа в финале серии дает дополни-
тельно еще $30 тыс.

Фигурное катание
Российские фигуристы отстранены 
Международным союзом конько-
бежцев (ISU) от соревнований «до осо-
бого решения», то есть, скорее все-
го, пропустят весь следующий сезон. 
Наиболее болезненной потерей пер-
вой его половины для россиян вы-
глядит престижная серия Гран-при, 
которая включает шесть этапов плюс 
финал и традиционно проходит в пе-
риод с октября по декабрь. Этот тур-
нир для спортсменов был интересен 
прежде всего с коммерческой точки 
зрения: призовой фонд каждого из 
этапов составляет $180 тыс., фина-
ла — $272 тыс.

Федерация фигурного катания Рос-
сии (ФФКР) создала аналог этой серии, 
взяв за основу этапы Кубка России 
(там обычно соревновались середня-
ки), но объединив их под другим, бо-
лее громким названием — Гран-при 
России. Даты отечественных турни-
ров уже известны: этапы, которые 
примут Москва, Сочи, Казань, Самара 
и Пермь, пройдут ровно в те же дни, 
что и соревнования одноименной ме-
ждународной серии. ФФКР уже сооб-
щила, что, несмотря на постепенное 
ужесточение ISU возрастного ценза 
с 15 до 17 лет, минимальный допусти-
мый возраст спортсменов для участия 
в российских стартах по-прежнему бу-
дет составлять 14 лет. 

В отечественном соревнователь-
ном календаре, обнародованном фе-
дерацией, появился еще один инте-
ресный пункт — прыжковый турнир. 
Ранее ФФКР уже пробовала проводить 
соревнования по прыжкам в рамках 
Кубка «Первого канала» по фигурному 
катанию, пригласив почти всех лиде-
ров отечественной сборной — Анну 
Щербакову, Камилу Валиеву, Марка 
Кондратюка, Михаила Коляду. Тогда 

это мероприятие больше напомина-
ло развлекательное шоу, «гарнир», не-
обходимый для поднятия интереса 
к придуманному в разгар пандемии 
коронавируса состязанию, однако те-
перь впервые в истории приобретет 
статус самостоятельного.

ФФКР решила между тем не от-
казываться и от института сборной 
и наряду с графиком состязаний опу-
бликовала список спортсменов, по-
павших в ее основной состав. Здесь 
обошлось без сенсаций: в обойме 
по-прежнему все лидеры, в том чи-
сле серебряные призеры пекинской 
Олимпиады в парах Евгения Тарасова 
с Владимиром Морозовым и танцоры 
Виктория Синицина с Никитой Каца-
лаповым, которым эксперты проро-
чили завершение карьеры.

Биатлон
Союз биатлонистов России (СБР), 
столкнувшийся с проблемой выбо-
ров главы организации (ни один из 
кандидатов — ни действующий пре-
зидент Виктор Майгуров, ни его оп-
понент Алексей Нуждов — не сумел 
набрать на июньских выборах не-
обходимого количества голосов, но-
вый тур состоится в августе), сообщил 
о проведении в следующем сезо-
не сразу двух серий — Кубка России 
и Кубка Содружества, которые долж-
ны будут заменить отобранный Кубок 
мира. Первая будет включать семь 
этапов и пройдет исключительно 
в российских городах — Ханты-Ман-
сийске, Увате, Тюмени, Уфе, Рыбин-
ске. Вторая будет состоять из пяти 
этапов и пройдет на территории Рос-
сии и Белоруссии. Состав участников 
окажется, похоже, примерно одина-
ковым: и на Кубке России, и на Куб-
ке Содружества будут соревноваться 
россияне и белорусы.

Представители двух сборных, от-
страненных Международным сою-
зом биатлонистов (IBU) от участия 
в турнирах еще весной, уже сталки-
вались друг с другом в конце минув-
шего сезона — на Кубке России в Уфе 
и открытом чемпионате России в Тю-
мени. Тогда интриги женским гон-
кам добавило появление в списке 
участниц наряду с Кристиной Рез-
цовой, Ириной Казакевич и Светла-
ной Мироновой белорусских звезд 
Динары Алимбековой и Анны Солы. 
А спортсмены белорусской мужской 
сборной в Уфе и вовсе учинили раз-
гром российским лидерам и увезли 
все золотые медали. 

Гимнастика
Решение Международной федера-
ции гимнастики (FIG) об отстране-
нии российских атлетов задело сра-
зу два смежных вида, в которых 
сборная Россия сохраняет топо-
вый статус. Всероссийская федера-
ция художественной гимнастики 
(ВФХГ), стремясь заполнить возник-
шие на месте чемпионата Европы 
в Тель-Авиве и этапов Кубка мира 
пробелы в календаре, инициирова-
ла собственную серию международ-
ных соревнований, среди которых 
состоящий из нескольких этапов 
(точное их число неизвестно) Кубок 
сильнейших. Специфика этих стар-
тов заключается в том, что ВФХГ ре-
шила проводить их, применяя соб-
ственные, усовершенствованные 
правила с целью обеспечить «про-
грессивное развитие» вида. Суть но-
вовведений заключается в том, что 
«трудность тела» и «трудность пред-
мета» не имеют ограничений. 

При этом зарубежных гимнасток, 
которые готовят свои программы 
в соответствии со старыми правила-
ми, оценивают отдельно от россий-
ских. В этой же «категории» вместе 
с иностранками выступают серебря-
ная медалистка пекинской Олим-
пиады Дина Аверина, а также ее ти-
тулованная сестра Арина Аверина. 
Это позволяет им избежать прямого 
столкновения с новой российской 
звездой, 17-летней Лалой Крамарен-
ко, которая, напротив, успешно адап-
тировалась к модернизированным 
правилам и опережает всех своих со-
перниц с колоссальным отрывом.

Российские спортивные гимна-
сты, похоже, останутся без какой-ли-
бо соревновательной практики. За-
мены европейскому первенству, 
которое пройдет в августе в Мюн-
хене, осеннему чемпионату мира 
в Ливерпуле и этапам Кубка вызо-
ва Федерация спортивной гимна-
стики России (ФСГР) не подготови-
ла. А главный вопрос, который был 
связан с единственным крупным 
внутрироссийским турниром — 
июльским Кубком России, сводился 
к тому, следует ли допускать до вы-
ступления российского гимнаста 
Ивана Куляка. Он дисквалифициро-
ван Фондом гимнастической этики 
(GEF) на год за изображение буквы 
Z на его форме во время Кубка мира 
в Дохе. Куляка в итоге не допустили.

Алексей Доспехов,  
Екатерина Ремизова,  
Афсати Джусойти

ПРОЕКТЫ

График спортозамещения
Как топовые российские виды заполняют образовавшиеся из-за санкций пустоты

Ведущие российские  
спортивные федерации 
вынуждены замещать  
международные сорев-
нования расширением  
внутреннего календаря  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА


	kms_120_001
	kms_120_002
	kms_120_003
	kms_120_004
	kms_120_005
	kms_120_006
	kms_120_007
	kms_120_008
	kms_120_009
	kms_120_010
	kms_120_011
	kms_120_012

